
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кому предназначена вакцина «ЭпиВакКорона»

Вектор защиты

Ирина Невинная

Э
пидемиологи наста-
ивают: нужно поста-
раться завершить 
массовую вакцина-
цию до осени, когда 
наступает сезон ре-
спираторных инфек-
ций, включая и коро-
навирусную. Власти 

продолжают наращивать объе-
мы выпускаемых противоко-
видных вакцин — сейчас их уже 
три. Кому предназначена вак-
цина «ЭпиВакКорона», почему 
не у всех после нее фиксируют 
антитела и почему онаподходит 
для ревакцинации? На вопросы 
«РГ» ответил гендиректор ГНЦ 
вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» Ринат Максютов.

Многие читатели интересу-
ются «ЭпиВакКороной» и 
спрашивают, когда она по-
ступит в тот или иной реги-
он. Какое количество вакцины 
выпускается и планируете ли 
вы расширять производство?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Сейчас вакцина 
«ЭпиВакКорона» выпускается 
на двух площадках: непосредст-

венно в центре «Вектор» и в 
компании «Вектор-БиАльгам». 
За февраль и март этого года 
было совместно произведено 
более 1,2 млн доз вакцины — это-
го достаточно для того, чтобы 
привить 600 тысяч человек, с 
учетом необходимости дву-
кратного введения вакцины. Ко-
нечно, мы рассчитываем се-

рьезно увеличить эти объемы и 
с помощью наших индустриаль-
ных партнеров планируем к 
лету выйти на общий объем 
производства в пять миллионов 
доз в месяц.

Имеет ли смысл ждать, когда 
в регион поступит конкрет-
ная вакцина, чтобы был вы-
бор? С другой стороны, мо-
жет, стоит поторопиться: 
скоро майские праздники, а 
там и сезон отпусков — хочет-
ся себя обезопасить, иметь 
возможность свободно ездить.

РИНАТ МАКСЮТОВ: Все вакцины, за-
регистрированные в России, 
эффективны и безопасны, и мне 
кажется, что проблема выбора 
не должна стоять вообще. Мы 
ведь, к примеру, когда приходим 

на прививку от гриппа, обычно 
не вникаем, какой именно вак-
циной привиться, хотя проти-
вогриппозных вакцин у нас про-
изводится много и по разным 
технологиям. Думаю, такое же 
отношение должно быть и к вак-
цинам против коронавируса.

Вообще за назначение вак-
цины ответственен врач. Он 
опрашивает пациента перед 
прививкой и при наличии неко-
торых заболеваний или проти-
вопоказаний может помочь по-
добрать наиболее подходящий 
препарат. Например, если есть 
аллергическая реак-
ция на ту или иную 
вакцину.
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А К Ц Е Н Т

Все вакцины, зарегистрированные
в России, эффективны и безопасны, 
проблема выбора не должна стоять 
вообще

Австралийский доллар 58,1469
Азербайджанский манат 44,5454
Армянский драм** 14,6247
Белорусский рубль 28,9617
Болгарский лев 46,3032
Бразильский реал 13,2370

Венгерский форинт** 25,2317
Вон Республики Корея*** 67,9014
Гонконгский доллар* 97,4375
Датская крона 12,1774
Доллар США 75,6826
Евро 90,5391

Индийская рупия* 10,0713
Казахстанский тенге** 17,5738
Канадский доллар 60,2760
Киргизский сом** 89,2289
Китайский юань 11,5832
Молдавский лей* 42,3518

Новый туркменский манат 21,6545
Норвежская крона* 89,6681
Польский злотый 19,8772
Румынский лей 18,3928
СДР  107,8114
Сингапурский доллар 56,6063

Таджикский сомони* 66,3766
Турецкая лира* 93,7234
Узбекский сум**** 72,1312
Украинская гривна* 27,0805
Фунт стерлингов  104,4193
Чешская крона* 34,9355

Шведская крона* 89,2231
Швейцарский франк 82,2726
Южноафриканский рэнд* 52,1144
Японская иена** 69,4431

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.04.21

Николай Патрушев 
рассказал об опасных 
провокациях Киева 
и США 
у границ России

Сергей Караганов: 
Россия способна внести 
огромный вклад 
в решение глобальных 
экологических проблем

Академик Баграт Алекян 
делает в год 
600 операций 
на сердце 
и сосудах

Андрей Максимов поставил
в Театре 
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спектакль о любви 
Серебряного века
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На экранах — молодежная 
комедия «Хандра» Алексея 
Камынина и «Свет коле-
баний» Егора Воронина

КИНО

9

Владислав Куликов

М
инистр юстиции России 
Константин Чуйченко 
сообщил, что готовится 

пилотный проект по созданию 
казенных домов нового типа. 
Они будут вынесены за город и 
соединят в себе несколько учре-
ждений: следственный изоля-
тор и колонии разных режимов.

Заявление прозвучало в ходе 
расширенной коллегии Мини-
стерства юстиции России. Глава 
ведомства особо отметил, что 
благодаря смягчению законода-
тельства тюремное население 
резко сократилось.

«В связи с гуманизацией за-
конодательства с 2010 года на 
40 процентов снизилось коли-

чество лиц, находящихся в уч-
реждениях уголовно-исполни-
тельной системы, и соответст-
венно на 13 процентов умень-
шилось количество исправи-
тельных учреждений», — сооб-
щил Константин Чуйченко.

Фактически закрыта каждая 
восьмая колония. И не для всех 

это стало хорошей новостью: в 
некоторых отдаленных посел-
ках колония была фактически 
градообразующим предприяти-
ем. Поэтому в Федеральную 
службу исполнения наказаний 
нередко поступают просьбы из 
дальних уголков с просьбой со-
хранить ту или иную колонию.

Как рассказал Константин 
Чуйченко, уже подготовлена и 
внесена в правительство Кон-
цепция развития уголовно-ис-
полнительной системы на пери-
од до 2030 года. В документе 
прописаны стратегические пла-
ны по совершенствованию си-
стемы исполнения наказаний.

«Одной из ключевых задач 
является реализация проекта 
по созданию объединенного уч-
реждения нового типа уголов-
но-исполнительной системы, — 
подчеркнул министр юстиции. 
— Мы готовим пилотный проект 
по созданию такого учрежде-
ния, которое сосредоточит в 
себе и исправительные 
учреждения, и следст-
венный изолятор».

ПРАВО Из-за резкого сокращения тюремного населения закрыты 
многие колонии

Тюрьма навынос
А К Ц Е Н Т

Предлагается вынести тюрьмы 
из городов и создать казенные дома 
нового типа: в них будут объединены 
СИЗО и колонии
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Роман Вильфанд: 
Пора ли прятать 
зимние сапоги? / 
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ОТДЫХ Как поддержат 
туристов и туроператоров 
из-за закрытия Турции

Вылет 
задерживается

Евгений Гайва

Роспотребнадзор обязал с 15 апреля всех россиян, воз-
вращающихся в страну любым видом транспорта, сда-
вать тест на коронавирус. На это отводится три дня. До 
получения результатов лабораторного исследования 
на COVID-19 методом ПЦР необходимо соблюдать ре-
жим изоляции по месту жительства. Ранее эти правила 
касались только тех, кто возвращался на родину на са-
молете.

Мера стала ответом на ухудшающуюся эпидемио-
логическую обстановку в ряде стран, в числе которых 
Турция. С 15 апреля по 1 июня она закрыта для наших 
туристов. Россиянам предложено либо перенести 
туры, либо поменять направление отдыха.

Ростуризм разработает дополнительные меры под-
держки туроператоров в ситуации ограниче-
ния авиасообщения с Турцией, сообщила ру-
ководитель ведомства Зарина Догузова.

ПРОЕКТ Трудовой договор 
может стать электронным

Бланк заполнят 
цифрой

Ольга Игнатова

Россияне смогут заключать с работодателями элек-
тронные трудовые договоры без дублирования на бу-
мажном носителе, что даст больше возможностей 
устроиться на работу удаленно. Минтруд доработал за-
конопроект (есть у «Российской газеты»), вносящий 
изменения в Трудовой кодекс. Если изменения будут 
приняты, то переводить трудовые договоры в элек-
тронный вид можно будет уже в конце 2021 года. 

Сейчас работодатель самостоятельно выбирает фор-
му ведения документов, связанных с работой (на бу-
мажном носителе или в электронном виде), за исключе-
нием тех, оформление которых в письменном виде или 
ознакомление с которыми под роспись работника пря-
мо предусмотрено трудовым законодательством. 

Соответственно, как говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту, нет законных оснований для 
оформления этих кадровых документов только в элек-
тронном виде (к ним относятся трудовой договор, уче-
нический договор, договор о материальной 
ответственности и порядка 30 видов других 
кадровых документов).
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ИНИЦИАТИВА 
Ростуризм предложил 
законодательно закрепить 
статус гостевых домов

Полужилое 
обслуживание

Евгений Гайва

Гостевые дома будут размещать туристов с гарантией 
качества услуг. Законопроект разработал Ростуризм. 

Проблему гостевых домов обсуждали во время по-
ездки премьер-министра Михаила Мишустина в марте 
в Республику Алтай. По итогам поездки глава прави-
тельства поручил Ростуризму, минэкономразвития, 
минфину и Роспотребнадзору подготовить свои пред-
ложения по выводу гостевых домов из тени к 1 июля. 

Пока понятие «гостевой дом» используется неофи-
циально, в законе оно отсутствует. Как отсутствуют и 
критерии отнесения к гостевым домам объектов раз-
мещения. Это могут быть и небольшие частные дома, 
где сдают комнаты постояльцам, и многоэ-
тажные строения, похожие на обычные гости-
ницы. 
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ИНИЦИАТИВА Сергей Кириенко объявил о запуске международного 
направления на конкурсе управленцев

«Лидеры» идут в мир
Галина Мисливская

В
сероссийский конкурс 
управленцев «Лидеры 
России» открывает новое 

направление — международное. 
В нем могут принять участие 
владеющие русским языком 
иностранцы. Финалисты, поми-
мо всех полагающихся им при-
зов, получат вид на жительство 
в РФ, а победители смогут офор-
мить гражданство в ускоренном 
порядке. Об этом рассказал в 
среду первый заместитель ру-
ководителя администрации 
президента РФ Сергей Кириен-
ко.

Кириенко напомнил, что с 
инициативой открыть отдель-
ное направление для иностран-
цев в рамках «Лидеров России» 
в марте обратилась к президен-
ту РФ Владимиру Путину участ-
ница из Латвии Алина Герлиня. 
Глава государства поддержал 
предложение. «Цель — понятная. 
Поскольку мы понимаем, что у 
нас очень сильный состав участ-
ников конкурсов, особенно 
«Лидеров России», тем, для кого 
русский язык неродной или 
родной, но опыта общения на 
нем может не хватать, сложно-
вато конкурировать с опытны-
ми российскими управленца-
ми», — отметил он.

По словам Кириенко, за вре-
мя проведения «Лидеров Рос-
сии» на конкурс поступили за-
явки от представителей 68 
стран, которые в этом проекте 
видят для себя честный способ 
самореализации, без связей и 

денег. Топ-пять таких стран (по 
данным второго и третьего сезо-
нов конкурса) — Украина, Бела-
русь, Казахстан, Узбекистан, 
Латвия, уточнил глава АНО 
«Россия страна возможностей» 
Алексей Комиссаров. «Кроме 
наших соседей, стран ближай-
шего зарубежья, мы получали 
заявки из Австралии, Новой Зе-
ландии, из Южной и Северной 
Америки, из Европы», — доба-
вил он.

Соцопрос, проведенный сре-
ди этих конкурсантов, показал, 
что 93% из них хотели бы жить и 
работать в России, а 80% — полу-
чить гражданство РФ. После 
анализа всех этих данных было 
принято беспрецедентное ре-
шение. «Заранее мы можем объ-
явить, у нас есть соответствую-
щее решение президента, что 
все, кто попадет в финал, гаран-
тированно получают постоян-
ный вид на жительство и право 
работать в России, а все, кто по-
бедит, ускоренно получают 
гражданство РФ», — объявил 
Сергей Кириенко. Он уточнил, 
что это не отменяет другие при-
зы — образовательный грант в 
размере одного миллиона ру-
блей, возможность пройти ста-

жировку у ведущих российских 
политиков и управленцев, а так-
же получить образование в луч-
ших вузах страны на уровне 
МВА.

Первый замглавы админи-
страции президента особо под-
черкнул, что уровень компетен-
ций иностранных участников 
«Лидеров России» довольно вы-
сок. «Это успешные ребята, 
один из участников — руководи-
тель службы безопасности од-
ного из крупнейших аэропор-
тов мира, это люди, занимаю-
щие довольно высокие посты в 
крупных компаниях, которые 
тем не менее считают, что для их 
реализации Россия создает со-
поставимо большие возможно-
сти», — сказал он. «Если лучшие 
из соотечественников и из ино-
странных студентов россий-
ских вузов смогут в открытом, 
честном конкурсе приехать 
сюда и реализовывать себя в 
России, убежден, это и для них 
будет хорошо, и для России бу-
дет хорошо», — заключил Сергей 
Кириенко.

Регистрация для участия в 
международном треке конкур-
са «Лидеры России» уже откры-
та на сайте проекта, она про-

длится до 26 апреля. Условия те 
же, что и для россиян, — возраст 
до 55 лет, управленческий опыт 
от двух лет. Обязательное тре-
бование — знание русского язы-
ка.

Дистанционный этап кон-
курса пройдет с 29 апреля по 11 
июня. Те, кто успешно его прой-
дет, приедут в Москву на очный 
этап в августе-сентябре, расска-
зал Алексей Комиссаров. Луч-
ших из лучших ждут в марте 
2022 года в суперфинале.

Напомним, платформа «Рос-
сия — страна возможностей» 
сейчас объединяет 26 проектов 
в сфере образования, управле-
ния, развития компетенций для 
представителей самых разных 
профессий и возрастов — от 
школьников до людей старше 
пятидесяти. За три с небольшим 
года работы в ее конкурсах и 
программах приняли участие 
около пяти миллионов человек. 
«Лидеры России» — флагман-
ский проект платформы. За вре-
мя конкурса проведения в его 
рамках открыты несколько спе-
циальных треков, в их числе 
«Бизнес и промышленность», 
«Культура», «Наука», «Здраво-
охранение», «Госуправление», 
«Информационные техноло-
гии». За три сезона в нем приня-
ли участие около 660 тысяч че-
ловек, из них 270 получили на-
значения на важные посты в 
своих сферах.

31 марта начался четвертый 
сезон «Лидеров России», старт 
ему дал президент РФ Владимир 
Путин. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на заседании РГО призвал вакцинироваться 
от коронавируса

Прививка номер два

А К Ц Е Н Т

За время проведения «Лидеров России» 
на конкурс поступили 
заявки от представителей 68 стран

ПАРЛАМЕНТ  Совфед одобрил 
закон об участии иноагентов 
в выборах

Открытый статус

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном 
заседании в среду одобрил за-
кон об особенностях участия в 
выборах физических лиц, при-
знанных иностранными агента-
ми или связанных с таковыми.

Аффилированными призна-
ют тех, кто в течение двух лет до 
выборов работал в СМИ-иноа-
генте или в НКО с таким стату-
сом. К этой же категории зако-
нодатель причислил лиц, кото-
рые занимаются политической 
деятельностью и получают при 
этом деньги или имущество от 
иноагентов.

Кандидаты, которые сами 
признаны иноагентами или свя-
заны с ними, должны указывать 
этот статус в заявлении на реги-
страцию в избирком, в подпи-
сных листах и агитационных 
материалах. Информацию вне-
сут также в бюллетень и сведе-
ния об участниках голосования, 
которые вывешивают на стенде 
участковые комиссии. СМИ (в 
том числе сетевые) в своих пу-
бликациях о кандидатах-иноа-
гентах также должны будут ука-
зывать на эти особенности. 
«Этот закон завершает пакет за-
конопроектов, внесенных сена-
торской комиссией по защите 
суверенитета России», — отме-
тил глава комиссии Совета Фе-
дерации  по защите государст-
венного суверенитета РФ Анд-
рей Климов, один из авторов 
инициативы. 

Введение данных норм, под-
черкнул он, связано с необходи-

мостью «предотвращения де-
структивного влияния извне на 
суверенный избирательный 
процесс в нашей стране». Меры 
носят «исключительно ответ-
ный характер на незаконные по-
пытки вмешиваться в сугубо 
внутренние дела РФ», указал се-
натор. Смысл закона состоит в 
том, «чтобы каждый россий-
ский избиратель имел достовер-
ную информацию о кандидатах 
на выборные должности в части 
их возможной связи с зарубеж-
ными структурами», пояснил 
Климов. 

Закон вступит в силу со дня 
опубликования и будет касать-
ся всех будущих выборов, в том 
числе думских в сентябре этого 
года.

На плнарном заседании се-
наторы одобрили еще один до-
кумент, который заработает 
уже этой осенью. А именно: пар-
тии, участвующие в выборах в 
Госдуму, смогут включать в об-
щефедеральную часть своих 
списков не десять, а пятнадцать 
человек. 

Как рассказал глава Комите-
та Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и госстроительству Андрей Кли-
шас, первоначально речь шла о 
20 местах, но в результате пере-
говоров между фракциями Гос-
думы депутаты определили пре-
дельный размер списка в 15 че-
ловек. «Решение это будет рас-
пространяться в том числе на 
выборы депутатов Госдумы, ко-
торые пройдут в 2021 году», — 
уточнил Андрей  Клишас. •
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Е
сть надежда, что пан-
демия скоро отсту-
пит благодаря вакци-
нации и летом удаст-
ся собраться очно. Об 
этом Владимир Пу-
тин заявил на заседа-
нии попечительского 
совета Русского геог-

рафического общества. Прези-
дент принял в нем участие по 
видеосвязи из Кремля. Он при-
звал последовать его примеру: 
сделать прививку от коронави-
руса — второй компонент вак-
цины Путин получил за 10 ми-
нут до начала заседания.

«К сожалению, эпидемия и 
связанные с ней вынужденные, 
но столь необходимые ограни-
чения и санитарные меры сов-
пали со 175-летием РГО, кото-
рое отмечалось в прошлом, 
2020 году», — подчеркнул пре-
зидент. «Члены РГО участвова-
ли и участвуют в волонтерском 
движении, в акциях взаимопо-
мощи, столь нужных сейчас, 
когда мы столкнулись с общей 
угрозой», — сказал он. В непро-
стой для страны период они не 
стали откладывать экспеди-
ции, исследования, издавали 
книги и снимали фильмы. Пу-
тин поздравил министра обо-
роны Сергея Шойгу с переиз-
бранием на пост президента 
РГО, а члена попечительского 
совета Виктора Вексельберга с 
днем рождения.

«Для воплощения амбици-
озных планов у Русского геог-
рафического общества,  по 
сути, есть все», — заявил прези-
дент и вспомнил хорошую пра-

ктику собираться летом на ме-
стах мероприятий, которые 
проводились РГО. Во время 
пандемии, конечно, это было 
практически невозможно. «Но 
надеюсь, что пандемия скоро 
все-таки отступит, в том числе 
благодаря вакцинации, кото-
рую мы активно в стране про-
водим», — сказал он. «Надеюсь, 
до встречи летом... Мы с панде-
мией справимся и проведем 
эту встречу обязательно», — 
уверен Путин.

Президент сообщил, что, пе-
ред тем как войти в зал, сделал 
вторую прививку от коронави-
руса. «Надеюсь, что все будет 

хорошо. Даже не то что надеюсь 
— уверен в этом. И вам того же 
желаю. Исхожу из того, что и 
вы, проявляя заботу о себе и 
своих близких, сделаете то же 
самое, последуете моему при-
меру», — предложил он.

«За 10 минут до того, как я 
вошел, я сделал прививку   . Как 
видите, все нормально. Без вся-
ких побочных эффектов», — 
сказал потом журналистам Пу-
тин. «Вообще не чувствую, что 
я сделал какую-то прививку. С 
утра позанимался спортом», — 
сообщил он. «Кстати, как врачи 
сказали, после первой привив-
ки уже хороший иммунный от-

вет есть... Эффект положитель-
ный, никаких побочных явле-
ний нет, надеюсь, и не будет», — 
полагает президент. При этом 
он подчеркнул, что даже тем, 
кто переболел, но у кого исче-
зают титры, «показано привив-
ку сделать». «Берегите себя и 
своих близких... Это не пустая 
фраза, не пустые слова», — зая-
вил глава государства.

На заседании президент 
прокомментировал несколько 
выступлений. В частности, 
призвал ускорить принятие за-
кона о госохране подводных 
объектов, в их числе затонув-
шие во время Великой Отечест-

венной корабли. Проблема но-
сит и исторический, и науч-
ный, и мемориальный харак-
тер, и ее нужно решать, считает 
он. Путин попросил правитель-
ство и депутатов поработать и в 
ближайшее время принять со-
ответствующие правила.

Еще президент заявил, что 
движение по Северному мор-
скому пути в ближайшие годы 
может стать круглогодичным: 
«Так оно наверняка и будет». И 
напомнил, что в России строит-
ся самый мощный в мире ледо-
кольный флот — таких гигантов, 
как атомный ледокол «Лидер», 
еще никогда никто не строил. 

Путин накануне по телефону 
обсуждал с президентом Фин-
ляндии работу в рамках Аркти-
ческого совета. Несмотря на 
все сложности на международ-
ной арене, внимание к Арктике 
остается неизменным, заметил 
он. Здесь отчетливее видны 
климатические изменения на 

планете в целом, и исследова-
ния крайне важны для челове-
чества. Последствия измене-
ний климата на 100 процентов 
прогнозировать  не  может 
никто. В России же есть целые 
города за полярным кругом. 
«Там люди живут. Если и даль-
ше будет происходить таяние 

вечной мерзлоты, нам нужно 
понимать, что мы должны с 
этим делать», — сказал прези-
дент и решил поручить прави-
тельству проработать предло-
жения РГО. •

А К Ц Е Н Т

Движение по Северному морскому пути 
в ближайшие годы 
может стать круглогодичным

Владимир Путин сообщил, что 
перед тем как войти в зал, сделал 
вторую прививку от коронавируса.

Леопарды  подружились с тиграми  

НА ЗАСЕДАНИИ ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА РГО БЫЛИ 
РАСКРЫТЫ ПОДРОБНОСТИ НЕСКОЛЬКИХ ПРОЕКТОВ:
* В ходе расследования трагедии «Армении» (санитар-
ный пароход, утоплен фашистами в 1941 году) снимут 
документальный фильм. «Если получится, то и художе-
ственный», — уточнил Сергей Шойгу.

* Особая миссия: совместная экспедиция РГО и мино-
бороны по обследованию аэродромов воздушной 
трассы «Аляска — Сибирь». Этим маршрутом из США 
по ленд-лизу нам в СССР доставили 8 тысяч истреби-
телей, бомбардировщиков и транспортных самоле-
тов. Для понимания масштаба трассы: через северные 
порты (Мурманск и Архангельск) нам поступило 4,8 
тыс. ленд-лизовских самолетов. Работал также и «юж-
ный маршрут» (через Иран), но до Ирана от заводов-
производителей были гигантские расстояния. Плюс 
фактор риска. Например, при атаках фашистов только 
лишь на конвой PQ-17 было утрачено 210 самолетов. 
За три года работы «АлСиба» — около 80.

* Продолжается раскопки кургана Туннуг в Долине ца-
рей на севере Тувы. Интерес к этому скифскому захо-
ронению IX веку до н.э. особый. Курган не был разгра-
блен не только из-за труднодоступности места, но и 
потому, что для тувинцев это священное место: ближе 
чем на два километра к кургану они не подходили, что-
бы не оскорбить души умерших. Как заметил Сергей 
Шойгу, в вечной мерзлоте есть надежда найти сохра-
нившуюся органику иных эпох: «Что позволит создать 
если не овечку Долли, то что-то такое сделать». Кстати, 
перед раскопками ученые пригласили шамана, кото-
рый совершил обряд и получил разрешение духов.

* Член Попечительского совета РГО Сергей Иванов, 
которого в Обществе в шутку называют «главным по 
кошкам», рассказал о работе совета «Евроазиатского 
центра сохранения дальневосточных леопардов». «О 
леопардах можно говорить долго, но скажу кратко: мы 
их спасли, их сейчас 110. А еще у нас на «Земле лео-
парда» теперь 23 тигра, которых раньше не было. Ужи-
ваются мирно, кормовая база есть. Проект идет хоро-
шо, и мы можем спасти и другие виды исчезающего 
мира, как животного, так и растительного», — отметил 
Сергей Иванов.

На что Сергей Шойгу намекнул: у нас есть еще снеж-
ный барс, его популяцию тоже нужно восстанавли-
вать. Президент РГО сообщил, что в судьбе барсов 
лично участвует Владимир Путин, который взял на 
себя переговоры с руководителями государств, гото-
выми поделиться с нами редкими животными.

* Не забыты и белые медведи. На прошлой неделе за-
вершилась флотские учения. Когда три атомные под-
лодки всплыли в Арктике, к вешке (знак, обозначаю-
щий место для полыньи) проявил интерес белый мед-
ведь. Это засняли, фото министр обороны обещал в 
ближайшее время обнародовать.

Впрочем, что и неудивительно, с меведями мы живем 
в гармонии: учения ведь так и назвали — «Умка-21».

— Видео на сайте
rg.ru/sujet/3171
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ВЛАСТЬ Дмитрий 
Медведев: Нужно 
пресекать попытки 
дискредитации выборов 
в Госдуму

Голоса 
под защитой

Галина Мисливская

Совет безопасности РФ разработал ряд мер по обеспе-
чению правопорядка в ходе подготовки к Единому дню 
голосования. В июне они будут обсуждаться на совеща-
нии с президентом Владимиром Путиным, сообщил за-
меститель председателя Совбеза Дмитрий Медведев. 
Он также указал на ряд направлений, по которым надо 
усилить работу: это кибербезопасность и защита выбо-
ров от попыток их дискредитации внешними силами.

«Все мы заинтересованы в том, чтобы выборы 
прошли открыто, конкурентно и абсолютно легально. 
Какими бы итогами они ни завершились, зависит толь-
ко от избирателей, от граждан нашей страны. Но зада-
ча государства — обеспечить свободу волеизъявления и 
защиту от любых возможных угроз», — заявил Медве-
дев вчера в ходе совещания «О мерах по обеспечению 
безопасности в период подготовки и проведения выбо-
ров в РФ». По его словам, Совбез еще в начале месяца 
подготовил свои предложения на эту тему, они «будут 
обсуждаться в июне 
на оперативном со-
вещании Совета 
безопасности, кото-
рое будет прово-
дить президент».

Одна из важней-
ших задач — защи-
тить информацион-
ные ресурсы ЦИК 
России. «Нельзя 
исключать различ-
ные хакерские атаки 
для того, чтобы по-
влиять на результа-
ты голосования», — отметил Медведев. «Необходимо раз-
работать меры по предупреждению и пресечению по-
добных электронных атак», — подчеркнул он. Зампред 
Совбеза пояснил, что в первую очередь объектом инте-
реса хакеров может стать государственная автоматизи-
рованная система (ГАС) «Выборы» и связанные с ней ин-
формационные системы. «Именно таким образом могут 
осуществляться попытки взлома и захода в систему ГАС 
«Выборы», — считает зампредседателя Совбеза.

Отметим, что ресурсы Центризбиркома регулярно 
подвергаются атакам в ходе подготовки и проведения 
избирательных кампаний. Так, например, в прошлом 
году после начала голосования по поправкам в Консти-
туцию зампред ЦИК Николай Булаев сообщил о DDoS-
атаке на сайт комиссии — 26 июня на него поступало до 
240 тысяч запросов в секунду.

ЦИК традиционно проводит регламентные работы 
по вопросам безопасности своих информационных 
порталов, рассказал «Российской газете» член комис-
сии Антон Лопатин. «И к этой избирательной кампа-
нии мы готовимся, предпринимаем необходимые 
меры, для того чтобы безопасность системы была 
обеспечена в полном объеме», — отметил он.

Еще одно направление — защита российских выбо-
ров от информационных атак, указал Дмитрий Медве-
дев. «Нужно усилить противодействие экстремизму, 
направленному на дискредитацию предстоящих выбо-
ров, а такие попытки предпринимаются», — считает он. 
По его словам, иностранные организации и подкон-
трольные им российские структуры преследуют опре-
деленные цели, очерняя выборы в РФ: «Это подрыв 
безопасности государства и достижение собственных 
политических интересов». Медведев добавил, что осо-
бое внимание этому вопросу надо уделить в регионах, 
и отметил значимость встреч губернаторов с руковод-
ством общественных и молодежных организаций, а 
также религиозных конфессий для предупреждения 
конфликтов во время избирательных кампаний.

Наконец, следует обеспечить безопасность процес-
са голосования в традиционном понимании — посредст-
вом защиты участков от преступных посягательств, 
уверен зампред Совбеза РФ. «Важно проработать во-
прос о дополнительной безопасности избирательных 
участков, подумать об оснащении их стационарными 
металлодетекторами, во всяком случае в тех местах, где 
скапливается большое количество людей», — сказал он.

  Медведев также указал на необходимость обеспече-
ния участков современными средствами видеонаблю-
дения, предложил продумать схему движения общест-
венного транспорта, работы других систем жизнеобе-
спечения на случай, если выборы будут многодневны-
ми. Он напомнил, что ЦИК не исключает трехдневного 
формата голосования в этом году.

В этом году в Единый день голосования 19 сентября 
состоятся выборы депутатов Госдумы восьмого созы-
ва, глав 12 регионов (девяти — прямым голосованием, 
трех — в парламенте), новых составов заксобраний 39 
субъектов РФ, а также тысячи муниципальных кампа-
ний.  

Тем временем

Глава ЦИК Элла Памфилова поручила проработать вопрос 

о выпуске новых комплексов обработки избирательных 

бюллетеней (КОИБ) к 2022 и 2023 годам. На заседании ко-

миссии в среду она отметила востребованность КОИБов, 

их удобство и доверие всех участников выборов к элек-

тронному подсчету голосов. «Я прошу уже сейчас прора-

батывать вопрос и думать о тех организациях, которые 

способны потенциально выпускать эти наши современные 

электронные приспособления, и уже сейчас в бюджетном 

планировании на 2022 и 2023 годы проработать эту пози-

цию», — добавила Памфилова.

А в этом году ЦИК планирует перепрограммировать КОИ-

Бы таким образом, чтобы они могли работать в формате 

многодневного голосования. По словам зампреда ЦИК Ни-

колая Булаева, к маю появится доработанное программное 

обеспечение для устройств образца 2010 и 2017 года, в 

июне они будут сертифицированы и готовы к использова-

нию в течение трех дней в ходе Единого дня голосования.

Нельзя исключать 
различные хакер-
ские атаки для 
того, чтобы повли-
ять на результаты 
голосования
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ГОСУСЛУГИ Оформить 
пенсию по телефону 
можно будет до конца года

Деньги держат 
на расстоянии

Елена Манукиян

До 1 января 2022 года Пенсионный фонд продолжит 
оформлять отдельные виды пенсий и пособий дистан-
ционно или по предварительной записи, а также авто-
матически продлевать выплаты, назначенные ранее. 
Проект постановления правления ведомства об этом 
размещен для общественного обсуждения.

По-прежнему остается в приоритете электронное 
взаимодействие с гражданами через портал госуслуг, 
личный кабинет на сайте ПФР или электронную почту 
ведомства. При этом заявление может быть предостав-
лено в виде фотографии или скана.  

В ряде случаев его можно подать по телефону. Тогда 
заявление сформируют сотрудники фонда и отразят 
это в специальном акте. Личность человека идентифи-
цируют по сведениям, которые он должен предоста-
вить о себе (фамилия, имя, отчество, серия и номер па-
спорта, кодовое слово). В ведомстве напомнили, что 
специалисты ПФР никогда не запрашивают СНИЛС, 
номер банковской карты или ее ПИН-код, а также па-
роль доступа к личному кабинету.  

Чтобы получить услугу в помещениях территори-
альных органов ПФР, предварительно потребуется по-
звонить и записаться на прием. В проекте постановле-
ния ведомства уточняется, что такой порядок введен 
из-за сложной санитарно-эпидемиологической обста-
новки по коронавирусу.  

ИДЕИ Развитие технологий 
в вузах получит поддержку

Стартап
как диплом

Ирина Алпатова

Россия создает условия для развития молодых техно-
логичных стартапов. Это вписывается в новый тренд 
господдержки науки: коммерциализация стала одной 
из составляющих новой научно-инновационной систе-
мы, сообщил вице-премьер Дмитрий Чернышенко, вы-
ступая в Совете Федерации. 

Возвращение науки в вузы — позитивный тренд, 
обратил внимание вице-премьер. Он напомнил о миро-
вом опыте создания многих технологичных проектов на 
базе вузов. Например, со студенческих стартапов начи-
нали крупнейшие мировые компании — Facebook, 
Google, Dell. В России также есть хорошие примеры — 
«ВКонтакте, «Яндекс», «Билайн». «Эту культуру надо 
развивать, — подчеркнул Чернышенко. — Ключевой фак-
тор — технологический предприниматель, он превраща-
ет научные исследования в продукты бизнеса, идет на 
риск и масштабирует исследования».

Сейчас Россия по относительному числу стартапов 
в 15 раз отстает от Германии и в 37 от Сингапура, что, 
по мнению вице-премьера, недопустимо. «Обидным» 
он также назвал 80-е место, которое Россия занимает 
по предпринимательской активности. «В мировой пра-
ктике четверть всех стартапов рождается в универси-
тетах. В России этот показатель — всего 3%», — расска-
зал Чернышенко.

Государство создает условия, чтобы раскрыть потен-
циал будущих предпринимателей, — появилась про-
грамма «Стартап как диплом», когда студенты не пишут 
теоретическую научную работу, а создают работающий 
стартап, защищают его вместо диплома, формируют 
предпринимательские компетенции. Более 40 вузов в 
Дальневосточном, Сибирском, Южном и Северо-Запад-
ном федеральных округах уже используют эту техноло-
гию. «Мы также открываем стартап-студии и акселера-
торы в университетах во всех регионах, которые будут 
использовать этот опыт и масштабировать его в техно-
логических компаниях», — поделился Чернышенко. Го-
сударство ориентируется на создание 30 тысяч новых 
стартапов. В это направление планируется привлечь бо-
лее 80 млрд руб. инвестиций. Развитие стартапов долж-
но обеспечить более 50 тыс. новых рабочих мест.

«На науку и исследования в России тратятся нема-
лые средства. Это колоссальная сумма в 1,3 трлн ру-
блей», — добавил вице-премьер. Достижения научных 
организаций становятся практическими разработка-
ми, а бизнес при этом выступает заказчиком. Поэтому 
коммерциализация науки — очень важный элемент, 
двигатель развития. Сейчас многие научные проекты 
не доходят до практической реализации, так как нет 
бизнеса, который может их поддержать, взять на себя 
оплату их развития и внедрения. Здесь не обойтись без 
господдержки. Задача государства — достичь кратного 
увеличения отдачи на каждый вложенный в развитие 
науки рубль, подчеркнул Чернышенко.  

Бланк заполнят 
цифрой

В минтруде решили устранить этот правовой 
пробел. Многие остаются на удаленке и им 
удобнее общаться с работодателями через элек-

тронную почту. Поэтому законопроект закрепляет воз-
можность и механизмы ведения и использования доку-
ментов, связанных с работой, в электронном виде без ду-
блирования на бумаге. Это даст больше возможностей 
для удаленного трудоустройства: соискатель сможет по-
добрать себе работодателя из другого региона, дистан-
ционно пройти собеседование и заключить договор.

«Работники смогут без посещения кадровой службы 
подписывать кадровые документы, поданные ими или 
предназначенные для них, с помощью электронной 
подписи.  Принятие законопроекта позволит быстрее 
получить государственные, муниципальные, банков-
ские и иные услуги, где требуется предоставление дан-
ных от работодателя — сведения можно запросить через 
информационную систему», — отмечают авторы зако-
нопроекта.

Переход на электронный документооборот — право, 
а не обязанность работодателя, отмечает адвокат Ан-
тон Пивоваров. «Если в организации будет принято та-
кое решение, то надо издать положение и ознакомить 
всех сотрудников. Также необходимо каждому сотруд-
нику выдать электронную подпись. Это расходы. Ком-
пенсируют ли их, не понятно», — добавляет юрист.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал об опасных провокациях Киева и США 
у границ России

Где США и где Черное море?
Иван Егоров, Севастополь

П
оводом для начала воен-
ных действий могут 
стать организованные 

Украиной при поддержке США 
провокации с гибелью военно-
служащих и потерей военной 
техники. Об этом в среду на вы-
ездном совещании в Севастопо-
ле заявил секретарь Совбеза 
России Николай Патрушев. По 
его словам, сейчас фиксируется 
возросшая военная активность 
блока НАТО, и особенно США, в 
непосредственной близости от 
российских границ в Черномор-
ском регионе.

«Спрашивается, где США и 
где Черное море? И какие наци-
ональные интересы они здесь 
преследуют, если многие аме-
риканцы понятия не имеют, где 
находится это море?» — ритори-
чески заметил Патрушев.

В этих условиях, по его сло-
вам, Россия вынуждена предпри-
нимать меры по обеспечению 
безопасности своей территории. 
«В то же время мы заинтересова-
ны в проведении переговоров 
для урегулирования ситуации», 
— отметил Патрушев.

При этом США, Англия обви-
няют Россию в перемещении 
войск по своей территории, по 
сути, игнорируя наше суверен-
ное право обеспечивать собст-
венную безопасность.

«Да и как к этому относиться, 
если, призывая нас не предпри-
нимать меры по обеспечению на-
шей безопасности на пригранич-
ной территории, подталкивают 
Украину к провокациям», — ска-
зал секретарь Совбеза РФ.

Он также обратил внимание 
на то, что США заявляют на сло-
вах о своей незаинтересованно-
сти в разжигании конфликта, а 
на самом деле — выделяют сред-

ства на вооружение украин-
ской армии, наращивают при-
сутствие кораблей в Черном 
море, планируют серию сов-
местных военных учений в ре-
гионе. Занимаются поставкой 
летальных вооружений и об-
учением украинских военно-
служащих. Только за послед-
нюю неделю на Украину прибы-
ли 5 военно-транспортных са-
молетов США. Усилилась на 
крымском направлении , по 
данным секретаря Совбеза,  и 
разведка с использованием бес-
пилотников, самолетов-развед-
чиков и радиоэлектронных 
средств.

«Недружественные и де-
структивные действия в отноше-
нии России необходимо жестко 
пресекать, а виновных привле-
кать к ответственности, в том чи-
сле в соответствии с нормами 
международного права», — поды-
тожил секретарь Совбеза.

Что касается непосредствен-
но Крыма, то, по словам Патру-
шева, сейчас на территории по-
луострова сохраняются пред-
посылки возникновения угроз 
национальной безопасности. 
Среди основных причин этих 
угроз он как раз и назвал де-
структивную деятельность 
США и контролируемых ими 
блока НАТО, ряда стран Евро-
союза и Украины. Эта деятель-

ность, по словам Патрушева, 
направлена на дискредитацию 
внутренней и внешней полити-
ки России, нанесение ущерба ее 
авторитету и международному 
имиджу, распространение экс-
тремистской и националисти-
ческой идеологии.

«При поддержке Вашингтона 
со стороны Украины все чаще 
звучат заявления о планах уста-
новить контроль над террито-
рией Крыма силовым путем. Но-
вая стратегия военной безопа-
сности Украины прямо опреде-
ляет Российскую Федерацию 
как военного врага», — отметил 
Патрушев.

По его мнению, заигрывая пе-
ред новой администрацией США, 
Киев готов ввергнуть страну в во-
енные авантюры, невзирая на 
дальнейшее ухудшение экономи-
ческой ситуации в стране. Как от-
метил Патрушев, украинские 
спецслужбы и экстремистские 
организации на постоянной ос-
нове устраивают провокации на 
государственной границе. Кроме 
того, по его данным, они предпри-
нимают попытки проведения на 
территории Крыма диверсионно-
террористических акций, пре-
жде всего на объектах инфра-
структуры и жизнеобеспечения.

«С подачи западных спонсо-
ров на территории Украины раз-
вернуты центры подготовки ди-

версионно-разведывательных 
формирований»,— подчеркнул 
секретарь Совбеза. Он также не 
исключил, что выпускники этих 
центров будут нацелены на под-
готовку терактов не только в Рос-
сии, но и на территории других 
государств.

В целом, по данным Патруше-
ва, в прошлом году в Крыму было 
предотвращено 6 терактов и 10 
преступлений террористиче-
ской направленности. Выявлено 
23 преступления, связанные с 
экстремизмом. По его словам, 
уже в этом году 9 апреля в Сим-
ферополе был предотвращен еще 
один теракт, который планиро-
вали исламисты, сторонники за-
прещенной в РФ международной 
террористической организации 
«Хайят Тахрир аш-Шам». По его 
словам, нарастание террористи-
ческих угроз обусловлено также 
агрессивной антироссийской по-
литикой Украины, попытками 
формирования на полуострове 
подпольных ячеек запрещенных 
в России международных терро-
ристических и экстремистских 
организаций. Как отметил секре-
тарь Совбеза, одним из источни-
ков распространения радикаль-
ных идей продолжает оставаться 
запрещенный в РФ «Меджлис 
крымско-татарского народа», 
функционеры которого сосредо-
точились на проведении из-за 
рубежа информационно-психо-
логических акций, в первую оче-
редь рассчитанных на молодежь.

«Мы видим, как цинично иг-
норируются результаты рефе-
рендума о вхождении Крыма в 
состав России», — отметил Пат-
рушев.

Вместе с тем, по его словам, за 
последние 7 лет на полуострове 
проведена огромная работа по 
решению проблем, накопивших-
ся за годы украинской самостий-

ности. Он также напомнил, что 
наряду с русским языком статус 
государственного в Крыму при-
дан украинскому и крымско-та-
тарскому языкам.

Однако, по словам Патруше-
ва, в противовес этой работе со 
стороны Украины и ее западных 
покровителей вводятся различ-
ные санкции, предпринимаются 
попытки разрушения экономи-
ческих связей, сознательного 
ухудшения условий жизни на по-
луострове, в том числе путем 
продовольственных, энергетиче-
ских и водных блокад. Кроме 
того, к появлению очагов межна-
циональной и межконфессио-
нальной напряженности может 
привести радикализация части 
проживающих в Крыму мусуль-
ман, которые попадают под влия-
ние священнослужителей, испо-
ведующих течения ислама ради-
кального толка.

Усилению этих угроз, по дан-
ным секретаря СБ РФ, также спо-
собствуют значительный приток 
мигрантов, прежде всего в Севас-
тополь, и формирование этниче-
ских организованных преступ-
ных групп. Только за последние 
два года пресечена преступная 
деятельность более 20 таких 
групп. По итогам совещания он 
призвал руководителей Крыма и 
Севастополя, прокуроров, пра-
воохранительные органы и орга-
ны безопасности обеспечить со-
блюдение требований законода-
тельства и безопасность при под-
готовке и проведении предстоя-
щих осенью выборов. Также, по 
его словам, не менее важно в 
предстоящий курортный сезон в 
Крыму обеспечить правопоря-
док, общественную безопа-
сность и антитеррористическую 
защищенность мест массового 
пребывания людей и туристиче-
ские объекты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин проинспектировал Дагестан

Жемчужина Каспия
Владимир Кузьмин, Дербент

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин 
проехал по Дагестану, 
чтобы лично понять, 
какие акценты необ-
ходимо расставить в 
стратегии социально-
экономического раз-
вития этого Cеверо-

Кавказского региона. Проект 
документа с горизонтом плани-
рования до 2030 года сейчас ак-
тивно дорабатывается. 

«Мы завершаем подготовку 
стратегии социально-экономи-
ческого развития Дагестана. Она 
скорректирована под нацио-
нальные задачи», — заявил во 
время встречи с премьером вре-
менно исполняющий обязаннос-
ти главы республики Сергей Ме-
ликов. По его словам, основные 
направления развития респу-
блики определены, а концепция 
стратегии находится на согласо-
вании органов исполнительной 
власти Дагестана. «Надеюсь в 
ближайшее время представить 
ее на согласование федеральным 
органам исполнительной власти 
и последующее утверждение», — 
добавил Меликов. Ранее он озву-
чил и список проблем Дагестана. 
Это дефицит мощностей водо-
снабжения, водоотведения, элек-
троснабжения, нехватка мест в 
детских садах, трехсменное об-
учение в школах, дефицит боль-
ничных коек и поликлиник.

Михаил Мишустин начал зна-
комиться с ситуацией в респу-
блике как раз со здравоохране-
ния. Но не в ее административ-
ном центре Махачкале, а в Дер-
бенте. Местная центральная го-
родская больница расположена в 

здании 1975 года постройки, 
оказывает многопрофильную 
медицинскую помощь. Премьер 
осмотрел приемное и операци-
онное отделения, во втором сей-
час идет реконструкция.

Больнице требуется доосна-
щение — артроскопические стой-
ки и ангиографические установ-
ки. Премьер пообещал найти 
средства, тем более сейчас по 
стране идет модернизация пер-
вичного звена здравоохранения. 
«И дербентские больницы, и все 
остальные смогут получить по-
мощь в виде оборудования, сде-
лать необходимую модерниза-
цию, а главное — сделать возмож-
ным, чтобы наши люди получали 
высококвалифицированную ме-
дицинскую помощь на очень вы-
соком уровне, чтобы не ездили 
по регионам, по заграницам, а 
могли на месте получить ее от за-
мечательных специалистов», — 
заявил Мишустин. 

Персонал медучреждения 
также попросил помочь с обнов-
лением парка машин «скорой по-
мощи». Сейчас на балансе стан-
ции находятся 29 автомобилей, 
из которых 15 выработали ре-
сурс. «Я думаю, мы решим этот 
вопрос, — заверил премьер. — Все 
это поддержат, включая мини-
стра здравоохранения». 

Планы развития Дербента на-
много шире. В точке притяжения 
сюда туристов — крепости «На-
рын-Кала» — председателю пра-
вительства рассказали и показа-
ли, как должен измениться город 
в обозримой перспективе. Город 
получит два новых водовода, 
чтобы компенсировать недоста-
ющие 35 тысяч кубометров 
воды, запланирована рекон-
струкция двух комплексов 

очистных сооружений. В 2023 
году должен открыть двери мно-
гофункциональный дворец спор-
та стоимостью 1,6 миллиарда ру-
блей. Дербент также получит 
современную набережную с при-
чальной стенкой, с которой на 
фуникулере туристы смогут под-
ниматься к крепости. К 2025 году 
местные власти рассчитывают 
ввести 4500 тысяч мест разме-
щения туристов, что покроет 
уже существующий дефицит и 
расширит предложение для от-
дыхающих.

Михаил Мишустин особенно 
восхитился планом духовного 
комплекса, в котором будут 
стоять сразу мечеть, право-
славный храм и синагога. «Та-
кая жемчужина будет, мне ка-
жется. Надо больше про это рас-
сказывать во время презента-
ций», — посоветовал он дер-
бентским чиновникам. Пред-
ставителям местной общест-
венности глава правительства 
признался, что давно мечтал 
попасть в их уникальный древ-
ний город, через который про-

легал один из многочисленных 
шелковых путей. В этом городе 
смешались и живут в мире раз-
ные религии. «Так сложилось, 
что Дербент стал такой жемчу-
жиной Дагестана и всей России 
и мировой сокровищницей», — 
сказал премьер.

В грандиозных планах разви-
тия значимую роль Мишустин 
отводит общественному контр-

олю. «Очень важно, чтобы был 
общественный контроль, что-
бы, как говорил президент, мне-
ние, которое есть у людей, учи-
тывалось в принятии всех 
управленческих решений, — 
указал он. — И очень важно, что-
бы ни копейки не ушло, прости-
те за такое слово, налево, чтобы 
не разбазаривали средства, ко-
торые по крупицам соберут ин-
весторы и те, кто хочет этот го-
род сделать еще прекраснее».  

Туристические возможно-
сти Дагестана зависят от мно-
гих составляющих, в том числе 
хорошей транспортной инфра-
структуры и особенно аэропор-
та. Глава правительства осмо-
трел ход работ в новом терми-
нале Махачкалы и пришел к вы-
воду, что реконструкцию воз-
душных ворот региона нужно 
включить в комплексный план 
развития магистральной ин-
фраструктуры. «Конечно, сред-
ства немалые должны быть вы-
делены. Давайте посмотрим. 
Мы поручим профильным ми-
нистерствам и ведомствам — и 
министерство обороны может 
помогать, поскольку базирует-
ся также — посмотреть все воз-
можности», — пообещал Ми-
шустин. Специалисты решат, 
нужна ли новая полоса или 
можно просто реконструиро-
вать существующую. До отлета 
премьер-министр заехал в но-
вый микрорайон Каспийска, 
где жители надеются на скорей-
шую сдачу нового детского 
сада. В Дагестане сейчас строят 
58 садиков и 32 школы. «Глав-
ное только, чтобы мы не отста-
вали от сроков, потому что 
люди этого ждут», — отметил 
глава кабмина.  

Михаил Мишустин осмотрел кре-
пость «Нарын-Кала», которая долж-
на стать точкой притяжения тури-
стов в Дагестан. 

А К Ц Е Н Т

Поводом для начала военных действий 
могут стать организованные Украиной 
при поддержке США провокации 
с гибелью военнослужащих

— В России изменились правила предоставления 
ежегодного оплачиваемого отпуска 
rg.ru/art/2061679

ИНИЦИАТИВА 

Должникам 
гарантируют 
минимальный 
доход

НЕ ПОДЛЕЖИТ 
ВЗЫСКАНИЮ
Татьяна Замахина

Какие бы жизненные обстоя-
тельства ни сложились, дол-
жника не оставят без копейки в 
кармане. На это направлен за-
конопроект, который Госдума 
приняла в первом чтении.

Инициативу внесли депута-
ты и сенаторы от «Единой Рос-
сии». В случае окончательного 
принятия поправок у должника 
будет в обязательном порядке 
сохраняться доход в размере 
прожиточного минимума тру-
доспособного населения в це-
лом по стране. Эту сумму защи-
тят от взыскания за долги. В ны-
нешнем году ее величина на 
душу населения составляет 12 
702 рубля.

Как рассказал журналистам 
один из авторов документа, 
первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Иса-
ев, гарантированный доход бу-
дет не меньше этой суммы. То 
есть если у задолжавшего гра-
жданина имеются дети, ижди-
венцы, которые не могут иметь 
собственных доходов, то сохра-
няемая сумма может быть уста-
новлена на более высоком 
уровне. 

«Законопроект направлен 
на защиту граждан, оказав-
шихся в сложной жизненной 
ситуации. Недопустимо за дол-
ги лишать человека средств к 
существованию», — подчер-
кнул спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.

Как нормы будут работать? 
Согласно документу, должники 
смогут обращаться к судебным 
приставам с заявлением о со-
хранении ежемесячного дохода 
в размере не менее прожиточ-
ного минимума. 

В заявлении нужно будет 
указать реквизиты банковско-
го счета, где лежит неприкосно-
венная сумма. Банк не сможет 
обращать на нее взыскание. Ко-
нечно, счет можно указывать 
только один. О том, что гражда-
нину должны сохранять необ-
ходимый минимум для жизни, 
говорит и Конституция РФ. Но 
ранее в законах не говорилось 
о конкретной денежной сумме. 
Теперь этот «пробел» будет 
устранен.

Новые нормы авторы пред-
лагают ввести в силу с 1 сентя-
бря 2021 года. В «Единой Рос-
сии» считают, что принятие та-
кого закона будет важным ша-
гом в том направлении, кото-
рое обозначил глава партии 
Д м и т р и й  М е д в е д е в  л ето м 
прошлого года. Речь идет о за-
конодательном введении тако-
го понятия, как гарантирован-
ный минимальный доход каж-
дого россиянина.  
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ТЕХНОЛОГИИ Facebook 
тестирует приложение 
для видеосвиданий 

До встречи 
в Сети

Иван Черноусов

Facebook приступил к тестированию приложения 
Sparked. Оно предназначено для «быстрых знакомств 
с добрыми людьми», говорится на сайте проекта.

При регистрации пользователь обязан указать, ка-
кие именно качества делают его «добрым» и «толеран-
тным» человеком. Затем эту информацию проверит 
модератор сервиса, а после укажет ее в профиле поль-
зователя. Как происходит проверка, не уточняется. Од-
нако в регистрации аккаунта могут и отказать, если 
модератор сочтет, что предоставленная пользователем 
информация оказалась неверной.

На первое свидание отводится всего лишь четыре 
минуты. За это время его участники должны понять, 
понравились ли они друг другу, и если да, то в следую-
щий раз система даст провести вместе уже десять ми-
нут. В случае успешного повторного свидания людям 
предложат обменяться контактами — это может быть 
как номер мобильного телефона, так и аккаунт в 
Instagam или электронная почта.

По данным Mediascope, ежемесячная аудитория 
Facebook в России — более 9 млн активных пользовате-
лей. Самыми популярными сервисами знакомств в на-
шей стране являются Badoo (1 млн 620 тысяч пользо-
вателей), «Другвокруг» (1 млн 593 тысячи), замыкает 
тройку Tinder (1 млн 37 тысяч). На приложения Mamba 
и Hornet приходится 707 и 314 тысяч пользователей 
соответственно.  

Тюрьма 
навынос

Министр юстиции Константин Чуйченко рас-
сказал, что в учреждениях нового типа будут 
модернизированы и унифицированы имею-

щиеся технологии в сфере обеспечения режима и раз-
вития производства. 

«В таком учреждении важно создать все условия для 
работы судов, следователей, органов прокуратуры, ад-
вокатов, общественных организаций. Родственникам 
также должно быть удобно приезжать и посещать сво-
их близких, — сказал Константин Чуйченко. — Данное 
учреждение, по нашим расчетам, будет вмещать до 
3000 человек и состоять из нескольких участков с раз-
ными видами режимов, а также может использоваться 
для нужд сразу нескольких регионов».

Сегодня тюрьмы 
часто находятся в 
центре городов. Так 
исторически сложи-
лось. Нередко пона-
чалу улицы, где на-
ходятся остроги, 
были окраинами. 
Но города развива-
ются, и многие 
тюрьмы оказались 
посреди кипучей го-
родской жизни. А 
сами тюрьмы давно 
стали фактически 
памятниками, так как располагаются в исторических 
зданиях. Поэтому давно обсуждается проект переноса 
следственных изоляторов за пределы городов. Некото-
рые проекты удалось реализовать. Например, в Санкт-
Петербурге вместо старых «Крестов» были построены 
«Кресты-2», самый большой следственный изолятор в 
Европе.

«Когда мы только начали говорить о возможном 
«выносе» пенитенциарных учреждений за пределы го-
родов, многие правозащитники выразили свое опасе-
ние, что это усложнит работу правоохранителям, об-
щественникам, — рассказал Константин Чуйченко. — 
Поэтому, естественно, обязательным условием должна 
быть транспортная доступность: необходимы и нор-
мальная дорога, и общественный транспорт. В этом 
году нужно начать реализацию пилотного проекта по 
созданию такого учреждения, подготовить техниче-
ское задание и проектную документацию, прорабо-
тать вопрос финансирования». Он подчеркнул, что в 
целом задача — создать человеческие условия для лю-
дей, которые совершили преступление, но тем не ме-
нее являются нашими гражданами.  

Полужилое 
обслуживание 

Множество противоре-
чий возникает и с пра-
вовой точки зрения. 

Формально гостевые дома явля-
ются жилищем их владельца, а 
потому размещать там туристов 
нельзя. Но если признать госте-
вой дом гостиницей, то по зако-
нодательству он уже не будет 
жилым помещением, и владелец 
формально лишится жилья, поя-
сняет вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Немало проти-
воречий возникает также с точ-
ки зрения использования зе-
мельного участка, подключения 
коммуникаций, санитарного 
контроля и пожарного надзора. 

Ростуризм предложил зако-
нодательно закрепить возмож-
ность размещать туристов в 
жилом доме или его части. Та-
кие объекты и будут называть-
ся гостевыми домами. Требова-
ния к оказываемым услугам 
должно будет утвердить прави-
тельство. При этом гостевые 
дома, как и гостиницы, должны 
будут пройти классификацию и 
получить категории. Положе-
ние о классификации гостевых 
домов также впоследствии ут-
вердит правительство. 

Оказывать услуги по вре-
менному размещению посто-
яльцев в гостевых домах смогут 
самозанятые, индивидуальные 

предприниматели и юридиче-
ские лица. Предполагается так-
же установить возможность ре-
гистрации по месту пребыва-
ния в гостевом доме россиян и 
постановки на учет иностран-
ных граждан. Таким образом, 
гостевые дома по своему стату-
су будут приближены к отелям 
и турбазам. 

Как предполагается, закон 
вступит в силу уже с 1 января 
2022 года. Но некоторые его по-
ложения могут начать действо-
вать позже. 

Легализовать гостевые дома 
необходимо, считают в Росту-
ризме. Только на территории 
Республики Крым, Краснодар-

ского, Алтайского краев и Ре-
спублики Алтай работает более 
15 тысяч таких объектов. От-
сутствие регулирования дея-
тельности гостевых домов не-
гативно сказывается на защите 
прав потребителей, их безопа-
сности, отмечают в Ростуриз-
ме. Теряет на полулегальной де-
ятельности гостевых домов и 
бюджет страны.

Легализация гостевых домов 
важна как с точки зрения гаран-
тии предоставляемых туристам 
услуг, так и в плане налогообло-
жения, соглашается профессор 
кафедры индустрии гостепри-
имства, туризма и спорта РЭУ 
им. Плеханова Елена Джанджу-
газова. Спрос на гостевые дома 
растет, особенно с учетом за-
крытых многих зарубежных на-
правлений отдыха. При этом 
рынок услуг гостевых домов 
может в несколько раз превы-
шать рынок традиционных кол-
лективных средств размеще-
ния, то есть гостиниц, говорит 
она. По некоторым оценкам, го-
стевые дома зарабатывают до 
10 млрд рублей в год.

Ранее стало известно, что в 
России планируется ввести 
классификацию гостевых до-
мов и включить их в единый фе-
деральный реестр. Об этом со-
общила руководитель Росту-
ризма Зарина Догузова.

«Мы предлагаем дополнить 
закон об основах туристской де-
ятельности понятиями гостевой 
дом, услуга гостевого дома и 
классификация гостевых домов. 
Соответственно, мы предлагаем 
ввести обязательную классифи-
кацию таких гостевых домов, 
которые будут осуществляться 
аккредитованными организа-
циями», — пояснила она.

Реестр классифицирован-
ных средств размещения будет 
дополнен единым федераль-
ным реестром гостевых до-
мов.  

Гостевые дома дешевле гостиниц, 
так как не платят налоги, но и каче-
ство услуг не гарантируют. 

А К Ц Е Н Т

Гостевые дома пройдут классификацию, 
получат категории и смогут временно 
регистрировать постояльцев, 
как и обычные гостиницы

Тюрьмы нового 
типа будут вме-
щать до трех тысяч 
человек. Важное 
условие — доступ-
ность транспорта

Вылет 
задерживается

«Понимаю, что вве-
денные ограничения 
поставили всех вас, да 

и нас, в очень сложную ситуа-
цию», — отметила она. Росту-
ризм уже готовит документы о 
снижении для туроператоров 
взносов в резервный фонд, а 
также о снижении и отсрочке 
уплаты взносов в фонд персо-
нальной ответственности. До-
кументы примут в ближайшее 
время. «Оперативно смотрим и 
другие финансовые меры под-
держки операционной деятель-
ности», — добавила Догузова.
С 15 апреля по 1 июня туры в 
Турцию купили более 500 тысяч 
россиян, а в Танзанию — около 
семи тысяч. Чтобы путешествия 
состоялись, лучше всего пере-
нести даты вылета, говорит ди-
ректор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко. 
Если же сейчас начать возвра-
щать деньги, которые перечи-
слены зарубежным отелям, воз-
можны банкротства туропера-
торов. Тогда воспользоваться 
туром или получить обратно 
деньги туристам будет очень 
сложно, поясняет эксперт. Нуж-
но поддерживать туроперато-
ров, чтобы они могли исполнить 
свои обязательства перед тури-
стами. Тем более что многие из 
тех, кто должны были полететь 
на отдых в Турцию в апреле и 
мае, уже перенесли свои туры с 
2020 года, добавляет гендирек-
тор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. 

В Ростуризме отметили, что 
россияне смогут заменить несо-
стоявшиеся зарубежные путе-
шествия турами по России. Но 
такой возможностью, скорее 
всего, воспользуются немногие, 
замечает Ромашкин. Те, кто со-
бирались ехать в Турцию в мае, 
рассчитывали на пляжный от-
дых и купание в море.  

Запросы в кол-центр о путе-

шествиях по стране в мае выро-
сли в два раза по сравнению с на-
чалом апреля, отметили в пресс-
службе туроператора «Алеан». 
Но в целом спрос не может сразу 
переориентироваться, пояснили 
в компании. Аналитики сервиса 
Ostrovok.ru отметили рост числа 
бронирований отелей на этой 
неделе по сравнению с началом 
апреля. В Сочи количество бро-
нирований выросло на 25%, в 
Ялте — на 20%, в Анапе — на 40%, 
в Севастополе — на 50%. По сооб-
щениям представителей турин-
дустрии, хорошие отели на май 
на южных курортах России уже 
почти полностью раскуплены. 

Есть сложности и с покупкой 
авиабилетов. По отзывам орга-
низаторов детских поездок, 
крупные группы по 30 и более 
человек испытывают сложно-
сти с покупкой блоков мест, в 
частности, в Крым. Они надеют-
ся, что на юг пустят дополни-
тельные чартеры. 

Увереннее всего сейчас себя 
чувствуют дорогие отели с хо-
рошей инфраструктурой кате-
гории «пять звезд» и «четыре 
звезды». На май этого года по 
сравнению с маем 2019 года они 
подняли цены на 15—20%, гово-
рит Ромашкин. На такие объек-
ты был повышенный спрос. От-
ели «две звезды» или «три зве-
зды» повышали цены умеренно, 
примерно на 5—6%.   

ЕДА Рост цен на мясо птицы прекратился, 
но ненадолго 

Сложили крылышки 
Татьяна Карабут

П
осле долгого периода ро-
ста цен на мясо птицы на 
прилавках магазинов 

они наконец замерли, следует 
из данных Росстата. Но экспер-
ты предупреждают: впереди 
шашлычный период. В этом 
году он будет усилен запретами 
на выезд за рубеж. Окончатель-
ную стабилизацию цен на кури-
цу можно ждать только после 
майских праздников, а в июле 
они должны пойти вниз. 

По данным Росстата,  на 
прошлой неделе из двух «пти-
чьих» продуктов продолжили 
дорожать только яйца — с 83 до 
85 рублей за десяток (плюс 
2,3%). С начала года цены на 
них выросли на 11,6%. А цены 
на мясо птицы впервые за дол-
гий период расти прекратили. 
На прошлой неделе, как и неде-
лей ранее, средняя цена на ку-

рицусоставила чуть менее 
165,7 рубля за кг. Но с начала 
года рост цен составил 14,6%. 

Стоимость этих продуктов 
уже с месяц вызывает беспокой-
ство властей. Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) в на-
чале апреля начала внеплановую 
проверку производителей яиц и 
мяса птицы, чтобы выяснить, на-
сколько обоснованно оно было. 
Как сообщили «РГ» в ФАС, пока 
проверки не завершены. 

Поскольку рост за последние 
два месяца превысил 10%, по 
закону государство имеет право 
вмешаться в этот процесс. Но 
меры прямого регулирования 
цен на птицеводческую продук-
цию на площадке Минсельхоза 
России не рассматриваются, со-
общили в ведомстве. На днях ди-
ректор департамента развития 
внутренней торговли минпро-
мторга Никита Кузнецов гово-
рил, что ведомство надеется, 

что единичная практика госре-
гулирования цен (на сахар и 
подсолнечное масло) не распро-
странится на другие продукты. 

Тем более что отпускные 
цены производителей на мясо 
птицы снижаются уже несколь-
ких недель, говорит генераль-
ный директор Национального 
союза птицеводов Сергей Лах-
тюхов. Птицеводы еще в марте 
пообещали зафиксировать 
цены на тушку курицы и яйца на 
ближайшие два месяца. Взамен 
государство им добавило льгот.

Цены на мясо птицы упер-
лись в спрос. А кроме того, эк-
спортные пошлины на зерно 
привели к снижению цен на кор-
ма. И по инкубационному яйцу 
сейчас наблюдается не такой 
острый дефицит, который воз-
ник из-за гриппа птиц, говорит 
президент консалтинговой ком-
пании Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев.

Но впереди две критические 
недели: Пасха и «шашлычные» 
майские праздники, в которые 
рост цен на эти продукты неиз-
бежен из-за резкого роста спро-
са. А в этом сезоне он будет усу-
гублен снижением объемов 
производства мяса птицы (из-за 
того же гриппа птиц) и закрыти-
ем границ. Вместо Турции мно-
гие россияне потянутся на дачи 
или в парки с шашлыками. Фик-
сация цен произойдет со вто-
рой-третьей недели мая. После 
они пойдут на снижение. К авгу-
сту это станет особенно ощути-
мо — из-за восстановления объе-
мов производства и сезонного 
снижения спроса и перехода ча-
сти населения на овощи и фрук-
ты, считает эксперт.  

— В Ростуризме разъяснили 
порядок возврата денег 
за туры в Турцию
rg.ru/art/2075922

— За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Сколько стоит отдых на 
российских курортах и где 
сэкономить на кешбэках
rg.ru/art/2068084

1

1

Отели «пять звезд» 
подняли цены 
на 15—20% 
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ПРОГНОЗ Что будет 
с ценами на рис

Обрисовали 
картину

Татьяна Карабут

Минсельхоз не видит предпосылок для роста цен на 
рис — посевные площади в этом году сохранятся на 
прежнем уровне, а урожай может быть выше, заявили 
в ведомстве.

В этом году посевная площадь риса составит около 
197 тыс. га, как и в 2020 году, прогнозируют в мини-
стерстве. Воды для выращивания культуры в основных 
регионах производства (Краснодарский край, Ростов-
ская и Астраханская области, республики Дагестан и 
Адыгея) накоплено достаточно. Поэтому, если не под-
ведет погода, урожай обещает быть выше, чем в прош-
лом году. «Это позволит сохранить стабильную ситуа-
цию и не допустить резких колебаний цен на конечную 
продукцию», — считают в минсельхозе.

В прошлом году, несмотря на засуху на юге, выра-
стили рекордный урожай риса — более 1,1 млн тонн 
(плюс 3,9% к 2019 году). Эти объемы позволяют удов-
летворять спрос предприятий и полностью обеспечи-
вать потребности населения, заверили в ведомстве.

За последний месяц оптовая стоимость риса снизи-
лась на 1,3%. А поступление нового урожая будет спо-
собствовать дальнейшему снижению цен.

Динамика цен на рис в 2021 году сохранится в пре-
делах инфляции, считает председатель совета Южного 
рисового союза Игорь Лобач. Но многое будет зависеть 
от тарифов на воду и электроэнергию, стоимость ГСМ, 
удобрений и т.д. 

Ранее ТАСС сообщил со ссылкой на рисоводов Кра-
снодарского края о рисках повышения цен на рис в 
этом году из-за сокращения посевных площадей и ро-
ста основных статей затрат (ГСМ, электроэнергия, 
удобрения, агрохимикаты).  
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Впервые суд 
обязал YouTube 
восстановить 
доступ 
к аккаунту

ОБЯЗАНЫ 
ДОПУСТИТЬ
Владислав Куликов

Арбитражный суд создал важ-
ный прецедент: обязал админи-
страцию YouTube разблокиро-
вать аккаунт российского поль-
зователя.

Иск к компании структуры 
Google, которая и владеет виде-
охостингом YouTube, подал те-
леканал «Царьград». 

По информации истца, ино-
странный видеохостинг без 
объяснения причин в конце 
июля 2020 года блокировал ак-
каунт телеканала на YouTube. 

«В результате этих действий 
миллионная аудитория канала 
осталась без качественного 
контента», — отметил россий-
ский телеканал.

В свою очередь, в суде ответ-
чики попросили отклонить иск 
на том основании, что, мол, 
они находятся за рубежом. А 
значит, по их мнению, если у 
истца есть какие-то претензии, 
он должен обращаться либо в 
английский, либо американ-
ский суды (и там, и там есть 
представительства корпора-
ции).

Сегодня иностранные IT-
корпорации, управляющие со-
циальными сетями, фактиче-
ски взяли на себя роль цензо-
ров. Они искренне полагают, 
что вправе определять, что хо-
рошо для российского пользо-
вателя, а что — нет. 

У них весьма специфиче-
ская свобода слова. Даже дис-
сиденты с советским стажем, 
искренне любящие все амери-
канское еще с тех давних вре-
мен, теперь отмечают: некото-

рые вещи они сегодня могут 
спокойно говорить на русском 
языке. А на английском уже 
произнести не могут. Иначе 
«прогрессивная обществен-
ность» заклюет. 

Теперь эту культуру — когда 
под запретом уже не просто 
слова, но образ мыслей — пыта-
ются привнести и в русскоя-
зычную среду. Англоязычные 
цензоры убирают тот или иной 
контент на русском языке, ис-
ходя из установок своего мира. 
А в случае претензий предлага-
ют разбираться в английском 
или американском суде. Соот-
ветственно, надо полагать, 
взвешивать и оценивать пра-
вильность русских слов ан-
глийские судьи будут на ан-
глийском языке. 

Поэтому вопрос, вправе ли 
российские граждане судиться 
с иностранными IT-компания-
ми в российских судах, являет-
ся принципиальным.

Буквально на днях Верхов-
ный суд России сделал специ-
альное разъяснение в свежем 
обзоре судебной практики: 
пользователь социальной сети 
вправе подать иск к иностран-
ной организации — оператору 
социальной сети — по месту ис-
полнения пользовательского 
соглашения на территории 
Российской Федерации.

Иными словами, нижестоя-
щие инстанции обязаны при-
нимать иски к иностранным 
соцсетям от жителей нашей 
страны.

Как пояснила Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда России, в соот-
ветствии с ГПК РФ суды в Рос-
сийской Федерации вправе рас-
сматривать дела с участием ино-
странных лиц в ряде случаев. В 
том числе, если ответчик рас-
пространяет рекламу в интерне-
те, направленную на привлече-
ние внимания потребителей на 
территории нашей страны. 

Кроме того, иски могут рас-
сматриваться по делу о защите 
прав субъекта персональных 
данных, если истец имеет ме-
сто жительства в России.

Так что решение по делу 
Google — первое, но точно не 
последнее. Претензий к ино-
странным IT-гигантам много, 
некоторые иски уже поданы в 
суды.

А чтобы иностранные ком-
пании не смогли проигнориро-
вать судебные решения, обсу-
ждается инициатива обязать 
администраторов соцсетей от-
крывать в России свои офици-
альные представительства.  

Верховный суд 
России разъяснил: 
российские 
граждане вправе 
подать иск 
к любым соцсетям

ЦИФРА
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гостевых домов работают 

в России.
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ПОЛИТИКА Учения ОДКБ 
пройдут в Таджикистане 
и России

Уроки обороны

Александр Степанов

Ряд совместных учений по ли-
нии Организации Договора 
о коллективной безопасности 
пройдут в России и Таджикиста-
не. Сотрудничество между стра-
нами — участниками ОДКБ бу-
дет активизировано. 

В Москве под руководством 
начальника Генерального шта-
ба Вооруженных сил Россий-
ской Федерации Валерия Гера-
симова прошло заседание Воен-
ного комитета ОДКБ. Несмотря 
на непростую эпидемиологиче-
скую обстановку, в этом меро-
приятии приняли участие все 
начальники генеральных шта-
бов стран — участниц Договора 
о коллективной безопасности. 
К слову, в прошлом году панде-
мия коронавируса не позволила 
собраться членам Военного ко-
митета, поэтому два заседания 
были проведены по видео-кон-
ференц-связи.

Герасимов отметил, что оч-
ная встреча будет добрым зна-
ком для активизации военного 
сотрудничества в рамках ОДКБ, 
а ее итоги послужат дальнейше-
му углублению взаимодействия 
оборонных ведомств.

Высшее командование ОДКБ 

в первую очередь обсудило вы-
зовы и угрозы военной безопа-
сности. «Подтверждено единое 
понимание генеральными шта-
бами вооруженных сил стран 
ОДКБ спектра угроз военной 
безопасности и необходимости 
скоординированных совмест-
ных действий по их нейтрализа-
ции», — подчеркнул Герасимов. 
Начальники генштабов догово-
рились продолжать эту работу, 
обсудили организацию сов-
местных мероприятий опера-
тивной и боевой подготовки. 
Основным итогом заседания 
стала договоренность о прове-
дении в этом году четырех сов-
местных учений, которые прой-
дут на территории Таджикиста-
на и России. 

По словам Герасимова, в Тад-
жикистане пройдут совместные 
маневры разведчиков «По-
иск-2021» и Коллективных сил 
оперативного реагирования 
ОДКБ «Взаимодействие-2021». 
Кроме того, тренировки прове-
дут и тыловые службы в рамках 
учений «Эшелон-2021». В Рос-
сии, в свою очередь, намечено 
крупное совместное учение 
с Миротворческими силами 
ОДКБ «Нерушимое братст-
во-2021».  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова 
представила  доклад
в Совете Федерации

Ковидные 
права

 Елена Яковлева

— Наверное, можно говорить о таких понятиях, как «ко-
видные права» и «кризисное управление», — сказала ом-
будсмен Татьяна Москалькова, представляя вчера в Со-
вете Федерации ключевые положения своего Отчетного 
доклада о работе Уполномоченного по правам человека  
в 2020 году.

Поблагодарив сенаторов — от Валентины Матвиенко 
до Владимира Лукина и Алексея Пушкова — в первую 
очередь за поддержку законодательных инициатив ом-
будсмена и подготовку необходимых законов об упол-
номоченных по правам человека в РФ, Татьяна Мо-
скалькова перешла к представлению доклада, которых 
был на руках у каждого из сенаторов, в том числе и в 
электронном виде. 

С 44 тысячами 
полученных от гра-
ждан обращений 
( из них 2000 — кол-
лективные) в 2020 
году работать при-
ходилось так, что-
бы, с одной сторо-
ны, соблюсти все 
вызванные панде-
мией ограничитель-
ные меры, а с другой — «не сорвать, не снизить» уровень 
доступности защиты омбудмена  и, конечно же, качест-
во рассмотрения обращений людей. Поэтому утверди-
лась новая практика приема граждан по видео-конфе-
ренц-связи, была развернута «горячая линия» и органи-
зован особый чат, позволивший в разы ускорить рас-
смотрение обращений. Более 10 тысяч звонков было по-
лучено от туристов, которые не могли вернуться на ро-
дину из-за рубежа, вахтовиков, которые не могли вер-
нуться домой. Огромная масса обращений касалась ди-
станционного обучения и отсутствия лекарственных 
средств. 

Всего же за пять лет работы омбудсмен рассмотрела 
более 205 тысяч обращений и принял 25 тысяч гра-
ждан, в том числе и с выездом в 40 регионов. Татьяна 
Москалькова отметила, что там, где государство разра-
ботало и внедрило государственные программы — на-
пример, переселения из аварийного жилья или защиты 
прав обманутых дольщиков, — наблюдается резкое 
снижение обращений. Наиболее частыми темами об-
ращений остаются невыплаты зарплаты, обеспечение 
социальным жильем, доступность и качество медицин-
ской помощи, насилие в колониях, воспрепятствова-
ние проведению публичных мероприятий без доста-
точных оснований, нарушение прав на безопасную 
среду обитания. В 2020 году в общей сложности адре-
сную помощь при содействии омбудсмена получили 
6,5 тысячи человек, а за последние пять лет — 15 тысяч, 
причем вместе с неопределенным кругом лиц, когда за 
одним обращением стоят большие коллективы 
в 1,5 миллиона человек.  

ПЕРСОНА Сегодня 70 лет академику Баграту Алекяну

Человек, который построил 
специальность
Ирина Краснопольская

Н
е берусь судить: то 
ли это случайное 
совпадение, то ли 
специально сплани-
ровано, но именно 
в канун семидеся-
тилетия выдающе-
гося российского 
хирурга академика 

Баграта Алекяна официально за-
явлено: есть специальность 
«рентгенэндоваскулярная хи-
рургия заболеваний сердца и со-
судов». Премьер-министр Рос-
сии подписал соответствующий 
документ. Отныне ВАК готов 
принимать к защите диссерта-
ции по этой специальности. 
Главная ее особенность: вмеша-
тельства проходят без разрезов, 
без наркозов, через небольшие 
проколы под контролем рентге-
новских лучей в специальных 
оперционных. — Таким образом, 
этот круг работы и вклада Баг-
рата Гегамовича в отечествен-
ную медицину, и в частности 
в становление специальности 
как таковой, завершился побе-
дой и торжеством дела всей его 
жизни. Баграт Алекян организо-
вал, построил очень нужную, 
очень важную специальность, 
вырастил более 60 замечатель-
ных учеников, многие из кото-
рых заведуют отделениями 
и работают в различных точках 
нашей страны и за рубежом. 
Я иногда шучу: «К Баграту при-
липают его ученики как пчелы 
на мед». И потому что это новое 
направление в медицине, в хи-
рургии. Но самое главное — он 
их ведет и после окончания об-
учения. Они постоянно собира-
ются на организованные им же 
ежегодные конгрессы, в кото-
рых участвуют тысячи специа-
листов со всего мира. 

 Это говорит мне друг юбиля-
ра (время дружбы 50 лет!), со-
ратник и начальник по совмест-
ной работе, директор Научного 
медицинского исследователь-
ского института имени Вишнев-
ского академик Амиран Ревиш-
вили. А мне даже немного обид-
но: недавно с Багратом Гегамо-
вичем виделись, разговаривали. 
В том числе и о предстоящем 
юбилее. И он ни слова не сказал 
о важнейшем событии в своей 
жизни. Жалуюсь Амирану Шо-
таевичу, а он смеется: «Это же 
Баграт! Для всех, о всех. О себе 
в последнюю очередь. Мы пол-
века дружим, работаем вместе 
и рядом. Сегодня он мой первый 
заместитель по науке в НМИЦ 
имени Вишневского, в котором 
он с 2016 года. До этого более 
40 лет работал в Бакулевском 
ц е н т р е .  И   я  та м  р а б ота л . 
И у меня, и у него судьба сложи-
лась так, что мы начинали 
и продолжаем вместе». 

Обиду затаила: все-таки дни 
юбилейные. 

Баграт, в вашей семье врачей 
не было. А вот вы… 

БАГРАТ АЛЕКЯН: Мы жили в Ерева-
не. Когда мне исполнилось де-
сять лет, я целых три месяца бо-
лел, лежал. Что-то случилось 
с ногой. Сосед по дому, врач, 

был удивительным человеком. 
В меня, можно сказать, всели-
лось: лучшая профессия — лече-
ние людей. И в 1968 году посту-
пил в Ереванский медицинский 
институт, который и окончил 
в 1974 году.

Конечно, с красным дипло-
мом?

Б А Г Р А Т  А Л Е К Я Н :  О ш и б а е те с ь ! 
У меня была тройка по полит-
экономии. Потому о красном 
дипломе не могло быть и речи.

Однако выдающийся ученый, 
хирург, организатор акаде-
мик Владимир Иванович Бу-
раковский в 1975 году, всего че-
рез год после окончания вами 
вуза, взял вас в Институт сер-
дечно-сосудистой хирургии… 

Баграт улыбается тому, что 
знаю об этом факте его биогра-
фии. Факте, которым он неска-
занно гордится, считает судь-
боносным. Говорит, что в его 
трудовой книжке всего две 
 записи. 42 года работы в этом 
Институте (ныне центр сер-
дечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева) — с 1975 года 
по 2016 год. А с 2016-го и по сей 
день — Институт имени Виш-
невского.

Может, и не самое популяр-
ное в наше стремительное вре-
мя качество жизни под названи-
ем верность, но, согласитесь, 
притягательное. Со своей буду-
щей женой Мариной Баграт 

учился с первого класса в шко-
ле. В этом году им обоим по 
70 лет. И 50 лет совместной жиз-
ни — золотая свадьба. 

 Внедряются в разговор циф-
ры. Как без них! Время же не 
только стремительное, оно еще 
и цифровое, даже во врачева-
нии. Баграт Гегамович делает 
в год 600 операций на сердце, 
сосудах.

А первую операцию помните? 
БАГРАТ АЛЕКЯН: Это был 1978 год. Из 
роддома привезли ребенка вось-
ми часов от рождения. Тяжелей-
ший врожденный порок сердца, 
транспозиция аорты и легочной 
артерии. Дети с таким пороком 
погибают в первые часы жизни. 
В 1972 году американский про-
фессор кардиолог Ульям Раш-
кинд впервые в мире провел эн-
доваскулярную операцию по 
спасению малыша с такими по-
казаниями. Мой учитель выдаю-
щийся хирург Юрий Самуило-
вич Петросян, который тоже ра-
ботал у Владимира Ивановича 
Бураковского, сделал ее впервые 
в СССР в 1973 году. А через пять 
лет доверил ее проведение мне. 

Не стану о подробностях. Это со-
вершенно удивительная опера-
ция! Вот был кроха просто си-
него цвета, едва живой. А после 
нашего вмешательства ребенок 
на глазах оживает. Уходит си-
нюшность, малыш становится 
розовым. Живет. Через два меся-
ца этим детям можно сделать от-
крытую операцию на сердце. 
И дальше нормальная жизнь . 

Родители того ребенка сказа-
ли вам спасибо?

БАГРАТ АЛЕКЯН: Такая методика 
спасения новорожденных с тя-
желейшем пороком сердца при-
меняется и сегодня.

Это Баграт: он о том, что для 
него важнее, существеннее. 

— Баграт очень принципиален 
и строг, даже ортодоксален в пла-
не диагностики и лечения паци-
ентов, — говорит Амиран Шотае-
вич. — Особенно если это касает-
ся выбора в пользу малотравма-
тичного рентгенэндоваскуляр-
ного метода лечения больных. 
Того направления, у истоков ко-
торого он стоял в нашей стране. 
Он проводит мини-инвазивные 

операции, которые, казалось бы, 
не очень долгие по времени. 
Но для их выполнения требуется 
использование рентгеновских 
лучей, что, естественно, оставля-
ет отпечаток на его здоровье. Это 
в буквальном смысле «aliis 
inserviendo consumor», что в пе-
реводе с латыни: «служа другим, 
сгораю сам». Специальность так 
и называется — «рентгенэндова-
скулярная хирургия». 

Баграт помогает пациентам, 
оперируя их через мелкие про-
колы, вместо привычных разре-
зов. Ставит стенты в сосуды, 
ставит клапаны сердца. В это 
время его пациенты в сознании 
и общаются с ним. Баграт пер-
вым начинал в нашей стране 
и даже в мире разработку мно-
гих сложнейших сердечных 
проблем. Например, начал в на-
шей стране имплантацию аор-
тального клапана закрытым 
способом. А это требует особой 
виртуозности и дотошности, 
чтобы все сделать точно и пра-
вильно. Более 95 процентов но-
вых операций врожденных по-
роков у детей сделаны Багра-
том.

Есть хирурги, которые опе-
рируют только взрослых. Есть 
хирурги, которые оперируют 
только детей. Юбиляр не из их 
числа: он оперирует и тех, 
и других. Потому… 

 Баграт! 50 лет из года в год, 
изо дня в день перед вами 
на операционном столе чье-то 

больное сердце. Да, его надо спа-
сать. Но все-таки… Все-та-
ки — это уже дело привычное. 
Обычная работа. Что испы-
тываете?

БА Г РАТ  А Л Е К Я Н :  Трепет. Всегда. 
Даже при любой стандартной 
операции.

А перед каждой операцией — 
подробная беседа с самим па-
циентом, его близкими, с ро-
дителями детей… Мама од-
ного спасенного вами малыша 
в подробностях передавала 
мне содержание вашей беседы 
с ней…

БАГРАТ АЛЕКЯН: Это совершенно 
обязательно, необходимо. Это 
моя обязанность. Иначе нельзя! 
А уж если пациент — ребенок... 
Надо все объяснить, сказать 
о возможных рисках. Решение 
за пациентом.

А если не все удалось, заснуть 
после такой операции можно?

БАГРАТ АЛЕКЯН: Я не могу. Даже 
если знаю, что сделал все, что 
можно, что мог… Не могу. 

Но на следующий день снова 
в операционную?

БАГРАТ АЛЕКЯН: Профессии нельзя 
изменять. А уж тем более нашей. 

И следовать известному вра-
чебному девизу: «Не навреди»?

БАГРАТ АЛЕКЯН: …И помоги…  

А К Ц Е Н Т

После нашего вмешательства ребенок 
на глазах оживает. Уходит синюшность, 
кроха становится розовым. Живет
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Баграт Гегамович Алекян 
делает в год 600 операций 
на сердце, сосудах.

АВТОМОБИЛИ В МВД опровергли введение с 1 июня штрафа 
за использование шин, не соответствующих сезону

За шипы не штрафуют
Владимир Баршев

В 
МВД опровергли появив-
шиеся в СМИ сообщения 
о том, что с 1 июня автов-

ладельцев будут штрафовать, 
если они ездят на шипованных 
шинах. 

Проект постановления о за-
прете автомобилистам ездить 
на резине не по сезону еще на-
ходится в стадии разработки. 
Поэтому говорить о введении 
нового штрафа в размере до 500 
рублей с 1 июня преждевремен-
но, сообщили ТАСС в пресс-
центре МВД России. 

«В целях гармонизации пе-
речня неисправностей и усло-
вий, при которых запрещается 
эксплуатация транспортных 
средств, ведется разработка со-
ответствующего проекта по-
становления правительства 
РФ, который в настоящее вре-
мя проходит процедуру согла-
сования», — отметили в ведом-
стве. 

Н а п о м н и м ,  в   с е н тя б р е 
прошлого года на портале про-
ектов нормативных правовых 
актов regulation.gov.ru был раз-
мещен разработанный МВД 
проект постановления прави-
тельства, утверждающий пере-
чень неисправностей и усло-

вий, при которых запрещена 
эксплуатация транспортного 
средства. В частности, в этом 
перечне запрещалась эксплуа-
тация зимой (декабрь, январь, 
февраль) машин на летних ши-
нах и летом (июнь, июль, ав-
густ) — автомобилей на шипо-
ванных шинах. 

При этом отмечалось, что по 
решению органов исполни-
тельной власти субъектов РФ 
сроки, определяющие летний 
и зимний периоды, могут быть 
увеличены. 

Штраф за эксплуатацию ав-
томобиля с неисправностями 
из этого перечня предусмотрен 

действующей статьей Кодекса 
об административных право-
нарушениях,  а   именно ча-
стью 1 статьи 12.5. В соответст-
вии с ней водитель может быть 
оштрафован на 500 рублей. 

В проекте постановления 
указывалась дата его вступле-
ния в силу — 1 июня. 

Поэтому некоторые СМИ 
и решили, что документ все рав-
но будет принят и водителей на-
чнут штрафовать за новое для 
нашего законодательства нару-
шение. 

Но самое интересное заклю-
чается в том, что 1 июня, даже 
при полной готовности докумен-
та, вступить в силу он бы не смог. 

С 1 февраля этого года всту-
пила в силу новелла Закона 
«Об обязательных требованиях 
в РФ», согласно которой новые 
обязательные требования для 
бизнеса могут вступать в силу 
два раза в год: либо 1 марта, либо 
1 сентября. Причем не ранее чем 
через 90 дней с момента офици-
ального опубликования. А зна-
чит, новый перечень неисправ-
ностей, поскольку на бизнес он 
тоже распространяется, может 
вступить в силу только в указан-
ные даты.

Но сейчас готовность этого 
документа такова, что даже при-
нять его за 90 дней до 1 сентября 
не успеют. 

Соответственно, ожидать 
штрафов за использование лет-
них шин зимой, а шипованных 
летом раньше 1 марта следую-
щего года не стоит. С этой же 
даты водителей начнут штрафо-
вать за управление машиной 
без техосмотра.  

— Все о Правилах дорожного 
движения читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

Штрафы по «резиновой» статье 
в этом году водителям скорее всего 
не придут.
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Часто люди обра-
щаются к омбуд-
смену из-за  невы-
плат зарплаты

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
В бывших промзонах 
появятся новые рабочие 
места, жилье и 
соцобъекты 

Другая жизнь

Сергей Жуков

В рамках проекта «Индустриальные кварталы» столи-
ца планирует в этом году провести 35 аукционов. На 
них определят инвесторов для реновации бывших 
промзон. Об этом сообщил заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефимов.

По его словам, механизм комплексного развития 
столичных промзон запущен еще в 2017 году. На тер-
ритории бывших заводов и фабрик, многие из которых 
сегодня закрыты или используются не по назначению, 
открываются технопарки, строятся жилые дома и со-
циальные объекты, обустраиваются новые обществен-
ные пространства. Вот и 35 площадок, выставляемые 
на аукционы, дадут возможность создать в Москве 146 
тысяч новых рабочих мест и принести 1,9 триллиона 
рублей в виде инвестиций. «Бюджетный эффект соста-
вит до 200 миллиар-
дов рублей в год, — 
рассказал Влади-
мир Ефимов. — Об-
щая площадь зе-
мельных участков — 
456 гектаров».

В целом проекта-
ми комплексного 
развития террито-
рий помимо строи-
тельства недвижи-
мости предусмотре-
но и озеленение. 
Парки, аллеи, скве-
ры займут не менее 320 гектаров бывших промзон. Эта 
площадь, по словам руководителя департамента инве-
стиционной и промышленной политики Москвы Алек-
сандра Прохорова, превышает парк Фили и сравнима с 
размерами ВДНХ.

Проект, говорит заммэра, добавит  городу более 90 
новых социальных объектов. В их числе — 50 новых дет-
ских садов, не меньше 40 школ, 27 спортивных объек-
тов, в том числе один аквапарк, физкультурно-оздоро-
вительные комплексы и бассейны. Например, два дет-
ских сада и школа откроются на месте бывшей промзо-
ны «Октябрьское поле», договор о реорганизации ко-
торой был заключен летом прошлого года. Как ожида-
ется, школа на 800 мест будет готова уже в следующем 
году. К 2024 году там построят также промышленный 
технопарк, бизнес-центр, жилые дома, всю необходи-
мую инфраструктуру, в том числе поликлинику. На 
этой территории будет создано более 500 рабочих 
мест. В реновацию промзоны инвестор вложит 14 мил-
лиардов рублей. Реорганизация рассчитана на шесть 
лет, но инвестор планирует завершить строительство 
до 2024 года.

Получат новую жизнь и бывшие промзоны «Братце-
во», «Чертаново», «Южное Бутово» и «Алтуфьевское 
шоссе». В них инвесторы планируют вложить почти 82 
миллиарда рублей. Договоры по этим проектам сто-
личные власти рассчитывают заключить во втором-
третьем кварталах 2021 года.  

На территории 
бывших фабрик и 
заводов построят 
более 90 соцобъ-
ектов, включая 
школы и детсады
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ПРОЕКТ В ЕС решили 
ограничить влияние 
машин на людей

Взялись 
за интеллект

Екатерина Забродина

Искусственный интеллект не должен становиться ин-
струментом манипуляций, приводить к дискримина-
ции отдельных групп граждан и ущемлять их права и 
свободы — такую цель провозгласила Еврокомиссия, 
разработав увесистый пакет правил для стран — членов 
ЕС, сообщает газета Frankfurter  Allgemeine Zeitung. 

Документ запрещает использование искусственно-
го интеллекта «для влияния на мнение, поведение или 
решения людей». Недопустимо применять машинные 
алгоритмы для оценки кредитоспособности граждан, 
при найме или продвижении работников по службе, 
распределении социальных пособий и даже расследо-
вании преступлений. По крайней мере во всех этих си-
туациях  последнее слово должно оставаться за челове-
ком, а не за машиной. Нарушителей будут строго нака-
зывать. Так, если компания злоупотребляет контролем 
за своими сотрудниками, ей может грозить штраф в 
размере до четырех процентов годового дохода. Мак-
симальная сумма выплат для юридических лиц, злоу-
потребляющих искусственным интеллектом, составит 
20 миллионов евро. Впрочем, критики настаивают, что 
благие намерения не имеют никакого отношения к ре-
альности. Ведь документ оставляет за государством 
право следить за гражданами (например,  для предо-
твращения террористической угрозы) и не запрещает 
автоматическую систему распознавания лиц. «Это по-
щечина гражданскому обществу», — настаивает депу-
тат Европарламента от «Зеленых» Александра Геезе.  

Еще один проект Еврокомиссии требует от компа-
ний раскрывать размеры зарплат сотрудников по за-
просу, если возникает подозрение в гендерном нера-
венстве.  Так что очень скоро европейские офисные ра-
ботники смогут удовлетворить свое любопытство и уз-
нать, сколько же зарабатывает тот или иной коллега.  

КОНФЛИКТ США объявили 
дату вывода своих войск 
из Афганистана

20 лет спустя

Александр Гасюк

11 сентября 2021 года — двадцатилетие терактов 9/11 в 
Вашингтоне и Нью-Йорке — выбрано президентом США 
Джозефом Байденом в качестве крайнего срока для вы-
вода всех американских войск из Афганистана. Об этом 
сообщили СМИ со ссылкой на высокопоставленных чи-
новников Белого дома, а официальное заявление Байде-
на по этому поводу ожидается в ближайшее время. По 
данным The New York Times, Байден лично продавил та-
кое решение, несмотря на возражения Пентагона, где 
давно выступают против ухода войск США, настаивая, 
что это может привести к резкому укреплению экстре-
мистских сил.

Вслед за американцами свою миссию в Афганистане, 
вероятно, свернет и НАТО (в настоящее время в стране 
находятся около 7 тысяч военнослужащих альянса). 
13 апреля в Брюссель прибыли глава госдепа Энтони 
Блинкен и шеф Пен-
тагона Ллойд Остин, 
для того чтобы обсу-
дить скоординиро-
ванное отступление 
натовцев из «горно-
го края». Как сооб-
щила газета The 
Guardian, Британия 
выведет свои силы 
«параллельно с 
США».

Кампания в Афга-
нистане стала самой 
затяжной войной в 
истории Америки и 
обошлась ей почти в 
2,4 тысячи жизней военных и 2 триллиона долларов. По 
данным ООН, только за последние 10 лет в Афганистане 
погибли и получили ранения более 100 тысяч граждан-
ских лиц. При этом кампания США и НАТО не принесла 
мир и безопасность в эту горную страну, наоборот, спо-
собствовав росту насилия и наркотрафика.

Администрация Дональда Трампа по итогам перего-
воров с движением «Талибан» (организация запрещена 
в РФ. — Прим. «РГ».) назначила дату вывода войск США 
из Афганистана на ближайшее 1 мая, но Байден перенес 
этот дедлайн. Талибы, недовольные нарушением сроков, 
уже показали зубы. «Любая отсрочка после 1 мая непри-
емлема для нас», — процитировала газета The Wall Street 
Journal представителя «Талибана» Забихуллу Муджахи-
да. Кроме того, движение заявило об отказе от участия в 
каких-либо конференциях по мирному урегулированию 
в Афганистане до тех пор, пока из страны не будут выве-
дены все иностранные войска. А значит, что намеченная 
на 24 апреля — 4 мая конференция в Стамбуле по афган-
скому урегулированию может и не состояться.  

АКТУАЛЬНО Новая экологическая политика для себя и мира

Поворот на зеленый

Сергей Караганов, 
научный руководитель — 
декан факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ, почетный 
председатель Президиума 
СВОП

В 
середине 2019 года во 
время очередного си-
туационного анализа 
из серии, которую мы 
проводим под эгидой 
МИД России и ряда 
общественных и госу-
дарственных органи-
заций,  произошел 

своего рода интеллектуальный 
прорыв. На это, собственно, и 
нацелены ситанализы. Обсу-
ждалась острая и нетривиаль-
ная тема — необходимость но-
вых идей для российской внеш-
ней политики. И в процессе ди-
скуссии стало очевидно, что од-
ной из таких идей может и долж-
на стать защита природы стра-
ны и мира. Что она может стать 
одним из источников патрио-
тизма, продвижения междуна-
родных позиций страны.

В процессе дальнейшей про-
работки идеи выявилось, что у 
нас, несмотря на обилие рито-
рики и даже принятие многих 
природоохранных мер, отсутст-
вует цельная концепция поли-
тики в этой области. А эта сфера 
занимает все более важное — 
одно из ведущих — мест в между-
народной повестке. Россия же, 
несмотря даже на наличие ряда 
конкурентных преимуществ, 
находится в глухой обороне, от-
брехивается, нехотя тянется по 
фарватеру, пролагаемому в 
основном западными странами. 
Они, вполне естественно, пред-
лагают повестку дня исходя в 
первую очередь из своих инте-
ресов и конкурентных преиму-
ществ. В гонку за лидерство в 
определении будущей «зеленой 
повестки дня» сверхактивно 
включается Китай, другие раз-
вивающиеся страны.

Мы по большей части упорно 
молчим. И даже порой причи-
сляем в официальных докумен-
тах развитие «зеленых техноло-
гий» к основным вызовам эко-

номической безопасности стра-
ны. Это, разумеется, так и будет, 
если мы не начнем подстраи-
вать свое мышление и экономи-
ку под потребности и тенденции 
будущего мира и не будем пы-
таться определять и навязывать 
свое собственное видение поли-
тики в экологической сфере.

Мы попытались в своей рабо-
те предложить вариант само-
стоятельной российской пози-
ции по вопросам защиты окру-
жающей среды и климата «для 
мира». Но быстро выяснили, 
что она невозможна без форму-
лирования новой политики 
«для себя».

Последовала серия исследо-
ваний и рекордное число — три 
— ситуационных анализа, в ко-
торые мы попытались вовлечь 
большинство видных россий-
ских специалистов, причем не 
только энтузиастов, но и скеп-
тиков. Результатом стал разо-
сланный по ведомствам и пред-

ставленный на днях в ТАСС до-
клад «Поворот к природе: новая 
экологическая политика России 
в условиях «зеленой» тран-
сформации мировой экономи-
ки и политики». (Доклад разме-
щен на сайте СВОП и РГП).

Он противоречив, вызовет 
немало острых споров и сам яв-
ляется их результатом. Но при 
всех расхождениях участвовав-
шие в обсуждениях эксперты и 
государственные чиновники 
были едины: самостоятельная, 
наступательная, долгосрочная 
политика России в экологиче-
ской сфере крайне необходима. 
Без нее мы обречены на отстава-
ние внутри и маргинализацию 
вовне.

В докладе содержится нема-

ло идей, призванных спровоци-
ровать дискуссию, надеюсь кон-
структивную, и заставить рос-
сийский управляющий класс за-
няться выработкой активной 
внутренней и международной 
политики в природоохранной 
сфере.

Назову лишь наиболее для 
нас очевидные (и наименее про-
вокационные).

Отказ от исправления струк-
турных перекосов российской 
экономики, в том числе за счет 
развития «зеленых» отраслей, 
чреват долгосрочным отстава-
нием страны от магистральных 
мировых экономических трен-
дов, аналогичный отставанию 
СССР в области кибернетики в 
1970—1980-е годы.

В силу особенностей россий-
ской территории, природы и 
экономической специализации 
потенциальный вес России в 
экологической проблематике 
гораздо выше, чем ее вес в миро-

вой экономике. Страна способ-
на внести огромный вклад в ре-
шение глобальных экологиче-
ских проблем (с выгодой для са-
мой себя). Повестка дня россий-
ской природосберегающей по-
литики должна формироваться 
вокруг этого вклада. России 
надо позиционировать себя как 
одного из лидеров совместных 
усилий по сохранению природы 
планеты, как экологическую, 
чистую державу, — в дополнение 
к другим привлекательным ро-
лям, которые страна играет в 
международных отношениях и 
мировой экономике (ведущий 
поставщик международной без-
опасности, гарант стратегиче-
ской стабильности, защитник 
суверенитета и самостоятель-
ности, политического, культур-
но-цивилизационного многоо-
бразия в мире, права стран са-
мостоятельно выбирать модели 
развития и т. д.).

Близость к природе и ее со-
хранение нужно позициониро-
вать как важную часть нацио-
нальной идентичности России, 
ее миссии для себя и для мира. 
Это не только позволит смяг-
чить или устранить риски от те-
кущей пассивной экологиче-
ской политики, но и даст стране 
множество возможностей, ко-
торые до сих пор не использова-
ны, усилит ее политическое 
влияние и принесет экономиче-
ские выгоды. В частности:

• придаст новый смысл на-
циональному развитию, даст 
российскому обществу и эли-
там привлекательную и обра-

щенную в будущее идею, со-
здаст новую консолидирующую 
национальную повестку, объе-
диняющую и либералов, и госу-
дарственников, а стране в це-
лом — перспективную миссию 
для себя и для мира;

• укрепит авторитет в пер-
вую очередь среди развиваю-
щихся стран, но также и среди 
части государств и обществ За-
пада, подчеркнет позитивный 
вклад в мировое развитие и уси-
лит позиции в начинающемся 
процессе формирования нового 
международного порядка, а так-
же позволит извлечь экономи-
ческую выгоду от сотрудниче-
ства с другими странами по со-
хранению природы; 

• придаст дополнительный 
импульс постепенной тран-
сформации российской эконо-
мики в сторону не нефтегазо-
вых отраслей, главным образом 
тех, которые сочетают в себе ис-
пользование природного и че-
ловеческого капитала, — глав-
ных конкурентных преиму-
ществ России в XXI веке, тем са-
мым способствуя устойчивому 
экономическому развитию 
страны в целом на долгосроч-
ную перспективу;

• и, разумеется, будет содей-
ствовать сохранению и разви-
тию природного потенциала 
страны. А он — одна из важней-
ших основ патриотизма, готов-
ности работать на страну и на-
род. 

Предлагаемый поворот Рос-
сии к природе назрел — это чув-
ствует значительная часть ин-
теллектуальной элиты, да и бю-
рократии, это понимание все 
шире распространяется среди 
бизнеса и политических элит.

Еще раз подчеркну, что но-
вая политика России в области 
охраны окружающей среды 
должна быть прежде всего наце-
лена внутрь — на модернизацию 
экономики, рост заботы о при-
роде Родины. 

Ее внешние адресаты — пре-
жде всего страны не Запада, 
ЕАЭС, ШОС, БРИКС, АСЕАН, в 
большинстве своем находящие-
ся в облаке климатической иде-
ологии, созданной преимущест-
венно на Западе. 

Выработка и продвижение 
собственной концепции позво-
лит прекратить наше неохотное 
волочение в русле идей, выдви-
гаемых на Западе, начать борь-
бу за захват инициативы. По-
нятно, что новая политика не 
должна быть нацелена против 
него — защита природы планеты 
не может строиться на страте-
гии против кого-то. 

Но предлагать стратегию 
нужно на основе своих и в пои-
ске общих интересов. Экология 
— одна из немногих сфер, где 
контакт с Западом — хотя бы на 
экспертном уровне — все-таки 
вероятен и где западный опыт 
может  быть полезен. Он может 
быть полезен для снижения на-
гнетаемой ненужной и опасной 
конфронтации. 

Нужен диалог и для донесе-
ния до потенциальных партне-
ров понимания контрпродук-
тивной не только для мира, но и 
для самих западных стран мно-
гих аспектов их климатической 
политики. Планируемый ЕС 
«углеродный тариф» — облага-
ние ввозимых в ЕС товаров и 
услуг с высоким содержанием 
углерода, в том числе собствен-
но углеводородов — практиче-
ски неизбежно приведет к вол-
не компенсирующих пошлин 
со стороны стран — производи-
телей продукции с сильным 
«углеродным следом». Начнет-
ся новый тур протекционизма, 
п о  с р а в н е н и ю  с  к от о р ы м 
«трамповский» покажется цве-
точками, будут обрушены це-
лые отрасли экономики ныне 
развитых стран. Ущерб будет 
нанесен всем. Гораздо выгоднее 
предлагаемое в докладе сотруд-
ничество по вложению в при-
родосберегающие технологии 
на территории развивающихся 
стран. Они с точки зрения ре-
зультата для природы во много 
раз эффективнее, чем соответ-
ствующие инвестиции в разви-
тых странах. Там из-за достиг-
нутого уровня природосбере-
жения почти любые инвести-
ции дают гораздо меньший эф-
фект. 

Наконец, необходимо сов-
местно выдвигать новую фило-
софию развития, которая долж-
на быть нацелена в первую оче-
редь на ограничение излишнего 
потребления — практически по-
всеместно — в богатых странах и 
на сверхпотребления богатых и 
зажиточных в развивающихся, 
в том числе в России. Мы в до-
кладе даже рискнули предло-
жить — в рамках все равно необ-
ходимого и неизбежного введе-
ния прогрессивного налогоо-
бложения — введение специаль-
ного налога на природоохран-
ные мероприятия за счет допол-
нительного обложения предме-
тов роскоши, сверхбольших до-
мовладений. Понятно, что по-
добные предложения не вызо-
вут единодушной поддержки у 
части соотечественников. Не 
были они единодушно поддер-
жаны и участниками ситанали-
зов. 

Не было единодушной под-
держки и другого предложения 
— концентрация всей организа-
ции природоохранной деятель-
ности, которая ныне разброса-
на по многим ведомствам (а у 
«семи нянек …»), в специаль-
ном министерстве, руководи-
тель которого имел бы статус 
вице-премьера, или в Совете 
безопасности. 

Вырабатывать новую поли-
тику в области охраны окружа-
ющей среды «для себя и мира» 
все равно придется. И чем рань-
ше, тем лучше. Если это сделано 
не будет, то не мы займемся 
проблемой, а она нами.  

А К Ц Е Н Т

Экология — одна из немногих сфер, где 
контакт с Западом — хотя бы на эксперт-
ном уровне — все-таки вероятен и где 
западный опыт может быть полезен

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Зеленский 
предложил 
Эрдогану 
китайский 
завод

ЧЕЙ «МОТОР 
СИЧ» БУДЕТ?
Петр Лихоманов

После визита президента Вла-
димира Зеленского в Турцию в 
украинских СМИ появились со-
общения, что одним из вопро-
сов, обсуждавшихся главами 
государств за закрытыми две-
рями, была продажа половины 
акций запорожского моторо-
строительного завода «Мотор 
Сич». Насколько эта информа-
ция обоснована, разбирается 
«РГ».

Сразу нужно заметить, что 
пока речь идет именно о слу-
хах: СМИ и Telegram-каналы 
ссылаются на два анонимных 
«источника» — в украинском 
правительстве и на некого вете-
рана предприятия. Официаль-
но же название завода в ходе пе-
реговоров не звучало и не упо-
миналось в подписанных деле-
гациями документах. Поэтому 
сам факт обсуждения подобной 
сделки на сегодня не подтверж-
ден. С другой стороны, эти слу-
хи возникли не на пустом месте 
и, принимая во внимание образ 
мысли «команды Зеленского», 
выглядят достоверно. Так, ра-
нее издание  Middle East Times 
сообщало, что в августе прош-
лого года во время визита в Тур-
цию вице-премьер Украины 
Олег Уруский уже предлагал 
местным инвесторам долю в 
«Мотор Сич», и именно поло-
вину. Примечательно, что на 
тот момент завод еще не был 
национализирован решением 
украинского Совбеза по требо-
ванию США, и фактически Уру-
ский «торговал» акциями, при-
надлежащими китайскому соб-
ственнику.

По большому счету, пред-
приятие и сейчас еще не пере-
шло в госсобственность — указ о 
национализации Зеленский 
подписал только 24 марта, и 
процесс далек от завершения, в 
том числе в юридической ча-
сти. Ведь Украине предстоит 
суд в международном арбитра-
же с китайским собственни-
ком, где сумма иска — 3,6 мил-
лиарда долларов, и это пример-
но в три раза больше самой оп-
тимистичной продажной цены 
завода. Другое дело, что торо-
питься с перепродажей ото-
бранного у китайских собст-
венников завода Киев подтал-
кивает политическая мотива-
ция. У Зеленского мечтают о де-
сятках турецких ударных бес-
пилотников «Байрактар» и по-
лагают, что именно для украин-
ской армии их будут произво-
дить турецкие владельцы. Про-
дажу «Мотор Сич», вероятно, 
воспринимают в Киеве и как 
шаг по укреплению отношений 
на уровне президентов, по-
скольку речь идет практически 
о семейном бизнесе Реджепа 
Тайипа Эрдогана. Его зять 
Сельчук Байрактар — совладе-
лец компании Baykar Makina, 
производящей чаемые Украи-
ной беспилотники. И потому 
Зеленский уверен, что делает 
коллеге большую услугу.

Однако в Турции никогда не 
говорили, что «Байрактар» мо-
гут производиться в Запо-
рожье, тем более для украин-
ской армии. Учитывая профиль 
«Мотор Сич», в Анкаре выра-
жали заинтересованность в 
производстве двигателей, в том 
числе для своих ракет, но вот 
перевозить на Украину произ-
водство «Байрактар» целиком, 
со всеми ноу-хау, турецкие 
контрагенты в силу массы при-
чин не собираются. Иными сло-
вами, даже в случае заключе-
ния сделки не факт, что стои-
мость «Байрактар» для Украи-
ны снизится, равно как не оче-
видно, что ВСУ станут привиле-
гированными покупателями у 
новых хозяев.  

Сроки вывода войск США из Афганистана переносились бес-
счетное число раз, и очередной дедлайн не стал исключением.

Самая длинная 
в истории США 
война так 
и не принесла 
результатов, 
ради которых 
ее развязали

В Турции никогда 
не говорили, 
что «Байрактар» 
могут 
производиться 
в Запорожье
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Поворот России к природе назрел — 
это понимание распространяется 
все шире и очевиднее.
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Вектор защиты 
Сколько человек уже при-
виты «ЭпиВакКоро-
ной»? Каковы результа-

ты?
РИНАТ МАКСЮТОВ: Сейчас привиты 
немногим более 20 тысяч чело-
век, до конца года планируется 
охватить не менее пяти миллио-
нов. Вакцина отправлена уже в 
более 40 регионов страны — то 
есть уже началась массовая вак-
цинация нашим препаратом.

Говорить об эффективности 
«ЭпиВакКороны» можно по ре-
зультатам клинических иссле-
дований. Вакцина показала вы-
сокую иммунологическую эф-
фективность. Что это значит? У 
всех добровольцев появились 
вирус-специфические и вирус-
нейтрализующие антитела к но-
вому коронавирусу. В I—II фазе 
испытаний участвовали моло-
дые люди, не имеющие проблем 
со здоровьем. В пострегистра-
ционных исследованиях участ-
вовали и добровольцы старше 
60 лет. На 42-й день после введе-
ния первой дозы и, соответст-
венно, через 21 день после вто-
рой мы обнаружили антитела у 
94% участников, и у 77% — ви-
рус-нейтрализующие антитела. 
То есть вакцина эффективна и у 
пожилых.

Что касается оценки эпиде-
миологической эффективности, 
то есть способности вакцины 
предотвращать заражение и раз-
витие COVID-19, препятство-
вать его тяжелому течению, для 
этого проводятся расширенные 
пострегистрационные исследо-
вания с участием трех тысяч до-
бровольцев. Часть из них, и, надо 
заметить, большая — 75%, полу-
чила вакцину, а меньшая — 25% — 
плацебо. Мы сравним эти группы 
и посмотрим, насколько часто 
заболевали люди, привитые вак-
циной, и кто получил плацебо. 
По разнице как раз и будет опре-
делено, какова эпидемиологиче-
ская эффективность. В конце 
апреля по всем восьми центрам, 

где проводятся эти исследова-
ния, будут подведены предвари-
тельные итоги. Но окончатель-
ные результаты будут только 
спустя 180 дней после начала ис-
следований.

Некоторые добровольцы - 
участники испытаний- тре-
бовали «расслепления» резуль-
татов до завершения клиниче-
ских исследований, то есть они 
хотели узнать, кто был при-
вит вакциной и кто получил 
плацебо. Как решается эта 
проблема?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Это серьезная мо-
рально-этическая проблема, ко-
торая возникла из-за того, что 
массовая вакцинация стала воз-
можна до окончания проведения 
пострегистрационных исследо-
ваний. Это не только российская 
проблема, с ней сталкиваются и 
другие страны. Получилось, что 
добровольцы, возможно, полу-
чившие плацебо, не защищены 
от угрозы заражения, хотя име-
ют возможность пойти в поли-
клинику и сделать прививку. 
Причем по условиям проведения 
исследований ни участники, ни 
наблюдающие их врачи не знают, 
кто в какую группу попал, — ис-
следования «слепые». «Вектор» 
неоднократно обращался в Мин-
здрав России, чтобы нам измени-
ли протокол исследований и по-
зволили досрочно «расслепить», 
то есть открыть людям, получи-
ли они плацебо или вакцину. Воз-
можно, это будет сделано после 
подведения промежуточных 
итогов, чтобы не нарушать кор-
ректность результатов исследо-
вания. Пока же, учитывая непро-
стую эпидемиологическую об-
становку, мы по согласованию с 
минздравом сократили до мини-
мума количество добровольцев в 
группе плацебо.

В целом же пострегистраци-
онные исследования продолжат-
ся до конца лета 2021 года.

Когда объявлялись результаты 
первых двух фаз испытаний, 
отмечалось, что вакцина дей 
ствует очень мягко, не дает ни 
ощущения простуды, ни высо-
кой температуры. Сейчас, ког-
да привиты уже более 20 ты-
сяч человек, не появилось ли слу-
чаев осложнений?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Нет, никаких нео-
жиданностей. Все данные иссле-
дований подтверждаются: вак-
цина легко переносится и пра-
ктически не вызывает побочных 
эффектов, кроме описанных в 
инструкции — кратковременной 

болезненности в месте укола, в 
редких случаях небольшого по-
вышения температуры.

«ЭпиВакКорона» зарегистри-
рована в Туркменистане. Пла-
нируете ли вы ли расширять 
круг стран, где она будет при-
меняться?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Мы получили более 
60 предложений по поводу на-
шей вакцины от зарубежных ор-
ганизаций и ведомств, так что 
интерес к ней большой. Мы, ко-
нечно, планируем выводить наш 
препарат на международный ры-
нок. Хотя в приоритете для нас — 
обеспечить защиту от COVID-19 
наших граждан.

Те, кто уже сделал прививку, и 
те, кто собирается, конечно 
же, хотят знать, как долго мо-
жет сохраняться поствакци-
нальный иммунитет. Может 
потребоваться ревакцинация?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Пока не закончены 
длительные пострегистрацион-
ные исследования, точный ответ 
дать невозможно. Это было бы 
просто некорректно. Но мы рас-
считываем, надеемся, что наша 
вакцина будет защищать в тече-
ние года. В пользу этого говорят, 
во-первых, наши наблюдения за 
добровольцами, участвующими 
в I—II фазе клинических исследо-
ваний, — наблюдение за ними 
продолжается, и очередной этап 
— проверить сохранение антител 
через девять месяцев. Также мы 
продолжаем наблюдать за при-
витыми обезьянами, которые по-
лучили вакцину прошлой ве-
сной. У них антитела выявляются 
до сих пор, то есть спустя год по-
сле вакцинации.

Если коронавирусная инфек-
ция, как прогнозируют многие 
специалисты, станет сезонной, 
то мой ответ: да, ревакцинация, 
конечно, возможна. Вакцина 
«ЭпиВакКорона» полностью для 
этого подходит. Не случайно сей-
час мы уже приступили к иссле-
дованиям по созданию комбини-
рованной вакцины — чтобы чело-

век мог сделать одну прививку и 
от гриппа, и от COVID-19. Сейчас 
тестируем новый препарат на 
животных.

В США планируют прививать 
от COVID-19 детей уже, воз-
можно, этим летом. А вы пла-
нируете испытывать вашу 
вакцину для применения у под-
ростков и детей?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Это серьезное ре-
шение, и если оно будет принято, 
мы готовы провести такие иссле-
дования. Начинать надо, как того 
требуют российские правила, с 
подростков 15—17 лет. Далее 
можно поэтапно подключать 
младшие возрастные группы — 
всего их шесть. В последнюю оче-
редь исследования проводятся с 
участием новорожденных — от 
момента рождения до шести ме-
сяцев. Но это достаточно дли-
тельный процесс.

Очень частый вопрос: если че-
ловек переболел COVID-19, но 
уровень антител уже понизил-
ся, можно ли усилить иммуни-
тет, введя только одну дозу 
вакцины?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Судя по всему, так 
и будет. Вторая доза вакцины — 
бустерная, то есть усиливающая 
защиту. В чем смысл двойного 
введения? Первый раз мы им-
мунной системе показали «вра-
га», заставили среагировать, а 
второй раз мы ее «натаскиваем» 
именно на этот вирусный агент, 
то есть стимулируем и закре-
пляем формирующийся имму-
нитет.

Но вопрос введения перебо-
левшим лишь одной дозы вак-
цины, конечно же, требует 
тщательного изучения, нужно 
убедиться, что эта гипотеза 
верна.

Еще один общий вопрос — о му-
тациях коронавируса. Вот 
только что сообщили, что 
британский штамм все же не 
такой опасный, как счита-
лось, смертность от него не 

выше. Но ведь могут появиться 
и другие вариации, от которых 
вакцина будет хуже защи-
щать?

РИНАТ МАКСЮТОВ: мы провели иссле-
дования и убедились — «Эпи-
ВакКорона» не теряет свою эф-
фективность применительно к 
новым вариантам вируса. И 
вот почему. В основе препарата 
использованы пептиды — кро-
шечные фрагменты жизненно 
важных участков белка S. Со-
здавая вакцину, мы намеренно 

выбирали консервативные 
участки, практически не под-
верженные мутациям.

И сейчас мы видим, что этот 
подход был правильным. В 
«Вектор» постоянно поступа-
ют образцы вновь выявляемых 
штаммов коронавируса, и мы 
регулярно проводим анализ 
мутаций. Так, мы убедились, 
что в южноафриканском, бра-
зильском, нигерийском вари-
антах вируса не затронуты 
участки генома, которые важ-

ны для эффективного действия 
вакцины «ЭпиВакКорона».

Кроме того, был проведен 
эксперимент, показавший, что 
наша вакцина эффективна в 
отношении британского вари-
анта коронавируса. Мы брали 
сыворотку крови у привитых и 
убедились, что находящиеся в 
ней антитела нейтрализуют не 
только исходный вариант ви-

руса. Но и британский штамм. 
Сейчас аналогичный экспери-
мент проводим и в отношении 
других штаммов.

Но если все же мутации пой-
дут в неблагоприятную сторо-
ну, можно будет провести 
«тюнинг» вакцины?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Если вдруг случит-
ся так, что вирус мутирует и му-
тация возникнет именно в тех 
участках, откуда мы выбирали 
наши пептиды для вакцины, тог-
да нам действительно нужно бу-
дет ее обновить. Но не могу ска-
зать, что это очень сложная зада-
ча: на актуализацию состава вак-
цины потребуется не больше од-
ного дня. Хотя, конечно, для на-
работки пептидов и выпуска об-
новленных партий вакцины, ко-
нечно же, нужно время.

Но опыт ежегодного обновле-
ния состава противогриппозных 
вакцин показывает — все это 
вполне решаемо.

Кому сейчас следует приви-
ваться от коронавируса в пер-
вую очередь, а кто может подо-
ждать вакцинации?

РИНАТ МАКСЮТОВ: Конечно, нужно 
сделать прививку людям из 
группы риска — пожилым, хро-
никам. А те, кто переболел, осо-
бенно в тяжелой форме, и сохра-
нил высокий титр антител, 
вполне могут подождать с вак-
цинацией до следующего эпиде-
мического сезона. При этом, от-
мечу все же, в каждом конкрет-
ном случае решение должен 
принимать врач. Он  оценит со-
стояние иммунитета, анамнез, 
сопутствующие заболевания и 
возможные риски у конкретно-
го пациента и поможет ему при-
нять решение о том, прививать-
ся или нет.

Одно из преимуществ «Эпи-
ВакКороны» — прививка ею пере-
носится одинаково легко всеми 
группами людей, в том числе ал-
лергиками, пожилыми. К слову, 
после окончания формирования 
иммунитета (на 42-е сутки после 
первой вакцинации) никто из до-
бровольцев старше 60 лет не за-
болел.

А вы сами сделали прививку?
РИНАТ МАКСЮТОВ: Да, я привился 
«ЭпиВакКороной». Все хорошо, 
антитела выработались, защита 
есть.  

Ринат Максютов: Я привился 
«ЭпиВакКороной». Все хорошо, 
защита есть.

А К Ц Е Н Т

Если коронавирусная инфекция, 
как прогнозируют специалисты, станет 
сезонным заболеванием, потребуется 
ревакцинация, и «ЭпиВакКорона» 
для этого хорошо подходит

1

— Подробнее о вакцинации 
против коронавируса читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ЦИФРА

20
ТЫСЯЧ

человек уже привиты вакциной 

против коронавирусной ин-

фекции «ЭпиВакКорона», и 

практически все переносят 

прививку легко и без побочных 

эффектов.

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Моссовета Андрей Максимов поставил Мережковского

Познай любовь Серебряного века
Ирина Корнеева

С
пектакль «Гроза прошла» 
по Дмитрию Мережков-
скому поставил в Театре 

им. Моссовета Андрей Макси-
мов. Телеведущий, режиссер 
и колумнист «РГ», он выпускал 
премьеры во многих театрах — 
и в Москве, и даже в Таллине. 
Его режиссерский стиль: обру-
шить волну любви на артистов, 
всех вдохновить и даже накор-
мить. Новой постановкой — под-
готовленной вопреки панде-
мии — Максимов приглашает 
в Серебряный век. О людях пре-
красных эпох режиссер расска-
зал «РГ» накануне премьеры.

Сорок лет назад именно в Теа-
тре Моссовета состоялось 
ваше посвящение в профессию 
режиссера. На сцене «Под кры-
шей», где тогда размещался 
репзал, теперь идет ваш спек-
такль «Гроза прошла»…

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Сергей Юрский 
репетировал там спектакль «Ор-
нифль». Мы дружили, и я попро-
сил разрешения по утрам при-
ходить к нему домой, ехать вме-
сте в театр и пройти с ним все 
этапы от читки пьесы до премье-
ры. Это были очень важные для 
меня уроки...

Уроки Юрского пригодились?
АНДРЕЙ МАКСИМОВ: В его режиссер-
ском стиле самое главное 
было — это его отношение к ар-
тистам как к коллегам, а не как 
руководителя к подчиненным. 
Атмосфера строилась на ува-
жении. На всех своих спекта-
клях потом я пытался создать 
нечто похожее. Режиссер всег-
да знает, зачем он пришел, но 
слушает артистов. И если они 
что-то поменяли в рисунке 
роли, и я готов поменять это 

в спектакле. Юрский так де-
лал... И еще момент. У кого-то 
что-то не получалось, и Юр-
ский стал показывать, как надо 
играть. Один раз, второй. На 
третий Наталья Тенякова не 
выдержала: «Ну и что, нам всем 
повеситься теперь? Вот кто еще 
может сыграть так, как Юр-
ский?» Для меня это было уди-
вительно. А Сергей Юрьевич 
после справедливого замеча-
ния жены стал на репетициях 
показывать меньше. 

У вас пять ТЭФИ. Написано 
более шестидесяти книг. Вы — 
академик российского телеви-
дения. Карьера телеведущего 

более чем удачна. Зачем вам 
еще муки театра?

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Это непонятно 
никому. Не из-за денег точно. 
Славы — никакой. Тяжело — все-
таки в театре в репетиционный 
период каждый день надо хо-
дить на работу... Сейчас ставил 
спектакль в Театре Моссовета 
без отрыва от программы «На-
блюдатель», никто и не подо-
зревал, что выходит премьера. 
У меня такого нет, что не могу 
прийти на запись, потому что 
у меня прогон… Действитель-
но, зачем? Но мне это доставля-
ет невероятное удовольствие. 
Не жду какого-то серьезного 
отношения к моему спектаклю 
со стороны театральной обще-
ственности, но что касается 
зрителей — мои спектакли всег-
да успешны. Не было ни одной 
провальной по зрителям поста-
новки. Ни одной! И премии теа-
тральные получали... Театр — 
это болезнь,  неизлечимая 
и удивительная. Ты создаешь 
людей, не созданных Богом. Го-
воришь: ребята, в ближайшие 
два часа вы будете жить, чувст-

вовать, любить и действовать, 
как я вам скажу... Это ничем не 
заменимо, никакими романа-
ми, которые я пишу, и никакой 
психологией, которой я зани-
маюсь активно.

Когда Евгений Марчелли воз-
главил Театр Моссовета, пер-
вую встречу с ним помните? 

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Это был мой са-
мый короткий разговор с худо-
жественным руководителем. 
В сентябре он встречался с ар-
тистами труппы. Спрашивал, 
какие у них мечты. Марина 
Кондратьева (она играет глав-
ную роль в спектакле «Гроза 
прошла», а в Театре Моссовета 
работает 25 лет) сказала, что 

хочет поработать с Андреем 
Максимовым. И история закру-
тилась стремительно. По-мое-
му, Марчелли на тот момент 
был единственным худруком, 
с кем я не был знаком. И вдруг 
мне звонят, приглашают. Разго-
вор состоялся буквально следу-
ющий. «У вас есть идея?» — 
«Есть. Мережковский». — «Вы 

знаете артистов?» — «Знаю». — 
«Когда можете начать репети-
ровать?» — «Послезавтра». — 
«Замечательно».

И дальше мы с ним час гово-
рили про жизнь.. . У Евгения 
Марчелли все на доверии дер-
жится. Он удивительно нор-
мальный человек. Это настоль-
ко необычно! Знаменитый те-

атр довольно долго был без ху-
дожественного руководства 
после смерти Павла Хомского. 
Фантастическая труппа, хоро-
шо организованная жизнь це-
хов. Мне кажется, с приходом 
Марчелли Театр Моссовета мо-
жет стать более громким явле-
нием на карте Москвы.

Вы погрузились на глубины 
малоизвестной пьесы раннего 
Мережковского, несмотря на 
все пандемические обстоя-
тельства. Эмиграция в Сере-
бряный век стала спасатель-
ным кругом?

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Когда началась 
пандемия, спасением был не Се-
ребряный век, а работа. Сам 
факт того, что ты не сидишь 
просто так дома... Я люблю зани-
маться театром, это единствен-
ное из всех занятий, которое аб-
солютно вырывает тебя из об-
ыденной жизни... Я сказал: да-
вайте считать, что у нас Болдин-
ская осень. Когда вокруг была 

эпидемия холеры, Александр 
Сергеевич Пушкин писал «Ма-
ленькие трагедии». Вот и теперь, 
когда вокруг эпидемия, мы, 
быть может, не создадим «Бори-
са Годунова», но — будем тво-
рить. И спектакль был практиче-
ски готов — но заболел артист, 
пришлось ждать, когда он вый-
дет из карантина, несколько раз 
переносить дату премьеры... А к 
Серебряному веку я прикоснул-
ся в предыдущем своем спекта-
кле — «Брюсов переулок» по 
Брюсову в Вахтанговском теа-
тре. И тогда уже понял, что Сере-
бряный век — это жанр. Когда 
о самом ужасном рассказывает-
ся очень красиво. И здесь я с са-
мого начала хотел сделать кра-
сивую историю.

И на передний план вывели 
любовный треугольник.

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Мережковско-
му было 27 лет, когда он напи-
сал пьесу «Гроза прошла». 
И его очень по-живому волно-
вали вопросы любви, верно-
сти…

В России до вас эту пьесу ста-
вили?

АНДРЕЙ МАКСИМОВ: Даже не знаю, 
ставили ли Мережковского 
в принципе, кроме известного 
спектакля Леонида Хейфеца 
«Павел I». Главную роль в нем 
играл сначала Олег Борисов, 

потом Валерий Золотухин, 
и оба играли гениально. Про 
«Павла I» все помнят. А вообще 
в связи с тем, что Мережков-
ский категорически не принял 
советскую власть, он оказался 
вычеркнут из нашей истории 
литературы, и мы как-то не по-
нимали его реального значе-
ния. В эмиграции, будучи уже 
известным писателем, он жил 
очень замкнуто.  Общения толь-
ко с женой, Зи наидой Гиппиус, 
ему хватало. Он был затворни-
ком. Что тоже не очень хорошо 
повлияло на него... Да, у него ро-
маны очень толстые, пьесы до-
вольно тяжелые, стихи не всег-
да понятные, но, на мой взгляд, 
это гений...  

А К Ц Е Н Т

Я люблю заниматься театром, это един-
ственное занятие, которое абсолютно 
вырывает тебя из обыденной жизни

— О театральных премьерах 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

А К Ц Е Н Т

Ты создаешь людей, не созданных 
Богом. Говоришь: ребята, в ближайшие 
два часа вы будете жить, чувствовать, 
любить и действовать, как я вам скажу

ЦИФРА

27
ЛЕТ

было Дмитрию Мережковско-

му, когда он написал пьесу 

«Гроза прошла».
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На сцене — простая и почти чеховская история про очень неоднозначных людей.
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ФОРУМ 

Молодые 
журналисты 
встретились 
на «Диалоге 
культур» 

ОДНАЖДЫ 
В ЭРМИТАЖЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера в Государственном Эр-
митаже начал работу XV Меж-
дународный форум молодых 
журналистов «Диалог куль-
тур». В этом году его девиз — 
«Новый форум — новые воз-
можности». Возможности в том 
числе и те, что дала медиасооб-
ществу пандемия.

«Очное» участие в форуме 
принимают 173 журналиста, и 
это более чем в два раза мень-
ше, чем в доковидные времена. 
Однако есть возможность он-
лайн-участия, и ее активно ис-
пользуют журналисты из раз-
ных стран. Миссия этого собра-
ния остается прежней: дать мо-
лодым людям возможность зая-
вить о себе, и именно для этого 
вчера проводилась практиче-
ская конференция. 

Вместе с тем задача форума 
— наладить новые связи, в том 
числе через создание трансгра-
ничных мультимедийных про-
ектов в составе интернацио-
нальных бригад. И прикоснуть-
ся к шедеврам мировой культу-
ры — не случайно форум прово-
дится в стенах одного из глав-
ных музеев мира.

— Через знакомство с Эрми-
тажем участники форума «Диа-
лог культур» начинают позна-
вать, что такое культура, — счи-
тает директор Государственно-
го Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский. — Глубина и широта этого 
понимания — то, что они потом 
понесут миру.

Все участники форума под-
черкивают, что он должен ста-
новиться еще одним заслоном 
на пути информационных войн. 
Михаил Пиотровский отметил, 
что в мире активно ведутся 
«войны памяти», и пример та-
ких войн — Сирия, Крым, Кав-
каз, Китай. 

Ну а глава телеканала 
«Санкт-Петербург» Александр 
Малькевич в свою очередь 
обратил внимание на лавину 
«фейк-ньюс», причем связан-
ных не только с Россией или с 
противодействием коронави-
русной угрозе, но шире — с гео-
политикой.

Самыми юными участника-
ми медиафорума стали 12-лет-
ние Софья Доморникова и Егор 
Федоров из Задонска. Ребята 
называют себя «начинающими 
тиктокерами»: у Егора — 2,5 ты-
сячи подписчиков, у Софьи — 
1,8 тысячи. Ребята говорят, что 
своим успехом обязаны «схо-
жим интересам» со своей ауди-
торией. На форуме они пред-
ставили ролики, посвященные 
архитектуре и истории родного 
города. А в Эрмитаже собира-
ются снять видеосюжет про ге-
нерала Луку Алексеевича Дени-
сьева, портрет которого хра-
нится в Галерее героев 1812 
года Зимнего дворца и который 
был похоронен в Задонском 
районе.

В рамках форума пройдут 
фестиваль документальных 
фильмов и телесюжетов «Я 
здесь живу», фотовыставка с 
тем же названием и экспозиция 
«Не рядом, но вместе», кото-
рую организаторы обозначили 
как фотохронику пандемии. В 
здании Главного штаба покажут 
двести лучших работ 35 фото-
корреспондентов со всего 
мира. 

Наконец, в последний день 
форума его участники познако-
мят всех со своими проектами, 
реализованными в дни прове-
дения «Диалога культур», а так-
же представят на суд коллег 
«домашнюю работу». К приме-
ру, Кюрре Лиен из Норвегии 
привез видеорассказ длиной 
шесть минут «Букинисты во 
время карантина», телерадио-
компания «Крым» — фильм 
«Однажды в Крыму», а Ксения 
Лебедева из Беларуси — «Люди 
на болоте». •

«Очное» участие 
в форуме прини-
мают 173 журнали-
ста, и это более 
чем в два раза 
меньше, 
чем в доковидные 
времена. Однако 
есть возможность 
онлайн-участия

ВЫСТАВКА Фотографии 
о Греции можно посмотреть 
у штаб-квартиры ТАСС

Эллада в кадре

Юрий Политов

В Москве состоялось открытие выставки фотографий 
из архивов ТАСС, посвященных празднованию 200-ле-
тия со Дня независимости Греческой Республики. 
Двадцать больших фотографий в лайтбоксах рассказы-
вают об истории греко-российских отношений с конца 
XIX века до наших дней. Самые разные снимки, сделан-
ные фоторепортерами Агентства, посвящены культу-
ре, спорту, православию, а также визитам официаль-
ных лиц и другим событиям из нашей общей истории.

«Можно многое сказать о важных страницах нашей 
общей истории, обширных культурных, духовных свя-
зях. Но, не вдаваясь глубоко в подробности, упомяну 
лишь один факт. Первый правитель той независимой 
Греции — Иоанн Каподистрия — на протяжении шести 
лет занимал пост министра иностранных дел Россий-
ской империи. Это говорит о том, насколько тесны 
были связи народов России и Греции на пороге заро-
ждения греческой независимости», — рассказал на от-
крытии выставки первый заместитель гендиректора 
ТАСС Михаил Гусман. Он поблагодарил за помощь в 
организации экспозиции посла Греческой Республики 
госпожу Екатерини Нассика и спецпредставителя пре-
зидента РФ по международному культурному сотруд-
ничеству Михаила Швыдкого.

«Мы с вами соседи с очень давних времен — с I века 
до рождества Христова. А агентство ТАСС является со-
седом греческого посольства, — сказала на церемонии 
Екатерини Нассика. — Для меня большая честь, что я 
отмечаю юбилей начала греческой борьбы за незави-
симость в России, потому что эта страна сыграла боль-
шую — я бы сказала, что определяющую — роль в борьбе 
Греции за независимость. Я говорю о Наваринском 
сражении, в котором Россия вместе с Францией и Анг-
лией помогла Греции добиться независимости». 

Вернисаж посетили заместитель министра ино-
странных дел РФ Александр Грушко и министр туриз-
ма Греции Харис Теохарис, который назвал событие 
«встречей двух народов».

Выставка будет доступна для просмотра до 7 мая.  

 ТЕХНОЛОГИИ 
По цифровизации школы 
Москвы обошли Лондон, 
Шанхай, Сеул и другие 
мегаполисы

Умный класс 

Сергей Бабкин

Школы российской столицы признаны самыми про-
двинутыми в техническом отношении в мире. К такому 
выводу пришли эксперты консалтинговой компании 
BCG, проанализировав ситуацию в 11 крупнейших ме-
гаполисах.

Успех Москвы — следствие нескольких факторов, 
пишут авторы опубликованного вчера исследования. 
Во-первых, в российском мегаполисе — самая развет-
вленная сеть образовательных учреждений. Во-вто-
рых, московские школы, как уже отмечала «РГ», часто 
занимают первые места в международных рейтингах 
PISA. В-третьих, цифровизацией школ Москва озаботи-
лась еще несколько лет назад.

Как отмечается в исследовании, с 2018 года все 
1469 школ Москвы обеспечены всей «умной» инфра-
структурой. Везде 
есть Wi-Fi, интерак-
тивные панели, сер-
веры и ноутбуки 
для учителей. 

Но главное преи-
мущество россий-
ской столицы — это 
мультимедийная 
система «Москов-
ская электронная 
школа». Всем педа-
гогам доступны ин-
дивидуальные учеб-
ные планы, распи-
сание, рабочие про-
граммы.

«Московская 
электронная шко-
ла»  — это уже полноценная онлайн-платформа для об-
учения в любом месте в любое время — единая точка 
доступа к передовым знаниям для учеников, учителей 
и родителей», — заявил управляющий директор и пар-
тнер BCG Иван Котов. 

Цифровые образовательные системы, аналогичные 
московской, есть только в четырех из десяти сопоста-
вимых городов — это Сингапур, Торонто, Стокгольм, 
Лос-Анджелес. В то же время такими системами не мо-
гут похвастаться такие развитые города, как Таллин, 
Шанхай, Сеул, Хельсинки, Лондон и Сидней.

То, что уже сейчас есть в Москве, даст эффект на 
рынке труда примерно через пятнадцать лет, полагают  
эксперты BCG. К этому времени, как ожидается, доля 
вакансий, где требуются хотя бы какие-то цифровые 
навыки, составит 45 процентов. 

В то же время доля высококвалифицированных спе-
циалистов на рынке труда к 2035 году вырастет с ны-
нешних 30 до 50 процентов. Таким образом, москов-
ские школьники станут самыми конкурентоспособны-
ми по сравнению с ребятами из других мировых мега-
полисов.  

Чрезвычайный и Полномочный Посол Греции в РФ Екатерини 
Насика и министр туризма Греции Харис Теохарис на открытии 
экспозиции. 

Все столичные 
школы обеспече-
ны «умной» 
инфраструктурой. 
Везде есть WI-FI, 
интерактивные 
панели и ноутбуки 
для учителей

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Полпред Владимир Устинов назвал главные 
причины, почему не удается справиться с лесными пожарами

Поставить точку 
тушения

Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

В
ступили в силу по-
правки в Кодекс РФ об 
административных 
правонарушениях, 
которые установили 
личную ответствен-
ность и штрафы за по-
вторные нарушения 
правил пожарной без-

опасности на объектах значи-
тельного риска. В интервью 
«Российской газете» полномоч-
ный представитель Президента 
РФ в Южном федеральном окру-
ге Владимир Устинов отметил 
актуальность поправок и сделал 
акцент на работе органов ис-
полнительной власти в округе, 
подвергнув ее жесткой критике.

Владимир Васильевич, на засе-
дании Совета при полпреде вы 
настаивали на дополнитель-
ных мерах для предотвраще-
ния и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, связанных с 
природными пожарами в реги-
онах округа. С чем это связано?

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Судя по резуль-
татам работы в прошлом году, 
бездеятельность по предупре-
ждению пожаров в округе требу-
ет незамедлительных мер реаги-
рования. И принятия управлен-
ческих решений, которые позво-
лят в кратчайшие сроки корен-
ным образом исправить ситуа-
цию.

А ситуация такая: в 2020 году 
в сравнении с предыдущим го-
дом количество природных по-
жаров на юге страны возросло на 
14,8 процента. 

Их число достигло 37,5 тыся-
чи. Тревожное положение в Ро-
стовской области, где число лан-
дшафтных возгораний увеличи-
лось на 53,4 процента, в Волгог-
радской области — на 42, в Астра-
ханской области — на 24,7 про-
цента.

Но эти территории не отно-
сятся к лесистым. Здесь каж-
дый гектар леса на вес золота!

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Тем не менее в 
лесах округа резко ухудшилась 
пожарная безопасность. За 
прошлый год зарегистрировано 
318 лесных пожаров, что на  
31,4 процента больше, чем го-
дом ранее.

 А если посмотреть по регио-
нам, то, например, в Волгоград-
ской области число лесных воз-
гораний выросло в 4 раза. На 
Дону за год сгорело почти 2,5 
тысячи гектаров лесных угодий. 
По площади прохождения огня 
это составило половину объема 
всего сгоревшего леса в округе. 

Стабильно горят леса в Кра-
снодарском крае, где произош-
ло более 40 процентов всех за-
регистрированных в округе ле-
сных пожаров. Не являются 
исключением даже особо охра-
няемые природные и заповед-
ные территории Краснодарско-
го края и Республики Крым. Там 
количество пожаров увеличи-
лось почти втрое.

И одним лесом дело не ограни-
чилось.

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Да, вызывает 
большую обеспокоенность рост 
почти в два раза случаев рас-
пространения ландшафтных по-
жаров на жилье. Из-за этого в 
округе сгорело почти сто жилых 
строений. 

Всего за год на юге страны на 
пожарах погибли 810 человек, 
больше, чем в 2019 году. В том 
числе 27 детей — в два раза боль-
ше. Очень страшная статистика. 

Вы говорили, что назрела не-
обходимость серьезных изме-
нений. Каких конкретно?

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Вместе с Феде-
ральным агентством лесного 
хозяйства мы наметили первоо-
чередные меры. 

Прежде всего это касается 
улучшения работы органов 
управления лесным хозяйством 
за счет более четкой норматив-
ной регламентации полномо-
чий и усиления ответственно-
сти руководителей этих подра-
зделений за своевременное об-
наружение лесных возгораний 
и организацию их тушения.

Также нужно в кратчайшие 

сроки обеспечить необходи-
мым техническим оснащением 
специализированные подразде-
ления по тушению лесных по-
жаров. И добиться их макси-
мальной мобильности, совер-
шенствуя всю противопожар-
ную инфраструктуру. Особо 
следует уделить внимание по-
вышению уровня взаимодейст-
вия лесоохраны с подразделе-
ниями МЧС России.

В числе поставленных задач 
выделю последовательную 
борьбу с незаконной хозяйст-
венной деятельностью в лесах. 
Прежде всего — с незаконными 
вырубками и самовольным за-
хватом лесных угодий, ведени-
ем там строительства и необо-

снованным переводом лесных 
земель в «другие» категории.

Одно из самых резонансных 
ЧП на юге — лесной пожар в 
Усть-Донецком районе в 2017 
году. Какие выводы удалось 
сделать, чтобы подобное не 
повторилось? С какими труд-
ностями столкнулись?

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Около двух лет 
меня заверяли, что предприни-
маются все меры для привлече-
ния к ответственности виновни-
ков этого ЧП. Тогда сгорело дре-
весины более чем на четыре 
миллиарда рублей.

 Были установлены  винов-
ные. Это владелец поля, с кото-
рого пожар перекинулся на лес. 
И глава сельского поселения, не 
обеспечивший соблюдение про-
тивопожарных норм. 

Однако до сих пор матери-
альный ущерб остается не воз-
мещен. И никто из уполномо-
ченных должностных лиц не 
озабочен тем, чтобы взыскать 
его с виновников пожара. Без-
наказанность приводит к тому, 
что пожары в Усть-Донецком 
лесном массиве продолжают 
регулярно повторяться. 

Я обратил внимание главы 
региона на эту критическую си-
туацию. И поручил ему разо-
браться с персональной ответ-
ственностью должностных лиц 
областного министерства при-
родных ресурсов и экологии за 
крайне неудовлетворительную 
охрану лесов от пожаров.  И 
взять на личный контроль борь-
бу с лесными пожарами. По-
ставлены задачи и перед руко-
водством следственного управ-
ления СК России по Ростовской 
области и регионального Глав-
ного управления МВД России.

По «Утришу» тоже назначи-
ли лично ответственных за 
противопожарную безопа-
сность?

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Работа  по орга-
низации противопожарной без-
опасности ведется постоянно. 
Но несмотря на это, в государст-
венном природном заповеднике 
«Утриш» несколько лет подряд 
горели леса. 

При проверке я увидел ог-
ромное количество неиспол-
ненных предписаний контроль-
но-надзорных ведомств об 
уст р а н е н и и  н а ру ш е н и й  в 
«Утрише». 

Именно подобное бездейст-
вие ответственных лиц и приве-
ло в итоге к масштабному ле-
сному пожару, причинившему 
материальный ущерб почти на 
миллиард рублей.

Руководству Краснодарско-
го краевого следственного 
управления было предложено 
взять на контроль расследова-
ние по возбужденному уголов-
ному делу по пожару в августе 
2020 года. Важно не только при-
влечь виновных к уголовной от-
ветственности, но и возместить 
материальный ущерб. 

На заседании Совета я под-
держал инициативу губернато-
ра Краснодарского края увели-
чить штрафы арендаторам, а 
также собственникам лесного 
фонда и сельхозземель за нару-
шения противопожарных мер. 
И сделать их соразмерными на-
несенному ущербу. 

Но просто ввести большие 
штрафы — полдела. Их еще 
надо взыскивать. 

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Действительно, 
текущая ситуация ставит зада-
чу безотлагательного укрепле-

ния законности в сфере охраны 
лесов. Надо совершенствовать 
взаимодействие и координацию 
органов прокуратуры, внутрен-
них дел, территориальных орга-
нов гослесохраны при проведе-
нии проверок.

Поэтому нами предложено 
рассмотреть вопрос о целесоо-
бразности создания на местах 
специализированных следст-
венно-оперативных групп. Так-
же рекомендовано улучшить 
координацию уполномоченных 
органов по применению адми-
нистративно-правовых сан-
кций к нарушителям закона. 

Впереди летний сезон отдыха 
детей. Много лагерей нахо-
дятся в лесных зонах. Какие 
проблемы здесь приходится  
решать?

ВЛАДИМИР УСТИНОВ: Возьмем, на-
пример, Анапу — всероссий-
ский детский курорт. Ежегодно 
на территории, примыкающей 
к детским здравницам, проис-
ходят масштабные пожары в ка-
мышах поймы реки Анапка.  

Однако все решения по обес-
печению противопожарной 
безопасности и предупрежде-
нию возгораний остаются на 
бумаге. Столь же плохо постав-
лена организация предупре-
ждения природных пожаров в 
местах оздоровительного отды-
ха детей на территории Север-
ского, Геленджикского, Туап-
синского районов Краснодар-
ского края, а также ряда райо-
нов Крыма и Волгоградской об-
ласти. 

Состояние объектов оздоро-
вительного отдыха детей в этом 
году будет тщательно провере-
но. Регионы округа понимают 
свою ответственность и работа-
ют над устранением недостат-
ков. До 15 апреля все террито-
рии организации летнего отды-
ха должны пройти паспортиза-
цию с учетом требований про-
тивопожарного надзора. 

А в мае проведут дополни-
тельные мероприятия по обес-
печению безопасности детско-
го отдыха. Результаты этой ра-
боты будут рассмотрены на за-
седаниях региональных комис-
сий и доложены мне лично. •

А К Ц Е Н Т

Владимир Устинов: Пока мы не начнем 
строго и адресно спрашивать 
за каждый лесной пожар — 
будем иметь новые пепелища

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС: НЕЗАКОННЫЕ ОСОБНЯКИ В ЛЕСУ

Владимир Васильевич, на землях лесного 
фонда как грибы растут гостиницы, базы от-
дыха и особняки. Как с этим бороться?
Владимир Устинов | Зачастую вопросы гра-

достроительства, землепользования, раз-

вития инфраструктуры решаются в отрыве 

от обеспечения безопасности населения. 

И не секрет, что нередко это сопряжено с 

коррупционными факторами.

Лишь недавно администрация Краснодар-

ского края всерьез озаботилась незакон-

ной застройкой  лесных зон  у Новороссий-

ска, Геленджика и Туапсе. Спрашивается: почему бездействовали с 

2015 года, когда эти незаконные стройки еще на стадии их закладки 

были вскрыты контрольным департаментом аппарата полпреда? На-

против, местные чиновники пытались вывести эти земли из лесного 

фонда и замаскировать допускаемые нарушения закона. Аппарат пол-

преда  взял на контроль ситуацию: каждый незаконно построенный 

объект должен быть снесен. Нанесенный ущерб возмещен. Допустив-

шие незаконную застройку будут нести ответственность. Пока мы не 

будем строго и  адресно спрашивать за каждое ЧП  — будем иметь новые 

пепелища. 

По данным окружного управления Генпрокуратуры, леса в округе за-

хламлены. Только в Волгоградской области вскрыли около тысячи та-

ких нарушений. 
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2018 год. Абинский район Краснодарского края. Пожарный тушит загоревшийся сухостой. Из года в год такие очаги 
вспыхивают то тут, то там.

2020 год. МЧС проводит учения под 
Новороссийском, готовится к пожа-
роопасному сезону. Работы в тот год 
у пожарных опять было много. 
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ФЕСТИВАЛЬ День десятый

Колебанья умов

Валерий Кичин

«Хандра». Молодежная комедия. Реж. Алексей Камынин. 
В ролях Данила Якушев, Михаил Тройник, Кирилл Ковбас,
Екатерина Агеева, Ксения Зуева. 100 мин. 18+

Зрители фестиваля «Дубль дв@» помнят дебют-
ную драму Алексея Камынина «Ложь или действие», 
где уже чувствовалось режиссерское дарование. Но 
ничто не предвещало столь резкого поворота в дру-
гую стилистику и другой жанр. Выпускник журфака 
МГУ, а потом мастерской Владимира Хотиненко, Вла-
димира Фенченко и Павла Финна на Высших курсах 
сценаристов и режиссеров, Камынин в «Хандре» сде-
лал заявку на кино нового поколения — со своим голо-
сом, языком, способом общаться со зрителем, с новой 
мерой искренности и естественно присущего возра-
сту оптимизма. Не провожу прямых аналогий, но 
примерно такой же свежестью повеяло с экранов, 
когда после потока официального бодрячества в 60-е 
годы в кино ворвались лучшие «поколенческие» 
фильмы с образами, звуками, ритмами и воздухом 
современной жизни страны и просыпающейся от гип-
ноза Москвы.

В «Хандре» тоже 
Москва — главный 
герой. И три парня 
из съемной кварти-
ры пытаются найти 
в городе свое место. 
Действие происхо-
дит в наши дни, 
и автор утверждает, 
что многие колли-
зии фильма случай-
но совпадают с личными обстоятельствами его жизни 
и жизни его друзей (финальные титры напомнят о про-
тотипах). Но все это парадоксальным образом вросло 
в нашу историю с празднованием 60-летия Октября 
и перечнем членов Политбюро по радио — таким беско-
нечным, что, кажется, время остановилось (а оно 
и впрямь остановилось!). С то ли самим Тарковским, 
то ли с его современным двойником, затевающим но-
вый «Солярис», но снимающим, похоже, нового «Руб-
лева». С суперзвездами в эпизодических ролях и менее 
известными, но очень хорошими актерами в главных. 
С Валерием Гаркалиным в его комически трагической 
роли продюсера, всегда готового выполнить задание 
партии. С роскошной стилизацией под немое кино — 
рекламу холодильников. С остроумным экивоком 
в сторону феминизма, одним хуком посылающего 
сильный пол в аут. С кинорежиссерами и диджеями, 
с неизбежными теперь эсэмэсками и телефоном, под-
ло читающим наши мысли. 

И еще радует в «Хандре» качество. Профессиона-
лизм всех звеньев съемочного процесса, его уже нети-
пичная для нашего кино культура. Авторы обошлись 
без мусора жизни — их интересует сущностное. Обо-
шлись без тусклого бытоподобия — не погрешив про-
тив правды быта. Обошлись без всего, что делает 
искусство унылым подражанием реальности, — сняли 
кино как субъективную и потому захватывающую 
рефлексию своего времени. То есть сделали авторское 
кино, способное заинтересовать массовую аудиторию.

«Свет колебаний». Реж. Егор Воронин. 21 мин. 12+
Молодая пара спешит на свою свадьбу — счастли-

вейший для них день! Лучезарное настроение обрыва-
ет дорожный инцидент: их свадебный лимузин сбива-
ет прохожего. Обе стороны отделались легким испу-
гом, но эта неожиданная встреча все круто изменит…

23-летний режиссер Егор Воронин объясняет замы-
сел так. «Мы часто обманываем себя, и порой это дохо-
дит до безвыходных ситуаций. Самая опасная ложь — 
себе. Насколько человек искренен с собой? Этот во-
прос серьезней, чем кажется. Мы перестаем отличать 
то, чего хотим и что чувствуем, от того, что является 
придуманным и одобряемым обществом».

Разбираться во всем этом предстоит многоопытным 
зрителям фестиваля — они уже и не такое видели.  

ВЕРНИСАЖ Лучшие фото Наппельбаума в Музее современной истории России

Ню и вожди
Андрей Васянин 

П
ри имени фотогра-
фа Наппельбаума 
м н о г и е  м о г у т 
вспомнить Ленина 
а н ф а с  с   х и т р ы м 
п р и щ у р о м .  И л и 
Дзержинского в фу-
ражечке. За Нап-
пельбаумом, чьи 

портреты вождей революции 
печатались в советских учебни-
ках истории, тянулась стойкая 
репутация фотографа офици-
ального, «правительственно-
го». Не всякий мог разглядеть за 
этим шлейфом художника. 
А выставка «Известный и неиз-
вестный Наппельбаум», от-
крывшаяся в Музее современ-
ной истории России, как раз об 
этом. О творчестве мастера — 
оригинального, разнообразно-
го, открывшего перед фотогра-
фией новые горизонты.

Открывается выставка с об-
наженной натуры: «Ню и ре-
тушь», «Ню со спины» — особая 
техника печати словно перено-
сит тонкие женские тела с фото-
бумаги на гравюру. Эти работы 
демонстрировались на первой 
в ы с т а в к е  Н а п п е л ь б а у м а 
в Санкт-Петербурге в 1918-м — 
наряду с   жанровыми фото 
и портретами исторических де-
ятелей. В том же году по зада-

нию председателя ВЦИК Сверд-
лова он организует Первую Го-
сударственную фотографию — 
и начинает работать над гале-
реей советской элиты.

— Его не зря сравнивают 
с Рембрандтом, — говорил на 
вернисаже куратор выставки 
известный фотограф Виктор Го-
рячев. — Он одним из первых на-
чал работать с единственным 
источником света, но никогда 
не высвечивал людей в лоб, 
у него получается человек и не 
во тьме, и не в свете, а как бы 
входящий в свет.

Как, скажем, режиссер Гри-
горий Козинцев на фото начала 
30-х: лицо анфас вплывает 
к зрителю из полумрака, черты 
лица частью еще скрыты, ча-
стью вот-вот появятся перед 
зрителем...

Стиль Наппельбаума, дейст-
вительно картинный, вырос-
ший из передвижнического 
пор трета, укладывался как вли-
той в консервативный художе-
ственный вкус большевистско-
го руководства. И оттачивался, 
превращая фотографа в мастера 
психологических изображений. 
Похожий на киногероя Зиновь-
ев, томная Лариса Рейснер, ре-
шительный Луначарский в пен-
сне с заметно большими диоп-
триями, Бонч-Бруевич, по-че-
ховски подпирающий рукой 

подбородок, по-крестьянски 
прищуривающийся в объектив 
Лысенко. Тут же Ленин с Дзер-
жинским, входящий в свет Бе-
рия начала 30-х в украинской 
свитке с неаккуратно завернув-
шимся воротничком. На вы-
ставке нет ростового портрета 
Сталина в белом кителе — пор-

трет будущему вождю очень 
нравился, что и спасло Нап-
пельбауму жизнь в 30-х, но есть 
несколько крупных планов во-
ждя, тоже не из числа шаблон-
ных.

— Он видел в человеке суть 
и умел вступать со своими геро-
ями в быстрый контакт, — гово-

рит хранитель коллекции Нап-
пельбаума его внук Эрик Льво-
вич. — Посмотрите — все же ге-
рои мысленно, глазами разгова-
ривают с вами.

А Надежда Константиновна 
Крупская, судя по недобро су-
женным глазам, ими ругается. 
Наппельбаум требовал от своих 

героев полного подчинения, 
а вдова Ильича, не успевал он, 
усадив ее как надо, вернуться 
к аппарату, меняла положение. 
И так раз за разом. Пока мастер 
не сказал ей, 70-летней: «Деточ-
ка, не балуйтесь!» Она послу-
шалась.

На выставке множество 
отыс канных Эриком Львовичем 
в архиве деда и прежде не вы-
ставлявшихся работ, например, 
групповое, поставленное Нап-
пельбаумом, его фото с учени-
ками, по композиции вызываю-
щее ассоциации с сюжетом Тай-
ной вечери. Герои снимка будто 
бы движутся и лишь на секунду 
замерли перед объективом — 
Наппельбаум был мастером 
рассадки не в меньшей степени, 
чем в работе со светом.

Он снимал до середины 50-х, 
в галерее портретов советских 
писателей и  ученых вдруг 
встречаешь юного Мстислава 
Ростроповича с виолончелью, 
начинающую актрису Театра 
Советской армии Людмилу Ка-
саткину, послевоенного Сергея 
Образцова… Напротив висит 
знаменитое изображение Анны 
Ахматовой 20-х годов. Все та же 
единственная лампа, четко 
очерченный профиль, нос с гор-
бинкой. Действительно — пор-
трет-камея, как назвал его Нап-
пельбаум.  Выставка рассказывает о мастере, сумевшем открыть перед фотографией новые горизонты.

Приметы наших дней причудливо перемешаны с отблесками 
недавней истории страны, образуя парадоксальное единство.

«Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
интервью, рецензии зрителей, главные новости — на сайте
d2.rg.ru
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ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Майя и Мортограф»
Ничего, что я не по-английски? Феерический фильм! 

Просто окунулась в чистой воды Серебряный век, во вре-

мена, когда эстетствующая богема Петербурга собиралась 

в кабаре «Бродячая собака»; для утонченной женщины 

ночь всегда новобрачная, ножки пледом закутайте... У них 

это тоже была обратная перспектива, да они этого и не 

скрывали... Правда, Мортограф читает стихи из Киплинга 

«Жил-был дурак» и «Что за женщина жила», но они замеча-

тельно вписываются в Reverse, так сказать, Perspective. 

 Люблю такие умные фильмы, когда автор бросает маячки; 

узнают или не узнают — неважно, важно бросить. Тут и тан-

цовщицы со свечами «от Тышлера» на голове, тут и сам 

черт легок на помине. — Что за черт! — восклицает Майя, 

сломав ноготь, и — вот он, тут как тут, черный пудель из «Фа-

уста». Тут и дядюшка Фрейд с «таким большим» пистолети-

ком... Тут и «Новая соль» — реклама на грузовичке, а старую 

(вы — соль земли) держим в уме, тем более что как раз 

и храм со Спасителем на фронтоне — спаси себя сам... 

Можно сказать — заумь, абсурд, бросьте представлять 

себе, жизнь проще — тоннель вечного однообразия. 

Ну а можно посмотреть на жизнь с точки зрения Reverse 

Perspective? Не убудет, тем более вот она, прекрасная воз-

можность — фильм «Майя и Мортограф» +10! Спасибо.

Алла Ивановна

«Смерть нам к лицу»
Поняв, что за тема, решила: тяжело, смотреть не буду. 

Но зацепилась и не смогла оторваться. Реалии нашей дейст-

вительности, драма и юмор (совсем как в жизни!), а глав-

ное — актерские работы. Прекрасные ребята, юные, трога-

тельные, я им поверила и сопереживала! Все хороши. Тон-

кая работа Полины Ауг, убедителен поначалу смешной Ки-

рилл Ковбас. Роль песен невнятна. Такие модные рэп-рок-

высказывания в фильмах становятся штампом. Понрави-

лась лишь последняя песня — на титрах. Спасибо за впечат-

ление от фильма.

Ольга Молчанова
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О ПЕРВОГО ЛИЦА Почему зрители шли в театр во времена запрещенного 
«Макбета» — и так же ломятся на виртуального «Доктора Чехова»

Современники Рыжакова
Ирина Корнеева

Т
еатр «Современник» 
15 апреля начинает 
праздновать 65-ле-
тие. Какой масштаб 
примет этот юбилей? 
Какой он — новый 
«Современник» се-
годня? О премьерах и 
реконструкциях со-

бытий прошлых и будущих лет 
«Российской газете» рассказал 
художественный руководитель 
театра, режиссер Виктор Рыжа-
ков.

Чем серьезнее наследие, тем 
его сложнее сохранить, — это 
ваши слова. А как рассказать 
о великом наследии за один ве-
чер?

ВИКТОР РЫЖАКОВ: Первая особен-
ность юбилейного праздника 
заключается в традиции «Сов-
ременника»  — не ограничивать 
событие одним днем. Начинает-
ся все 15 апреля, потому что в 
ночь с 14-го на 15 апреля как раз 
состоялся первый спектакль 
«Вечно живые» тогда ещё  Сту-
дии молодых актеров, поэтому 
именно этот день считается 
днем рождения «Современни-
ка». Сами создатели театра ког-
да-то так решили. Это компания 
отважных выпускников школы-
студии последних лет: Олег Еф-
ремов, Галина Волчек, Олег Та-
баков, Игорь Кваша, Евгений 
Евстигнеев, Виктор Сергачев и 
Лилия Толмачева. Коллектив-
ная память зафиксировала 
именно эти имена. Они были 
группой, заложившей первые 
«кирпичи» будущего театра. 
Редко  сегодня вспоминают, 
хотя это известный факт, что в 
этой компании у истоков замы-
сла был и Анатолий Эфрос. Они 
с Олегом Ефремовым были  
старшими и их идеологическое 
лидерство было безусловным, 
будущие великие режиссеры 
слушали  и доверяли друг другу . 
И планы строили совместные  — 
но разошлись на простом, хотя 
и на очень принципиальном во-
просе. Ефремов говорил о кол-
лективе и коллективном строи-
тельстве: главное  — построить 
новый  театр, организовать своё 
новое дело, не похожее на дру-
гих, со своим особенным язы-

ком. А Эфрос ставил акцент на 
том, что нужно делать спекта-
кли  — «вот что самое главное». В 
этом они расходились.

 А вы с кем, ближе к кому  — к 
Эфросу или Ефремову?

ВИКТОР РЫЖАКОВ: Наверное, я все-
таки больше по строительному 
делу... Всегда хочется сделать  не 
просто спектакль, а что-то зало-
жить на будущее, на перспекти-
ву! Основу  взаимных связей, 
отношений, которые пригодят-
ся потом. Не одним днем живем. 

Начиная репетировать любой 
новый спектакль, всегда про-
должаю то, что для меня кажет-
ся  самым важным во всей жиз-
ни, о чем невозможно не гово-
рить… И вот, возвращаясь к осо-
бенностям традиции театра: ни-
когда «Современник» не укла-
дывался в один день  — начинали 
представлять праздничные со-
бытия  с 15 апреля, а заканчива-
ли 15 мая, когда уже на Чистых 
прудах начиналось настоящее 
лето. Так что ничего удивитель-
ного: в этом году на юбилейные 

события отводим традицион-
ный месяц и еще чуть-чуть! 

Все-таки уточню: юбилей — 
на месяц или на весь год?

ВИКТОР РЫЖАКОВ: Да, программа 
рассчитана у нас на целый юби-
лейный год. Но ближайший ме-
сяц  — месяц самых активных со-
бытий. Пятнадцатое встретим в 
работе и представим зрителям 
премьеру,  спектакль Владими-
ра Панкова по одноименному 
роману Сомерсета Моэма «Те-
атр». В спектакли заняты кори-
феи театра: Елена Миллиоти, 
Виктор Тульчинский, Владимир 
Суворов и другие замечатель-
ные артисты театра. И также 
представим совсем юное поко-
ление, на сцене будет почти пол-
сотни человек... В заглавной 
партии в  роли Джулии  — народ-
ная артистка Елена Яковлева. 
Принципиально для нас  — отме-

чать день рождения в работе, в 
которой участвует весь театр. 
Еще  важно, что на сцену выйдут 
люди разных поколений: ста-
рейшие артисты театра и моло-
дежь, последний выпуск Шко-
лы-студии МХАТ...

Мне близка логика основате-
лей театра  — невозможно всё 
важное  вместить в один день. 
Большая ответственность перед 
зрителями. Кроме премьеры у 
нас задумана большая выставка 
в Музее современного искусст-
ва. Совместно с Василием Цере-
тели и его командой мы приду-
мали проект «Современник. На-
чало», который осуществляет 
Алексей Трегубов как худож-
ник-куратор. На месяц история 
«Современника» поселится в 
здании музея на Гоголевском 
бульваре. Выставка посвящена 

первым десяти годам жизни 
«Современника», когда закла-
дывался сам фундамент театра, 
сумевшего прожить 65 лет. Как 
всеми признано  — счастливых 
лет. Никогда не было проблем со 
зрителем, залы всегда были пол-
ны. Этому феномену  — как се-
рьезно было «заквашено» дело 
— и будем следовать. А в Музее 
современного искусства — в 
семи комнатах разместится 
история семи первых спекта-
клей  «Современника».

Когда откроются эти семь 
«исторических» комнат?

ВИКТОР РЫЖАКОВ: К 27 апреля, поэ-
тапно. Это не просто выставка, а 
перформативный проект. Мы 
соединяем историю театра и ху-
дожников современного искус-
ства, которые преломляют 
взгляд на «Современник» через 
время. Параллельно с инсталля-
циями художников будут зву-
чать аудиозаписи, в воссоздан-
ном пространстве маленькой 
сцены будут идти реальные ре-
петиции театра с участием на-
ших актеров. Поэты современ-
никовские (а они у нас крутые!) 
будут проводить творческие ве-
чера. Артисты будут читать Че-
хова в продолжение замеча-
тельного «антивирусного» про-
екта «Доктор Чехов». А группа 
молодых артистов с драматур-
гом Олжасом Жанайдаровым и 
режиссером Еленой Ненашевой 
займутся  реконструкцией худ-
совета легендарного спектакля 
«Макбет», который был не при-
нят худсоветом и  так не вышел. 
Там так много важного из нашей  
истории. 

На протяжении всего этого 
года в театре работает режис-
серско-драматургическая лабо-
ратория «Семь» (по числу  осно-
вателей). Молодые режиссеры, 
драматурги, молодая гвардия 
ребят и труппа театра одной ко-
мандой будут создавать пьесы, 
что-то мы увидим на сцене. 
Одна из работ называется ре-
конструкция  — это исследова-
ние исторического отрезка жиз-
ни театра, в котором воссозда-
ются сегодняшним языком теа-
тральные события тех лет  — и 
вдруг открываются метаморфо-
зы и наших дней, и нашего 
прошлого... 

А К Ц Е Н Т

В Музее современного искусства в семи 
комнатах разместится история семи 
первых спектаклей «Современника»

Основатели «Современника» 
Олег Ефремов и Галина Волчек.

В свой день рождения театр порадует зрителей премьерой спектакля «Театр» в постановке Владимира Панкова.Виктор Рыжаков: Мечта создателей театра — о «жизни человеческого духа» — остается нашим главным делом.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Калужской области «Управление капитального строитель-
ства» в соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической эк-
спертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ и «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утв. Приказом Госкомэ-
кологии России от 16.05.2000 г. № 372, информирует о проведении 
общественных обсуждений проектной документации планируе-
мой хозяйственной деятельности, включая материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду, по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Уличные газопроводы д. Ермашовка 
Перемышльского района Калужской области». 

Общественные обсуждения проводятся на основании поста-
новления администрации МР «Перемышльский район» от 
12.03.2021 № 203. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Местоположение намечаемой деятельности: Калужская об-

ласть, Перемышльский район, д. Ермашовка, на особо охраняемой 
природной территории (ООПТ) федерального значения — нацио-
нальный парк «Угра», по его функциональной зоне хозяйственно-
го назначения.

Цель намечаемой деятельности: строительство подземного га-
зопровода низкого давления P < 0.005 МПа. 

Основные характеристики объекта: подземный газопровод 
низкого P < 0.005 МПа, общая протяженность трассы 1377,0 м. 

Заказчик планируемой деятельности: ГКУ Калужской области 
«Управление капитального строительства», адрес: ул. Плеханова, 45, 
г. Калуга, РФ, 248001, телефон: (4842) 76-24-04. Представитель  
заказчика: Пинчуков Роман Анатольевич, тел.: (4842) 76-24-04.

Проектировщик: ООО «Спецстройпроект», адрес: 420095, Рес-
публика Татарстан, г. Казань, ул. Восстания, д. 110, помещение 24, 
телефон: +7 (843) 564-38-27. ООО «Главгеопроект», адрес: 115088, 
г. Москва, ул. Угрешская, дом 2, строение 6, этаж 3, помещ. 09, те-
лефон: +7 (495) 215-52-72. Email: info@glavgp.ru.

 Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 26.04.2021 г. по 25.05.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация МР «Перемышльский район», 249130, Ка-
лужская область, с. Перемышль, пл. Свободы, д. 4, телефон для 
справок: (48441) 3-14-03. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, материалы проектной документации плани-
руемой хозяйственной деятельности, включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), доступны для 
ознакомления с 26.04.2021 г. по 25.05.2021 г. в администрации МР 
«Перемышльский район» по адресу: 249130, Калужская область, 
с. Перемышль, пл. Свободы, д.4, телефоны для справок: (48441) 
3-15-36. 3-14-03».

Замечания и предложения от граждан и общественных органи-
заций принимаются в письменной форме с указанием контактной 
информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы) с 26.04.2021 г. по  25.05.2021 г. и в течение 
30 дней после окончания общественных слушаний в администра-
ции МР «Перемышльский район» по адресу: 249130, Калужская 
область, с. Перемышль, пл. Свободы, д. 4, с 8.00 до 16.00, обед с 
13.00 до 14.00, тел.: (48441) 3-14-03.

Общественные слушания состоятся 26 мая 2021 г. в 14.00 в ад-
министрации МР «Перемышльский район», расположенной по 
адресу: Калужская область, с. Перемышль, пл. Свободы, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой  
экономической зоны

«ОЭЗ ТВТ на территории 
 г.Москвы АО «ОЭЗ» ЗЕЛЕ-

НОГРАД»»
Телефон: 8 (495) 647-08-18

e-mail: office@technomoscow.
ru; post@sez-mos.ru

сайт ОЭЗ «»Технополис «Мо-
сква» https://technomoscow.

ru
№ 
п/п

Кадастровый  
номер

Пло-
щадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1090 2 182,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00

19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00
21 77:10:0003002:1099 1 970,00
22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003003:1022 546,00
26 77:10:0003003:1030 5 285,00
27 77:10:0003003:1033 1 280,00
28 77:10:0003003:1026 943,00
29 77:10:0003003:1027 648,00
30 77:10:0003003:1028 1 640,00
31 77:10:0003001:1014 44 126,00
32 77:10:0003002:1091 8 472,00
33 77:10:0003002:1096 12 437,00
34 77:10:0003003:1011 20 903,00
35 77:10:0003003:1017 7 317,00
36 77:10:0003005:1006 5 000,00
37 77:10:0003003:7 360,00
38 77:10:0003002:1083 5 754,00
39 77:10:0003002:1094 10 928,00
40 77:10:0003002:1097 1 470,00
41 77:10:0003003:22 174 625,00
42 77:10:0003001:24 98 442,00
43 77:10:0003001:1007 1 654,00
44 77:10:0003003:1141 3 608,00
45 77:10:0003003:1143 481,00
46 77:10:0003003:1144 1 320,00
47 77:10:0002004:1342 74,00
48 77:10:0002004:1343 503,00
49 77:10:0003004:12 125 991,00
50 77:10:0003004:13 11 852,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной собственно-
сти, расположенных в границах ОЭЗ ТВТ и не сданных 

в аренду, на I квартал 2021 г.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями «По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г.  
№ 372 АО «СинТЗ» совместно с администрацией Каменск-Ураль-
ского городского округа, извещает о проведении общественных об-
суждений материалов оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности (ОВОС), в том числе технического зада-
ния (ТЗ) на проведение ОВОС, по реализации проектной докумен-
тации «Проект рекультивация нарушенных земель на участке лик-
видированного шламового поля АО «СинТЗ», кадастровый номер 
66:45:0100211:61», выполненной согласно Техническому заданию, 
согласованному администрацией города Каменска-Уральского 
06.08.2019 г.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушенных зе-
мель на участке ликвидированного шламового поля АО «СинТЗ».

Месторасположение объекта: Свердловская область, г. Ка-
менск-Уральский, п. Северный.

Заказчик: АО «СинТЗ», адрес: 623400, Свердловская обл.,  
г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1, представитель 
заказчика: начальник службы экологии Зырянова Я. М.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III квартал 2020 года — II квартал 2021 года.

Ответственный за проведение общественных обсуждений: 
администрация Каменск-Уральского городского округа.

Форма общественного обсуждения: представление замечаний и 
предложений.

Ознакомиться с материалами ОВОС, в т. ч. ТЗ на проведение 
ОВОС, можно с 23 апреля 2021 года по 25 мая 2021 года (включи-
тельно) по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 
1, здание заводоуправления № 3 АО «СинТЗ», каб. 504, 508, либо 
по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Ленина, дом 32, кабинет 213, 
а также на сайте ПАО «Трубная Металлургическая Компания», 
перейдя по ссылке https://sintz.tmk-group.ru/sintz_obsch_sl, пред-
ставить замечания и предложения в период с 23 апреля 2021 года 
по 25 мая 2021 года по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Ленина, 
дом 32, кабинет 213.

Замечания и предложения принимаются по 24 июня 2021 года 
(включительно) в письменной форме по адресу: 623400, Свердлов-
ская область, г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1, 
служба экологии АО «СинТЗ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента  (для 
некоммерческой организации – 
наименование) 

Публичное акционерное 
общество 
«Промсвязьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация,  
город Москва

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03251-В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=617

1.8. Дата наступления события 
(существенного факта),  о 
котором составлено сообщение 
(если применимо)

14 апреля 2021 г.

2. Содержание сообщения 
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификацион-
ные признаки ценных бумаг эмитента, по которым начисле-
ны доходы: облигации процентные неконвертируемые 
документарные на предъявителя серии 04 с обязатель-
ным централизованным хранением, со сроком погашения  
в 3 640-й (Три тысячи шестьсот сороковой) день с даты 
начала размещения облигаций, без возможности досроч-
ного погашения, регистрационный номер 40401470B от  
5 августа 2011 г., ISIN RU000A0JS793  (далее – Облигации).
2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (до-
полнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его 
государственной регистрации (идентификационный номер 
выпуска (дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и 
дата его присвоения в случае, если в соответствии с Федераль-
ным законом «О рынке ценных бумаг» выпуск (дополнитель-
ный выпуск) ценных бумаг эмитента не подлежит государст-
венной регистрации): 40401470B от 5 августа 2011 г.
2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), за 
который выплачивались доходы по ценным бумагам эмитен-
та: восемнадцатый купонный период (14 октября 2020 г. –  
14 апреля 2021 г.).
2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) до-
ходов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных 
(подлежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную 
бумагу эмитента (общий размер дивидендов, начисленных 
на акции эмитента определенной категории (типа), и размер 
дивиденда, начисленного на одну акцию определенной кате-
гории (типа); общий размер процентов и (или) иного дохода, 
подлежавшего выплате по облигациям эмитента определенно-
го выпуска (серии), и размер процентов и (или) иного дохода, 
подлежавшего выплате по одной облигации эмитента опреде-
ленного выпуска (серии) за соответствующий отчетный (ку-
понный) период): общий размер процентов и (или) иного 
дохода, подлежавшего выплате по Облигациям: 1 710,00 
(Одна тысяча семьсот десять рублей ноль копеек).
Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной Облигации: 0,50 (Ноль рублей пятьде-
сят копеек). 
2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество ак-
ций эмитента соответствующей категории (типа); количество 
облигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по ко-
торым подлежали выплате):  3 420 (Три тысячи четыреста 
двадцать) штук.
2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): денежные средства в 
валюте Российской Федерации в безналичном порядке.
2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на 
получение доходов, выплаченных по ценным бумагам эмитен-
та: 05 апреля 2021 г.
2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по 
ценным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы 
(проценты, номинальная стоимость, часть номинальной сто-
имости) по облигациям) должно быть исполнено, а в случае, 
если обязательство по выплате доходов по ценным бумагам 
должно быть исполнено эмитентом в течение определен-
ного срока (периода времени), дата окончания этого срока:  
14 апреля 2021 г.
2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по акциям 
эмитента определенной категории (типа); общий размер про-
центов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям 
эмитента определенного выпуска (серии), за соответствующий 
отчетный (купонный) период): 1 710,00 (Одна тысяча семь-
сот десять рублей ноль копеек).
2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента вы-
плачены эмитентом не в полном объеме, причины невыпла-
ты доходов по ценным бумагам эмитента в полном объеме:  
доходы выплачены в полном объеме.

3. Подпись

3.1. Председатель  
ПАО «Промсвязьбанк» П.М. Фрадков

                        подпись
3.2. Дата 14 апреля 2021 г.                     М.П.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о выплаченных доходах  

по эмиссионным ценным бумагам 
эмитента

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового Общего собрания акционеров  

Публичного акционерного общества «Горно-
металлургическая компания «Норильский никель»

Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка.
УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!

Сообщаем Вам о проведении годового Общего собрания 
акционеров (далее — Собрание) ПАО «ГМК «Норильский 
 никель» (далее — Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата проведения Собрания (Дата окончания приема 

бюллетеней для голосования): 19 мая 2021 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться за-

полненные бюллетени: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет», на котором может быть заполнена 
электронная форма бюллетеней: https://lk.rrost.ru/Nornik

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании: 26 апреля 2021 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: 
обыкновенные акции.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.  Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2020 год.
2.  Об утверждении годовой бухгалтерской (финансо-

вой) отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель» 
за 2020 год. 

3.  Об утверждении консолидированной финансовой 
отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель» за 
2020 год.

4.  О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский 
никель» за 2020 год, в том числе выплата (объявле-
ние) дивидендов по результатам 2020 года.

5.  Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК 
«Норильский никель».

6.  Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО 
«ГМК «Норильский никель».

7.  Об утверждении Аудитора российской бухгал-
терской (финансовой) отчетности ПАО «ГМК 
«Норильский никель».

8.  Об утверждении Аудитора консолидированной 
финансовой отчетности ПАО «ГМК «Норильский 
никель».

9.  О вознаграждениях и компенсации расходов чле-
нов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский 
никель». 

10.  О вознаграждении членов Ревизионной комиссии 
ПАО «ГМК «Норильский никель». 

11.  О согласии на совершение взаимосвязанных сде-
лок, в совершении которых имеется заинтересо-
ванность, по возмещению убытков членам Совета 
директоров и Правления ПАО «ГМК «Норильский 
никель».

12.  О согласии на совершение сделки, в совершении 
которой имеется заинтересованность, по страхова-
нию ответственности членов Совета директоров и 
Правления ПАО «ГМК «Норильский никель».

Вопросы в повестку дня собрания внесены Советом дирек-
торов Общества в соответствии с п.7 ст.53 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

Акционеры, начиная с 28 апреля 2021 года, могут ознако-
миться с материалами, подлежащими предоставлению при под-
готовке к проведению Собрания, на сайте Общества в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: http://www.
nornik.ru.

Совет директоров Общества информирует:
-

ционерных обществах» АО «НРК — P.O.С.Т.» выполняет 
функции Счетной комиссии Общества;

Собрании:
   путем направления заполненного бюллетеня для 

голосования с приложением в соответствующих 
случаях доверенностей по адресу: 107076, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.»,

   путем дачи лицам, осуществляющим учет прав 
на акции, указаний (инструкций) о голосова-
нии в соответствии с нормами законодательства 
Российской Федерации о ценных бумагах (для 
лиц, имеющих право на участие в Собрании, но 
не зарегистрированных в реестре акционеров 
Общества). Возможность и порядок дачи указа-
ний (инструкций) должна быть предусмотрена в 
договоре, заключенном акционером с лицом, осу-
ществляющим учет прав на акции.

   заполнив электронную форму бюллетеня для го-
лосования в «Личном кабинете акционера» на сай-
те АО «НРК — P.O.С.Т.», являющегося регистрато-
ром ПАО «ГМК «Норильский никель», в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
по адресу: https://lk.rrost.ru/Nornik.

бюллетени которых получены или электронная форма 
бюллетеней которых заполнена на указанном сайте в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
до даты окончания приема бюллетеней для голосования 
(до 19 мая 2021 года включительно).

-
неры, которые в соответствии с правилами законодатель-
ства Российской Федерации о ценных бумагах дали лицам, 
осуществляющим учет их прав на акции, указания (ин-
струкции) о голосовании, если сообщения об их волеизъ-
явлении получены до даты окончания приема бюллетеней 
для голосования (до 19 мая 2021 года включительно).

-
ков и представителей лиц, включенных в список лиц, име-
ющих право на участие в Собрании (их копии, засвидетель-
ствованные в установленном порядке), прилагаются к на-
правляемым этими лицами бюллетеням для голосования.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) 

на территории муниципального образования 
Пуровский район

Филиал АО «Россети Тюмень» Северные электрические 
сети совместно с Администрацией муниципального образова-
ния Пуровский район в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Государственного комитета РФ по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в РФ» информирует о про-
ведении общественных обсуждений по проекту материалов 
оценки воздействия на окружающую природную среду объекта 
государственной экологической экспертизы «ПС 110 кВ Роспан 
с питающими ВЛ 110 кВ I, II цепь» для филиала АО «Россети 
Тюмень» Северные электрические сети».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: строитель-
ство и эксплуатация ПС 110 кВ Роспан с целью технологиче-
ского присоединения объектов электросетевого хозяйства АО 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» на территории муниципального 
образования Пуровский район. 

 Месторасположение объекта: территория Тюменской обла-
сти, Ямало-Ненецкого автономного округа Пуровского района, 
северная часть Западно-Сибирской низменности, территория 
лесотундры в 70 км южнее Полярного округа. Ближайший на-
селенный пункт (г. Новый Уренгой) расположен на расстоя-
нии около 30 км в северо-западном направлении от площадки 
ПС. Севернее в 12 км проходит федеральная автотрасса Сур-
гут—Салехард и железная дорога Сургут—Новый Уренгой.

Заказчик проекта: АО «Россети Тюмень» — Северные элек-
трические сети, 629300, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Южная 
Магистраль, 56, а/я 932, тел.: (3494) 930-324.

Проектировщик: ООО «Электрострой», 454087, г.Челябинск, 
ул. Полетаевская, 2-А, оф. 28. Тел./факс: 8 (351)730-70-28.

Материалы ОВОС доступны для дистанционного ознаком-
ления, приема предложений и замечаний на официальном 
сайте АО «Россети Тюмень» по ссылке: https://www.te.ru/
press_center/kommunikatsionnye-proekty/obshchestvennoe_
obsuzhdenie/

Прием вопросов, замечаний и предложений будет осущест-
вляться с 17 апреля по 17 мая 2021 года.

Материалы ОВОС будут доступны общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Общественные слушания по итогам проведения обществен-
ных обсуждений пройдут дистанционно 17 мая 2021 года в 
15.00 (время местное) посредством видео-конференц-связи по 
ссылке https://meet01.te.ru/konf/7S3Q5772

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», ООО «ТЭМИ» со-
вместно с Администрацией Селемджинского района уведомляют 
о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) намечаемой деятельности по проектной до-
кументации «ООО «ТЭМИ». Горнодобывающее предприятие на 
базе Эльгинского золоторудного месторождения. Первая очередь 
строительства.», включая предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техническое зада-
ние на разработку ОВОС.

Намечаемая деятельность: Строительство и эксплуатация 
горнодобывающего предприятия.

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка руд 
Эльгинского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Селем-
джинский район Амурской области, в бассейне верхних течений 
рек Большая Эльга и Талыма.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «ТЭМИ», юри-
дический адрес: 675000, Амурская область, г. Благовещенск, ул. 
Ленина, д. 140/1.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация Селемджинского района

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): декабрь 2020 — октябрь 2021 года.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Общественные обсуждения (слушания) состоятся: 20 мая 

2021 года в 11.00 по адресу: пгт Экимчан Селемджинского района 
Амурской области, ул. Центральная, д. 36 (МБУК Культурно-ме-
тодический центр Селемджинского района).

Ознакомление с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы (ПД, ОВОС, ТЗ), прием и регистрация 
замечаний и предложений к ним от граждан и общественных ор-
ганизаций (объединений) возможно по адресам:

— Администрация Селемджинского района, Амурская об-
ласть, пгт. Экимчан, ул.Комсомольская, 3.

— МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Селем-
джинского района, Амурская область, Селемджинский район, 
пгт Экимчан, ул. Школьная, 19.

— МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Селем-
джинского района обособленное подразделение Златоустовская 
библиотека, Амурская область, Селемджинский район, п. Злато-
устовск, ул. Советская, 26.

— Администрация Ивановского сельсовета, Амурская область, 
Селемджинский район, с. Ивановское, ул.Ленина, д. 2/2.

— официальный сайт Администрации Селемджинского района 
в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечания и предложения можно внести в журналы ре-
гистрации замечаний и предложений, которые будут находиться 
и приниматься по вышеперечисленным адресам, а также по адресу 
admselsek@mail.ru со дня опубликования настоящей информации 
и в течение 30 календарных дней после окончания общественных 
обсуждений. Все материалы будут доступны общественности в те-
чение всего времени общественных обсуждений.

Дополнительную информацию можно получить у специали-
стов ООО «ТЭМИ» по телефону: 8 (4162) 39-44-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «Маломырский рудник» совместно с Адми-
нистрацией Селемджинского района уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) намечае-
мой деятельности по проектной документации «ООО «Мало-
мырский рудник». Расширение горного комплекса».

Название намечаемой деятельности: ООО «Маломыр-
ский рудник». Расширение горного комплекса.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рас-
ширение сырьевой базы.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Маломыр-
ский рудник», 675000, Амурская область, г. Благовещенск, 
ул. Ленина, д.140/1.

Цель общественных обсуждений: информирование за-
интересованных сторон о намечаемой деятельности, выявле-
ние и учет общественного мнения при принятии решения о 
реализации проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Се-
лемджинский район Амурской области, в 35 км к северу от 
с.Стойба. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Селемджинского района Амур-
ской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): январь 2021 — октябрь 
2021 года.

На начальном этапе в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляется проект техни-
ческого задания на проведение ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
обсуждения проекта технического задания на проведение 
ОВОС — документирование замечаний и предложений. Форма 
предоставления замечаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится 
информация об основных задачах, сроках проведения и основ-
ных методах проведения оценки воздействия на окружающую 
среду деятельности, намечаемой к реализации.

Ознакомление, прием замечаний и предложений к проекту 
технического задания будет осуществляться в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего объявления по адресам: 

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская об-
ласть, пгт.Экимчан, ул.Комсомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиотека 
Селемджинского района, Амурская область, Селемджин-
ский район, пгт.Экимчан, ул.Школьная, 19;

—  в Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская 
область, Селемджинский район, с.Стойба,ул. Майская, 5;

—  в МБУК МЦД обособленное подразделение стойбинская 
библиотека, Амурская область, Селемджинский район, с. 
Стойба, ул.Майская, 19;

—  на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечания и предложения можно внести в журналы 
регистрации замечаний и предложений или заполнить опрос-
ные листы, которые будут находиться и приниматься по выше-
перечисленным адресам, а также по адресу admselsek@mail. ru 
со дня опубликования настоящей информации и в течении 
30 календарных дней после окончания общественных обсуж-
дений.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

По результатам сбора и документирования замечаний и 
предложений 20.05.2021 года будет оформлен протокол обще-
ственных обсуждений. 

Дополнительную информацию можно получить у специ-
алистов ООО «Маломырский рудник» по телефону: 8 (4162) 
39-44-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «Маломырский рудник» совместно с Адми-
нистрацией Селемджинского района уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) намечае-
мой деятельности по проектной документации «ООО «Мало-
мырский рудник». Вторая очередь строительства и разработки 
месторождения».

Название намечаемой деятельности: ООО «Маломыр-
ский рудник». Вторая очередь строительства и разработки ме-
сторождения.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рас-
ширение горнодобывающего предприятия.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Маломыр-
ский рудник», 675000, Амурская область, г. Благовещенск, 
ул. Ленина, д. 140/1.

Цель общественных обсуждений: информирование за-
интересованных сторон о намечаемой деятельности, выявле-
ние и учет общественного мнения при принятии решения о 
реализации проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Амур-
ская область, Селедмжинский район, с.Стойба, промышленная 
зона. Ориентировочно в 40 км к северо-востоку от поселка.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Селемджинского района Амур-
ской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): март 2021 — декабрь 
2021 года.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект 
технического задания на проведение ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
обсуждения проекта технического задания на проведение 
ОВОС — документирование замечаний и предложений. Форма 
предоставления замечаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится 
информация об основных задачах, сроках проведения и основ-
ных методах проведения оценки воздействия на окружающую 
среду деятельности, намечаемой к реализации.

Ознакомление, прием замечаний и предложений к проекту 
технического задания будет осуществляться в течение 30 дней 
с даты опубликования настоящего объявления, по адресам: 

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская об-
ласть, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиотека 
Селемджинского района, Амурская область, Селемджин-
ский район, пгт. Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская 
область, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5;

—  в МБУК МЦД обособленное подразделение стойбинская 
библиотека, Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, ул. Майская, 19;

—  на официальном сайте Администрации Селемджинского 
района в сети Интернет http://sel28.ru/.

Свои замечания и предложения можно внести в журналы 
регистрации замечаний и предложений или заполнить опрос-
ные листы, которые будут находиться и приниматься по вы-
шеперечисленным адресам, а так же по адресу admselsek@mail.
ru со дня опубликования настоящей информации и в течении 
30 календарных дней после окончания общественных обсуж-
дений.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

По результатам сбора и документирования замечаний и 
предложений 20.05.2021 года будет оформлен протокол обще-
ственных обсуждений. 

Дополнительную информацию можно получить у специ-
алистов ООО «Маломырский рудник» по телефону: 8 (4162) 
39-44-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОБЛЕМА Пациентов 
с сахарным диабетом 
беспокоит, что им могут 
менять необходимые 
лекарства без учета 
врачебных назначений

Лечить 
не под копирку
Татьяна Батенёва

Сахарный диабет — это заболевание «с тысячей лиц». 
Хотя его изучают уже более ста лет, каждый пациент с 
этим диагнозом — всегда особенный. Если диагноз не 
поставлен и лечение не начато своевременно, рано или 
поздно страдают сосуды и нервы, причем осложнения 
могут поражать разные органы и системы организма. 
У одного это сердце, у второго — почки, у третьего — 
стопы, у четвертого — глаза… Но итог один — тяжелая 
инвалидность, невозможность обходиться без посто-
ронней помощи. Поэтому сахарный диабет признан 
социально значимым заболеванием, и больные обес-
печиваются необходимыми препаратами за счет госу-
дарства.

Особенно уязвимы при этом пациенты с сахарным 
диабетом первого типа, который развивается с детст-
ва, а также те, у кого диабет второго типа не компенси-
руется сахароснижающими таблетками, а требует 
применения препаратов инсулина. Сегодня уже до-
ступно четвертое поколение инсулинов — это препара-
ты с новыми улучшенными свойствами, которые мак-
симально схожи с действием инсулина, вырабатывае-
мого в организме человека. Но при этом одному и тому 
же пациенту подходят далеко не все инсулины — мно-
гое зависит от индивидуальной переносимости, удоб-
ства применения, даже от тонкостей производства 
препарата. 

Вот почему многих пациентов взволновала инициа-
тива Минпромторга России ограничить допуск к госза-
купкам компаний-производителей, если одна из них 
производит на территории нашей страны препараты 
инсулина по полному циклу — то есть от синтеза фар-
мацевтической субстанции до выпуска готовых форм. 
Если это предложение будет принято, многим пациен-
там, которые годами получают подходящий им препа-
рат, придется переходить на другие. Чем это обернется 
на практике, предсказать не могут даже авторитетные 
эксперты. 

— Когда ребенку меняют инсулин, это всегда страш-
но, — рассказала «РГ» мама больного ребенка из Рязани 
Марина Н. — Мы через это уже проходили, и я не могу 
допустить, чтобы на моем ребенке ставили экспери-
менты — смотрели, возникнут у него нежелательные 
эффекты или нет. Поэтому закупаю необходимый вид 
инсулина за собственные средства, хотя это очень до-
рого. 

— В нашем крае 
тоже нередко заме-
няют один инсулин 
другим, — делится 
председатель Став-
ропольской регио-
нальной общест-
венной организа-
ции «Полноценная 
жизнь с диабетом» 
Наталья Иванова. — Знаю семьи, которым приходилось 
целый год покупать инсулин, необходимый ребенку, за 
свои деньги. Для установленных пациентам помп не 
выдают расходные средства, для глюкометров — тест-
полоски, не закупают необходимые многим больным 
препараты-глюкагоны. 

— Если речь идет о замене пирамидона на его аналог, 
то ради бога, но если это биологический препарат, как, 
например, инсулин, то к нему понятие взаимозаменяе-
мости не очень-то подходит, — заявил «РГ» председа-
тель Нижегородской диабетической лиги Владимир 
Сентялов. — Ведущие эксперты говорят, что автомати-
чески заменять один вид инсулина на другой без согла-
сия пациента, а тем более родителей больных детей, — 
это просто преступление. 

— У нас в области был перевод с импортного препа-
рата на отечественный, — рассказала председатель ре-
гиональной общественной организации «Эндо-
жизнь» Псковской области Елена Перминова. — Кто 
смог добиться, тот по решению врачебной комиссии 
остался на прежнем. Но все очень переживают за пе-
ревод, потому что подбор инсулина — это всегда дли-
тельный процесс, чтобы исключить возможные 
осложнения. Родители сейчас обращаются к нам, бо-
ятся, что всех насильственно переведут на один пре-
парат, и мы подготовили обращение в областной мин-
здрав по этому поводу.

Кроме замены препаратов больных диабетом вол-
нуют и многие другие проблемы, особенно когда речь о 
детях. 

— Многие пациенты и родители больных детей не 
обу чены правильной технике введения инсулина, — го-
ворит координатор Волгодонского отделения Ростов-
ского областного диабетического общества Вера Тара-
сенко. — Необходимо, чтобы этому подробно учили в 
школах диабета, а они зачастую работают недостаточ-
но, а то и вовсе не работают. 

— Некоторые родители за свой счет установили де-
тям современные устройства мониторирования, кото-
рые позволяют контролировать уровень глюкозы кро-
ви без постоянных проколов пальцев, — дополняет Вла-
димир Сентялов. — Расходники к ним дорогие, но пока 
не внесены в льготный перечень и на них приходится 
тратить по 10 тысяч рублей в месяц. 

— У нас в области всего два детских врача-эндокри-
нолога, и оба работают во Пскове, — отмечает Елена 
Перминова. — На консультацию больного ребенка при-
ходится из отдаленных районов везти до областного 
центра 5—6 часов и столько же обратно. Вторая пробле-
ма — пребывание детей в дошкольных учреждениях. Им
необходим замер уровня глюкозы до еды и через 2 часа 
после еды, а также регулярные инъекции инсулина. Де-
лать это в садике некому, поэтому родители вынужде-
ны подстраивать свое расписание и часами ходят возле
детсада, чтобы все сделать вовремя. Ведь если уровень 
глюкозы, например, после физкультуры у ребенка упа-
дет, это просто опасно для его жизни. Но специализи-
рованного детсада или хотя бы группы у нас в городе 
нет, как нет и такого отделения даже в областной дет-
ской больнице.

О нехватке врачей-эндокринологов в Ставрополь-
ском крае рассказала и Наталья Иванова.

— А когда ребенок достигает возраста 18 лет, ему 
сразу снимают инвалидность, и должно пройти три ме-
сяца, прежде чем он сможет оформить ее уже как взро-
слый, — говорит она. — Я полтора года пыталась попасть 
на прием к нашему губернатору, чтобы рассказать обо 
всех этих проблемах, но так и не смогла пробиться — 
пишут в ответ, что из-за пандемии общение с ним огра-
ничено. Ну так я могла бы и по видеосвязи поговорить. 

За последние годы для улучшения помощи больным 
сахарным диабетом, безусловно, сделано очень мно-
гое. Однако и проблем у них еще немало. В год столетия 
открытия инсулина важно предпринять все усилия для 
их решения. 

ИНИЦИАТИВА В регионах продолжается реализация уникального проекта помощи пациентам

К вам приехал «Диамобиль»
Ольга Неверова

В конце марта в Калужской 
области прошло скри-
нинг-обследование жите-

лей региона с использованием 
мобильного диабет-центра «Ди-
амобиль». Эта передвижная на-
учно-исследовательская, диаг-
ностическая и лечебная клини-
ка представляет собой два боль-
ших фургона, в которых разме-
щены четыре врачебных каби-
нета: эндокринолога, кардиоло-
га, офтальмолога и специалиста 
по диабетической стопе. В них 
ведут прием специалисты Науч-
ного медицинского исследова-
тельского центра эндокриноло-
гии Минздрава России — веду-
щего в стране центра по изуче-
нию и лечению сахарного диа-
бета и других эндокринопатий.

Проект «Диамобиль» старто-
вал еще в 2002 году по инициати-
ве Эндокринологического науч-
ного центра (сегодня — НМИЦ эн-
докринологии) в рамках Феде-
ральной целевой программы 
«Сахарный диабет» при поддер-
жке Министерства здравоохра-
нения РФ и фармацевтической 
компании «Ново Нордиск». Его 
целью было создание системы 
клинико-эпидемиологического 
мониторинга сахарного диабета 
в стране. 

За 18 лет медицинские экипа-
жи «Диамобиля» совершили бо-
лее 60 выездов в различные реги-
оны России. Обследовано свы-
ше18 тысяч пациентов с диабе-
том 1-го и 2-го типов. Сегодня со-
бранные уникальные диагности-
ческие и научные данные актив-
но используются для совершен-

ствования специализированной 
медицинской помощи пациен-
там с сахарным диабетом. Успеш-
ный опыт лег в основу создания 
аналогичных мобильных цен-
тров, которые сегодня действуют 
в шести субъектах РФ.

Важнейшее направление 
дальнейшей работы — профилак-
тика и своевременное выявление 
осложнений сахарного диабета, 
которые нередко поздно диагно-
стируются и приводят к инва-
лидности и преждевременной 

смерти пациента. В некоторые 
регионы «Диамобиль» приезжал 
уже дважды, а в какие-то даже 
трижды. Повторные экспедиции 
в регион позволяют оценить ди-
намику состояния пациентов за 
определенный период, в первую 
очередь — эффективность конт-
роля диабета, частоту развития 
осложнений. В Калужскую об-
ласть «Диамобиль» приехал 
впервые.

Специализированная эндо-
кринологическая помощь до-
ступна далеко не везде — в отда-
ленных населенных пунктах та-
ких специалистов просто нет. А 
ездить оттуда, чтобы своевре-
менно пройти все необходимые 

обследования, бывает очень 
сложно. Но даже и там, где есть 
специализированные службы, 
надо получить направление, за-
писаться к врачам-специали-
стам на разные дни — все это при-
водит к тому, что некоторые ор-
ганы-мишени сахарного диабета 
(сердце, почки, глаза, стопы) не 
обследуются годами, и порой не-
обходимое лечение запаздывает. 
Кабинеты «Диамобиля» оснаще-
ны всем необходимым оборудо-
ванием для комплексного обсле-

дования, которое пациент смо-
жет пройти в течение одного дня. 

За две недели специалисты 
НМИЦ эндокринологии оценили 
состояние более 300 калужских 
пациентов. Министерство здра-
воохранения Калужской области 
проделало большую подготовку 
к прибытию «Диамобиля» ЭНЦ. 
В регионе были отобраны паци-
енты — из каждого района по 20-
30 человек. Их организованно 
доставляли к зданию областной 
больницы, где припаркованы 
фургоны «Диамобиля». Здесь им 
выполнили анализ на гликиро-
ванный гемоглобин, который по-
зволяет оценить уровень глюко-
зы в крови за последние 2—3 ме-

сяца, провели квалифицирован-
ный осмотр органов-мишеней с 
максимальным комфортом. Ни-
каких очередей, можно отдох-
нуть и принять пищу, но главное 
— получить заключение и реко-
мендации специалистов лучшего 
в стране профильного центра. 
Это и есть приближение меди-
цинской помощи к населению, к 
нуждающимся людям. А еще — 
формирование эндонасторожен-
ности, чтобы на раннем этапе об-
наружить и предупредить тяже-
лые осложнения, направить те-
рапию в нужном направлении.

— Не высказать даже, как мы 
благодарны за внимание к нам, — 
отвечает на вопрос «РГ» 67-лет-
няя Надежда Ивановна из отда-
ленного Кировского района, 
только что прошедшая обследо-
вание. — Разве я бы наездилась 
сюда ко всем специалистам? А 
тут такая возможность — низкий 
поклон врачам!

— С 1996 года у нас формиру-
ется Российский регистр боль-
ных с сахарным диабетом, сей-
час в нем зарегистрированы око-
ло 5 миллионов пациентов, — го-
ворит заместитель директора 
НМИЦ эндокринологии — дирек-
тор Института диабета, акаде-
мик РАН Марина Шестакова. — 
Наши исследования показали, 
что многие даже не знают о том, 
что больны — повышенный сахар 
никак о себе «не звонит». Поэто-
му крайне нужна помощь врачей 
первичного звена — заподозрить 
сахарный диабет можно на более 
раннем этапе. Факторы риска — 
избыток веса, артериальная ги-
пертония, сердечно-сосудистые 
проблемы, наследственность, 

рождение ребенка весом выше 
4,5 кг. На них надо обращать вни-
мание, и если анализ покажет, 
что уровень глюкозы повышен, 
направлять пациента к эндокри-
нологу, потому что чем раньше 
начато лечение, тем больше шан-
сов предупредить тяжелые 
осложнения. А комплексное об-
следование пациента с сахарным 
диабетом должно повторяться 
хотя бы раз в полгода.

— Для нас большая радость, 
что мы смогли вместе с грамот-
ными специалистами из столицы 
проконсультировать пациентов 
с диабетом, — подчеркнул заме-
ститель министра здравоохране-
ния Калужской области Илья Со-
ваков. —  В период пандемии они 
наиболее тяжело переносили ко-
ронавирус, сейчас для многих из 
них необходима реабилитация. 
Мы создаем школу диабета, куда 
смогут обратиться все жители 
области из групп риска, полу-
чить необходимые рекоменда-
ции. Надеюсь, что будем сотруд-
ничать с московскими коллега-
ми регулярно, в том числе и в ча-
сти подготовки специалистов 
для нашего региона. 

В ходе «круглого стола» по 
проблематике сахарного диабе-
та, который прошел в областной 
клинической больнице, было 
подписано соглашение между 
НМИЦ эндокринологии и мини-
стерством здравоохранения об-
ласти о сотрудничестве.

— Калужская область — особый 
регион для нашей компании, так 
как здесь находится наш завод по 

производству современных ин-
сулинов, — рассказала «РГ» ди-
ректор отдела клинических ис-
следований, медицинских про-
грамм и регистрации продукции 
компании «Ново Нордиск» Ната-
лья Моргунова. — Наше предпри-
ятие в технопарке Грабцево — это 
высокотехнологичное производ-
ство готовой лекарственной фор-
мы, соответствующее междуна-
родным стандартам GMP, корпо-
ративным стандартам и россий-
скому законодательству. В его со-
здание компания инвестировала 
более 8 млрд рублей и не собира-
ется на этом останавливаться: в 
июне этого года будет начат вы-
пуск препарата инсулина послед-
него поколения. На протяжении 
многих лет мы также поддержи-
ваем инициативы НМИЦ эндо-
кринологии, в том числе и проект 
«Мобильный диабет-центр». Се-
годня спустя сто лет после откры-
тия инсулина диабет можно 
успешно контролировать с помо-
щью современной терапии и пре-
дотвращать его. Однако для па-
циентов еще остаются нерешен-
ные вопросы, главный из кото-
рых — появление инноваций и их 
доступность. 

В Калужской области работа 
мобильного диабет-центра рас-
считана на две недели, потом он 
вместе с  командой врачей 
НМИЦ эндокринологии перее-
дет в Уфу, где будут обследова-
ны несколько сотен пациентов. 
Диабетологическая экспедиция 
продолжается и выходит на но-
вые маршруты. 

ЮБИЛЕЙ В России разрабатывается новая федеральная программа борьбы 
с распространенным заболеванием 

Диабет можно победить
Татьяна Батенёва

В 
этом году исполняет-
ся 100 лет со дня от-
крытия инсулина . 
Осенью 1921 года в 
Торонто (Канада) уче-
ные Фредерик Бан-
тинг и Чарлз Бест вы-
делили из поджелу-
дочных желез телят 

вещество, которое снижало са-
хар крови у собак с диабетом. 
Открытие сделало возможным 
лечение сахарного диабета 1-го 
типа, который до того считался 
абсолютно смертельным забо-
леванием. За это открытие авто-
ры Фредерик Бантинг и Джон 
Маклеод в 1923 году получили 
Нобелевскую премию. С 2006 
года день рождения Бантинга                
(14 ноября) решением ООН от-
мечается как Всемирный день 
диабета. О том, как это откры-
тие повлияло на развитие эндо-
кринологии и судьбы миллио-
нов людей, «РГ» расспросила 
основателя и президента Наци-
онального медицинского иссле-
довательского центра эндокри-
нологии Минздрава России, 
академика РАН Ивана ДЕДОВА.

Уважаемый Иван Иванович, 
позвольте от лица читате-
лей «Российской газеты» по-
здравить вас с 80-летием и 
присвоением звания Героя Тру-
да Российской Федерации.  

ИВАН ДЕДОВ: Спасибо! Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить 
через вашу газету всех, кто по-
здравил меня с юбилеем и высо-
кой наградой. Я понимаю ее как 
оценку труда тысяч врачей-эн-
докринологов. Высокую честь 
по праву разделяет коллектив 
Национального медицинского 
исследовательского центра эн-
докринологии Минздрава Рос-
сии. Я горжусь тем, что родился 
и работаю в России — стране с 
огромным потенциалом и без-
граничными перспективами. 

Какую роль, на ваш взгляд, в ле-
чении сахарного диабета сыг-
рало открытие инсулина? Ка-
ков вклад российских ученых в 
это открытие и в развитие 
эндокринологии в целом? 

ИВАН ДЕДОВ: Это эпохальное от-
крытие. Благодаря ему с середи-
ны 20-х годов прошлого века па-
циенты с сахарным диабетом, 
постоянно нуждающиеся в ин-
сулине, получили возможность 
повысить продолжительность и 
качество жизни. За последние 
30 лет продолжительность жиз-
ни больных сахарным диабетом 
2-го типа увеличилась с 50—60 
до 73—76 лет, а больных СД 1-го 
типа — с 30 до 65 лет.

Экспериментально обоснован-
ное учение о внутренней секреции 
поджелудочной железы связано с 
именем нашего соотечественника 
Оскара Минковского, который в 
1889 году обнаружил, что у собак 
с удаленной поджелудочной желе-
зой развивается сахарный диа-

бет. Оскар Минковский в содруже-
стве с немецким врачом Йозефом 
фон Мерингом доказали, что под-
желудочная железа выполняет две 
функции: вырабатывает пищева-
рительные соки и вещество, кото-
рое регулирует уровень глюкозы. 
Дело оставалось за малым — выде-
лить это вещество. К сожалению, 
тогда это не удалось сделать ни в 
России, ни в какой-либо другой 
стране. 

Наибольшее значение для 
открытия нового метода лече-
ния этого заболевания препара-
тами, приготовленными из кле-
ток поджелудочной железы, 
имеют работы русского ученого 
Леонида Васильевича Соболева. 
По мнению историков, он бли-
же всех подошел к открытию 
инсулина. К сожалению, ранняя 
смерть Соболева в 1919 году не 
позволила ему сделать послед-
ний шаг к открытию инсулина. 
Его идеи и технологии были ис-
пользованы в 1921 году Фреде-
риком Бантингом и Чарлзом 
Бестом в Канаде. Правда, как ча-
сто это бывает, без ссылки на 
работы Соболева. 

Заболеваемость сахарным ди-
абетом в мире и в нашей 
стране растет. Как сегодня 
она оценивается? В чем при-
чины роста?

ИВАН ДЕДОВ: Рост заболеваемости 
сахарным диабетом, начиная 
со второй половины XX века, 
сравним с неинфекционной 
пандемией. По данным Между-
народной диабетической феде-
рации, в конце 2019 года в мире 
было более 463 миллионов че-
ловек с сахарным диабетом в 
возрасте 20—79 лет. Причем по-
ловина из них не знает о своем 
заболевании. В этом и заключа-
ется коварство сахарного диа-
бета 2-го типа: он в течение 
долгого времени может проте-
кать без очевидных симптомов, 
хотя организм уже быстро раз-
рушается.

А какова ситуация в нашей 
стране?

ИВАН ДЕДОВ: В Российской Федера-
ции за последние 20 лет число 
больных сахарным диабетом уве-
личилось в 2,5 раза. По данным фе-
дерального регистра, на конец 
2020 года зарегистрировано около 
4,8 миллиона пациентов с сахар-
ным диабетом, из них 265 тысяч — с 
диабетом 1-го типа и 47 тысяч де-
тей. Правда, итоги масштабного 
исследования говорят, что реаль-
ное количество больных сахарным 
диабетом в России составляет око-
ло 9 миллионов. То есть, как и в 
мире, в нашей стране каждый вто-
рой взрослый, имеющий это забо-
левание, не знает об этом. 

По данным Международной 
диабетической федерации, если 
эту тенденцию не остановить, 
то к 2030 году в мире будут 578 
миллионов человек с сахарным 
диабетом, а к 2045 году — 700 
миллионов. Ситуация близка к 
катастрофической.

Как наука сегодня оценивает 
бремя этого заболевания для 
систем здравоохранения, эко-
номики и общества в целом?

ИВАН ДЕДОВ: Общие ежегодные за-
траты на сахарный диабет в мире 
в настоящее время составляют 
до 760 миллиардов долларов. Но 
бремя заболевания в 2—3 раза 
больше. Значительная часть — 
это расходы на лечение осложне-
ний. В 2019 году в мире умерло 
4,2 миллиона человек от сахар-
ного диабета. Это один из основ-
ных факторов развития и про-
грессирования сердечно-сосуди-
стых заболеваний — около 70 
процентов пациентов старше 65 
лет умирают от заболеваний сер-
дца, 15 процентов — от инсульта. 
На нашей планете каждые 7 се-
кунд умирает человек от диабета 
и каждые 5 секунд регистрирует-
ся очередной больной СД.

Я и многие мои коллеги убе-
ждены в том, что сейчас крайне 
необходим федеральный проект 
«Борьба с сахарным диабетом». 
Над разработкой этого доку-
мента активно работают под ру-
ководством вице-премьера Та-
тьяны Алексеевны Голиковой 
коллектив нашего центра и ряд 
общественных организаций. 
Важно иметь хорошо просчи-
танную и адресную для каждого 
региона программу действий, 
как это было сделано ранее в от-
ношении сердечно-сосудистых 
и онкологических заболеваний. 

Как развивались методы лече-
ния сахарного диабета 1-го и 
2-го типов? Какие современ-
ные методы наиболее эффек-
тивны?

ИВАН ДЕДОВ: За 100 лет в лечении 
сахарного диабета произошел не-
вероятный прогресс. Если внача-
ле использовали инсулины жи-
вотного происхождения, то позд-
нее появились препараты челове-
ческого инсулина. А сегодня наи-
более прогрессивный вид препа-
ратов инсулина — так называемые 
аналоги инсулина, т.е. человече-
ские инсулины с улучшенными 
свойствами. Если сравнивать ле-
чение сахарного диабета 1-го 
типа, например, в конце ХХ века и 
сейчас, то возникает гораздо 
меньше осложнений. На второе 
место по значимости для пациен-
тов вышел самоконтроль уровня 
глюкозы крови. Еще в 1993 году 
было доказано, что он помогает 
пациентам предотвратить разви-
тие различных осложнений. 

В лечении сахарного диабета 
2-го типа прогресс еще более 
впечатляющий. Если 30 лет на-
зад в нашем арсенале было толь-

ко 2 класса препаратов для его 
лечения, то сегодня их насчиты-
вается 9. Кроме сахароснижаю-
щего действия некоторые из них 
благотворно влияют на сердеч-
но-сосудистую систему и почки. 
Есть препараты, которые доста-
точно ввести всего лишь раз в не-
делю, причем они помогают сни-
жать избыточную массу тела. 

Очень важно в лечении сахар-
ного диабета обучение пациентов 
в так называемых «школах диабе-
та». Без понимания и выполнения 
врачебных рекомендаций даже 
самые современные и дорогосто-
ящие препараты не приведут к 
эффективному лечению. В России 
созданы специальные програм-
мы обучения для разных катего-
рий пациентов. Их эффектив-
ность полностью доказана, но 
остаются нерешенные проблемы 
с оплатой этого вида услуг. Мы 

стремимся внести обучение в та-
рифы системы обязательного ме-
дицинского страхования.

Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о первичной и вто-
ричной профилактике. Како-
во ее значение?

ИВАН ДЕДОВ: Если говорить о сахар-
ном диабете 1-го типа, то пока мы 
не можем объяснить, почему 
вдруг иммунная система обруши-
вает свой гнев на бета-клетки под-
желудочной железы, вырабаты-
вающие инсулин, разрушая их. 
При сахарном диабете 2-го типа, 
который составляет более 90 про-
центов, можно говорить об очень 
эффективной первичной профи-
лактике. Сегодня существует по-
нятие «предиабет», т.е. такой фи-
зиологический статус, когда зна-
чения уровня глюкозы крови на-
ходятся между нормой и заболе-
ванием. Если человек с предиабе-
том меняет образ жизни, снижает 
массу тела, увеличивает физиче-
скую активность, то более чем в 
половине случаев он может пре-
дотвратить развитие болезни. 
Это чрезвычайно важно донести 
до людей. 

Сахарный диабет — среди 
факторов риска развития 
тяжелых форм COVID-19. 
Как была организована в ва-
шем центре помощь этим па-
циентам в период пандемии?

ИВАН ДЕДОВ: Доказано, что сахар-
ный диабет повышает риск ле-
тальных исходов и тяжелых 
осложнений у инфицированных 
пациентов. В особенности это 
касается людей старше 65 лет. 
Причина в том, что у ковидного 
больного резко возрастает уро-
вень глюкозы в крови и его край-

не тяжело контролировать. Это 
значительно снижает иммуни-
тет, причем по отношению к лю-
бым заболеваниям. Нынешний 
всплеск обострений сахарного 
диабета явно обусловлен новой 
коронавирусной инфекцией. И, 
конечно, надо вакцинироваться!

Лучший результат от вакци-
нации мы находим у пациентов, 
которые имели хороший конт-
роль за сахаром в крови. По гли-
кированному гемоглобину этот 
критерий составляет 6,5—7 про-
центов перед вакцинацией.

Может ли COVID-19 провоци-
ровать развитие эндокрино-
патий у здоровых людей?

ИВАН ДЕДОВ:  Может, у людей с вы-
соким риском его развития. 
При инфекционных заболева-
ниях организму требуется боль-
ше инсулина, а поджелудочная 

железа с дефектами в выработке 
этого гормона не может обеспе-
чить необходимое его количест-
во. Подчеркну: сам COVID-19 в 
данном случае не являлся при-
чиной сахарного диабета. Глав-
ным осложнением при сахар-
ном диабете является пораже-
ние сосудов, и COVID-19 тоже 
бьет по ним, нарушая систему 
свертывания крови, стимули-
руя тромбообразование. Поэто-
му больные сахарным диабетом 
— наиболее уязвимая когорта 
пациентов с коронавирусом.

С какими методами наука 
связывает победу над сахар-
ным диабетом? Можете ли 
вы дать прогноз о том, когда 
это произойдет?

ИВАН ДЕДОВ: Пока прорыва в изле-
чении сахарного диабета нет ни-
где в мире. Ведутся эксперимен-
тальные разработки на живот-
ных и на культуре клеток и тка-
ней. Разрабатываются методы 
клеточной терапии с использова-
нием технологий редактирова-
ния генома. Выполняются также 
исследования по генной инжене-
рии инсулин-продуцирующих 
клеток, обеспечивающей им за-
щиту от атаки иммунной систе-
мы, а также по направленной спе-
циализации секреторных клеток 
слюнных желез в инсулин-проду-
цирующие. Важно, что сегодня 
мы можем эффективно лечить са-
харный диабет, предотвращая 
развитие серьезных осложнений 
и увеличивая продолжитель-
ность жизни. Это — неоспоримый 
факт. Уже сотни и даже тысячи че-
ловек награждены международ-
ной медалью Victory, которая 
присуждается за 50, 75 и 80 лет, 
прожитых с диабетом. В России 
тоже есть немало таких людей.

Прогноз создания абсолют-
ной панацеи от сахарного диабе-
та я дать не готов, да его и не мо-
жет быть. Сегодня насчитывает-
ся уже порядка 20 типов сахар-
ного диабета. Это очень слож-
ное, генетически детерминиро-
ванное заболевание. Каждый 
больной требует индивидуаль-
ного алгоритма обследования и 
лечения.  Но и в мире, и в России 
есть ученые, которые работают 
над этой проблемой. Я верю, что 
в обозримом будущем, через 
5—10 лет, мир откроет тайну по-
ражения не только бета-клеток 
поджелудочной железы или дру-
гих эндокринных органов, но и 
всего ряда аутоимунных заболе-
ваний человека. Быстро разви-
вающиеся геномные и постге-
номные, клеточные технологии, 
молекулярная радиобиология 
дают всеобъемлющие аргумен-
ты для построения принципи-
ально нового профилактическо-
го направления в здравоохране-
нии — предупредительной меди-
цины. Профилактика же сахар-
ного диабета 2-го типа, в сущно-
сти, зависит от нас самих. Здоро-
вый образ жизни, умеренность 
во всем, движение — основной 
рецепт от всех болезней! 

Академик Иван Дедов: Здоровый 
образ жизни — основной рецепт от 
всех болезней.

А К Ц Е Н Т

Половина больных сахарным диабетом 
2-го типа даже не подозревает  
о своем заболевании Заменять один 

вид инсулина дру-
гим автоматиче-
ски невозможно

Редакция выражает признательность компании «Ново Нордиск»  
за помощь в подготовке материала.

А К Ц Е Н Т

Специализированная эндокринологи-
ческая помощь доступна далеко 
не везде — в отдаленных населенных 
пунктах таких специалистов просто нет
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ПЯТЬ КОЛЕЦ За 100 дней до старта Игр в Токио наши олимпийцы получили экипировку

Обретаем форму
Илья Соболев

В 
Токио запустили обрат-
ный отсчет 100 дней до 
Олимпийских игр, а в Мо-

скве в этот же день показали 
форму, в которой сборная Рос-
сии поедет на крупнейший 
спортивный форум четырехле-
тия.

В феврале прошлого года, 
когда о пандемии речи еще не 
шло, оргкомитет Токио-2020 

объявил девиз предстоящих 
Игр: «Объединены одним чувст-
вом». С тех пор одно объединяю-
щее чувство сменялось другим. 
Сначала это было чувство тре-
воги, потом, когда стало понят-
но, что Олимпиада не состоится 
в запланированные сроки, — 
чувство глубокого разочарова-
ния. Вряд ли ошибусь, если ска-
жу, что сейчас всех объединяет 
чувство надежды.

Олимпийские игры — всегда 

больше, чем просто набор со-
ревнований. Некогда Олимпиа-
ды останавливали войны. Оста-
новить распространение коро-
навируса Игры не в силах. Но 
стать символом возвращения к 
нормальной жизни они вполне 
могут.

Еще с прошлого года мир жи-
вет в режиме ожидания, переда-
вая самому себе эстафету над-
ежды из одного дня в другой. 
Проснувшись, мы первым делом 

открываем статистику заболев-
ших, читаем последние новости 
из Токио. И, кажется, Олимпий-
ские игры все-таки становятся 
ближе. Проходят квалификаци-
онные турниры (на Игры-2020 
отобрались уже 65 процентов 
участников), стартовала эста-
фета Олимпийского огня, к сло-
ву, под девизом «Надежда осве-
щает наш путь». Кто сомневает-
ся, за ней можно следить бес-
платно в режиме онлайн.

Конечно, в битве с невиди-
мым врагом, как назвала коро-
навирус губернатор Токио Юри-
ко Коикэ, приходится нести по-
тери. Сокращено количество 
спортсменов, которые приедут в 
столицу Японии, на трибунах не 
будет иностранных болельщи-
ков. Из-за переноса Олимпиады 
и дополнительных мер по без-
опасности увеличены финансо-
вые затраты. Но Игры стоят всех 
этих свеч. В конце концов, как 
неоднократно подчеркивал пре-
зидент Международного олим-
пийского комитета Томас Бах, 
«плана Б у нас нет. Мы уверены, 
что Олимпиада состоится».

Запуск обратного отсчета 
100 дней до Олимпийских игр — 
традиционно важнейший сиг-
нал. Церемония в столице Япо-
нии получилась скромной, но 

эмоциональной. На горе Такао 
установили огромные пять ко-
лец, а в здании мэрии города — 
статуи талисманов Игр Мирай-
товы и Сомэйти.

«Я хочу выразить глубокую 
благодарность врачам, которые 
днем и ночью ведут борьбу с ко-
ронавирусом. Мэрия Токио пос-
тоянно работает над предотвра-
щением распространения. Мы 
будем рады приветствовать ат-
летов, которые приедут, когда 
начнутся Игры. Перенос Олим-
пиады стал вызовом для челове-
чества, мы продолжаем борьбу с 
невидимым врагом, коронави-
русом. Но мы рассчитываем, что 
Игры в Токио 2020 станут запо-
минающимся событием для все-
го мира. Мы все сделаем для 
того, чтобы провести успешные 
и безопасные Игры. Надеюсь, 
они станут символом устойчи-
вого возрождения», — сказала на 
торжественной церемонии в 
Японии губернатор Токио Юри-
ко Коикэ.

Ну а в России важным знаком 
того, что подготовка к Играм в 
Токио идет своим чередом, ста-
ла презентация в одном из па-
вильонов ВДНХ экипировки, в 
которой наши спортсмены пое-
дут на Олимпиаду. Осталось те-
перь только туда поехать.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ У сборной России отличные шансы 
 впервые выиграть командный чемпионат мира

Со льдом, пожалуйста
Анна Козина 

Р
оссийские фигуристы, 
завоевавшие три золо-
тые медали из четырех 
возможных на чемпио-
нате мира в Стокголь-
ме, могут завершить 
сезон еще одной кра-
сивой командной по-
бедой — на турнире 

World Team Trophy, который се-
годня стартует в Осаке.

В 2019 году наша сборная вы-
играла «бронзу», до этого поло-
жила в копилку два «серебра», 
уступая то американцам, то 
японцам. Но сейчас россияне 
приехали в Японию в статусе фа-
воритов. На лед выйдут чемпион-
ка и вице-чемпионка мира Анна 
Щербакова и Елизавета Тукта-
мышева, которую выбрали капи-
таном, победители в парном ка-
тании и танцах на льду Анаста-
сия Мишина — Александр Галля-
мов и Виктория Синицина — Ни-
кита Кацалапов, а также Михаил 
Коляда и Евгений Семененко, ко-
торые не попали в призы, но до-
были максимальные квоты для 
одиночников на будущее.

Двукратный олимпийский 
чемпион в парном катании, а те-
перь тренер Максим Траньков в 
разговоре с корреспондентом 
«РГ» подтвердил, что шансы на 
победу у нас очень хорошие.
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Пожалуй, впер-
вые за всю историю проведения 
турнира у нас сбалансирован-
ная команда, которая наконец 
может побороться за «золото». 
Раньше нам то не везло, то не 
удавалось приехать в оптималь-
ном составе. Сейчас действи-
тельно по спортивному принци-
пу все лучшие фигуристы по ито-
гам чемпионата мира в Сток-
гольме находятся в сборной. 
Никто не отказался от участия. 
Команда сильная: первые два но-
мера у девчонок, чемпионы в па-
рах и танцах. Думаю, наши маль-
чишки, отлично выступившие в 
Стокгольме, тоже внесут свою 
лепту, принесут очки, пусть и не 
максимальные, учитывая, кто 
будет их конкурентами.

Можно ли считать World 
Team Trophy репетицией олим-
пийского командного турнира?

МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Я считаю, что 
нет смысла рассматривать его в 
таком ключе. WTT командный 
турнир, но он очень отличается 
от олимпийского. На Играх сов-
сем другой формат проведения 
соревнований. 

Вместе с Татьяной Волосож-
ар вы выиграли в Сочи-2014 
и личный, и командный тур-
нир. Атмосфера, настрой от-
личаются?

МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Ощущения, ког-
да настраиваешься на высту-
пление, совершенно разные. На 

командном турнире понима-
ешь, что за тобой еще много 
спортивных судеб, чужих над-
ежд и стремлений. Это и ответ-
ственность, и волнение. Хотя у 
всех это индивидуально.

В Осаке будет последний 
старт сезона. К тому же в 
предстоящих соревнованиях 
есть что-то и от шоу. Захо-
тят ли участники исполнять 
все свои самые сложные эле-
менты? Или поберегут себя? 

МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Думаю, все бу-
дут катать по максимуму. Фигу-
ристы весь сезон готовили про-
граммы, а он и так получился 
неполноценным, непривыч-
ным. Если говорить о наших 
спортсменах, то они тем более 
попытаются использовать шанс 
и взять титул. Но, должен ска-
зать, турнир коварный. Возвра-
щаясь к моей карьере, помню, 
как в 2013 году мы боролись за 
бронзовую медаль. Нужно было 
просто откатать в свою силу. Но 
Константин Меньшов получил 
травму и не смог завершить 
произвольную программу. Мы 
так и остались четвертыми. Так 
что желаю всем участникам 
обойтись без травм, кататься 
если не на максимуме, то близ-
ко к нему. 

Вам на кого интересно посмо-
треть еще раз перед подведе-
нием итогов года?

МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Невероятный 
прокат Нэйтана Чена с пятью 
четверными прыжками, кото-
рый он выдал на чемпионате 
мира, не забудешь. Если ему 
удастся повторить что-то по-
добное в Осаке, то это очень 
большой плюс ему и от судей, и 
от болельщиков. Показать ста-
бильность важно перед Олим-
пийскими играми. Но Юдзуру 
Ханю, который проиграл Чену в 
Стокгольме, в родных стенах 
всегда выступает хорошо. Тут 
интрига еще не кончилась. Лед 
скользкий. На мой взгляд, это 
одно из самых интересных про-
тивостояний турнира.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, четверг, 
Первый канал
12.15 Танцы на льду. Ритм-танец.

Женщины, мужчины. Короткие 

программы.

16 апреля, пятница, 
Первый канал
12.15 Пары. Короткая программа. 

Танцы на льду. ПРоизвольный та-

нец. Мужчины. Произвольна про-

грамма. 

17 апреля, суббота, 
Первый канал
10.15 Пары, женщины. Произволь-

ные программы.

В России важным знаком того, что подготовка к Играм в Токио идет своим чередом, 
стала презентация экипировки, в которой наши спортсмены поедут на Олимпиаду.

А К Ц Е Н Т

В Осаке фигуристы будут сражаться не только за медали. 
Призовой фонд World Team Trophy составит миллион 
 долларов. Победившая команда получит 200 тысяч 

Сборная начнет подготовку к чемпионату Европы 20 мая. 

НОВОСТИ 

Латвия 
испытывает 
проблемы 
с подготовкой 
к хоккейному 
ЧМ-2021 

АРЕНА 
РАЗДОРА 
Михаил Щербань

Все меньше времени остается 
до старта чемпионата мира по 
хоккею, который решением ме-
ждународной федерации хок-
кея (ИИХФ) пройдет в Латвии. 

Турнир должен пройти с 21 
мая по 6 июня этого года на 
двух площадках — «Арена Рига» 
и Олимпийский спортивный 
центр. Весь тренировочный 
процесс отдан  ледовому холлу 
стадиона «Даугава». 

Однако организаторы стол-
кнулись с серьезными пробле-
мами, о которых стали сооб-
щать СМИ. В итоге президент 
Федерации хоккея Латвии 
(ФХЛ) Айгарс Калвитис вынуж-
ден был оправдываться в эфире 
местного телевидения. 

Господин Калвитис выразил 
обеспокоенность в связи с не-
достаточной готовностью спор-
тивной инфраструктуры :

— Действительно, нас серьез-
но беспокоит ситуация вокруг 
арены «Даугава», потому что ее 
нужно было сдать в эксплуата-
цию еще 17 марта. Это безобра-
зие, но до сих пор там нет льда. 
Мы слышим лишь обещания, 
что его начинают заливать, но 
холл до сих пор не сдан в эк-
сплуатацию.

Тем не менее президент ФХЛ 
выразил надежду, что организа-
торам международного первен-
ства удастся завершить работы 
в установленные сроки.

Тем временем пресс-служба 
Федерации хоккея России сооб-
щает, что 23 и 24 апреля нацио-
нальная сборная России сыгра-
ет два матча против сборной 
Беларуси в рамках Еврочеллен-
джа. Игры пройдут в Москве на 
Арене в Петровском парке. 

Еврочеллендж — ежегодный 
международный турнир по хок-
кею с шайбой. Соревнования 
проходят в формате спаренных 
матчей и проводятся с 2011 
года. 

Игры Еврочелленджа тради-
ционно проходят в апреле и 
служат этапом подготовки к 
чемпионату мира.  

Рублев 
открыл счет 
на турнире 
в Монте-Карло

ДЕЛАЙТЕ 
ВАШИ СТАВКИ
Анна Бекетова

Андрей Рублев выиграл первый 
матч на грунте в этом сезоне и 
продолжает возглавлять список 
самых результативных тенни-
сов этого сезона с разницей по-
бед и поражений 21-4. 

На турнире серии «Ма-
стерс» в Монте-Карло Рублев, 
занимающий восьмое место в 
рейтинге ATP, стартовал со вто-
рого круга и взял верх над ита-
льянцем Сальваторе Карузо со 
счетом 6:3, 6:2.

— Доволен тем, как для меня 
сложился первый матч в грун-
товом сезоне, — цитирует Руб-
лева пресс-служба Тура. — При-
знаюсь, что был немного ско-
ван, потому что в этом году у 
меня было совсем мало практи-
ки на этом покрытии. Сопер-
ник же прошел квалификацию 
и успел адаптироваться к корту. 
Карузо вообще очень опасен 
именно на грунте, так что я рад 
победе в двух партиях. Посмо-
трим, получится ли у меня еще 
прибавить. 

Следующим соперником 
Рублева будет испанский тен-
нисист Роберто Баутиста-Агут, 
который оказался сильнее аме-
риканца Томми Пола (6:3, 6:4).

Другой испанец — Пабло 
Карреньо-Буста — выбил из сет-
ки россиянина Карена Хачано-
ва (6:2, 6:3). Получается, что в 
Монте-Карло Рублев остался 
без «поддержки» соотечествен-
ников. Напомним, что с турни-
ра пришлось сняться второй 
ракетке мира Даниилу Медве-
деву, который сдал положи-
тельный тест на коронавирус. 
Поскольку наш лидер живет и 
тренируется в Монте-Карло, он 
с комфортом проводит изоля-
цию у себя дома. 

Медведев тренировался с Ра-
фаэлем Надалем. Так что у «ко-
роля грунта» был повод повол-
новаться. Но вчера Рафа уже 
вышел на корт и уверенно об-
ыграл Федерико Дельбониса из 
Аргентины (6:1, 6:2).  
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ФУТБОЛ Перед Евро 
подопечных Черчесова 
ждут поляки и болгары

Последние 
контрольные

Артур Нанян

Определились последние соперники сборной России 
по футболу перед стартом чемпионата Европы. Коман-
да Станислава Черчесова встретится на выезде с Поль-
шей (1 июня) и на своем поле с Болгарией (5 июня).

Сразу после информации о следующих соперниках 
россиян главный тренер сборной Станислав Черчесов 
прокомментировал их выбор, а также подчеркнул: 
футболисты начнут подготовку к Евро 20 мая.

— Поляки очень сильны, мастеровиты, располагают 
отличным подбором исполнителей. Болгария в послед-
нее время не является постоянным участником круп-
ных турниров, но сейчас представляет собой доброт-
ную, неуступчивую команду, — приводит слова Черче-
сова пресс-служба сборной.

Напомним, что в групповой стадии первенства Ев-
ропы россияне сыграют с Бельгией (12 июня), Финлян-
дией (16 июня) и Данией (21 июня). Первые два матча 
пройдут в Санкт-Петербурге, а со скандинавами наша 
команда встретится в Копенгагене.   

У Елизаветы Туктамышевой есть «серебро» и «бронза» командного турнира. Пришло время собрать всю коллекцию.

Уведомление 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ООО «Албынский рудник» совместно с Администрацией Се-
лемджинского района уведомляют о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы федерального уровня с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) намечаемой деятельности по 
проектной документации «Горнодобывающее предприятие на 
базе золоторудного месторождения ООО «Албынский рудник». 
Расширение гидротехнических сооружений. Технологическая 
емкость. Корректировка с учетом наращивания ограждающей 
дамбы до отметки 710 м».

Название намечаемой деятельности: Горнодобывающее 
предприятие на базе золоторудного месторождения ООО «Ал-
бынский рудник». Расширение гидротехнических сооружений. 
Технологическая емкость. Корректировка с учетом наращива-
ния ограждающей дамбы до отметки 710 м.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Расши-
рение существующих гидротехнических сооружений. Увеличе-
ние объема Технологической емкости с учетом наращивания 
ограждающей дамбы до отметки 710 м.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Албынский 
рудник», 676150, Амурская область, г. Благовещенск, ул. Лени-
на, д. 140/1.

Цель общественных обсуждений: информирование заин-
тересованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и 
учет общественного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Селем-
джинский район Амурской области, восточнее п. Златоустовск 
на расстоянии 5,6 км. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Селемджинского района Амур-
ской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): март 2021 — декабрь 2021 года.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект техниче-
ского задания на проведение ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждения проекта технического задания на проведение ОВОС 
— документирование замечаний и предложений. Форма предо-
ставления замечаний и предложений — письменная.

В техническом задании на проведение ОВОС содержится ин-
формация об основных задачах, сроках проведения и основных 
методах проведения оценки воздействия на окружающую среду 
деятельности, намечаемой к реализации.

Ознакомление, прием замечаний и предложений к проекту 
технического задания будет осуществляться в течение 30 дней с 
даты опубликования настоящего объявления, по адресам: 

—  Администрация Селемджинского района, Амурская об-
ласть, пгт.Экимчан, ул.Комсомольская, 3;

—  МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Се-
лемджинского района, Амурская область, Селемджинский 
район, пгт. Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Се-
лемджинского района обособленное подразделение Злато-
устовская библиотека, Амурская область, Селемджинский 
район, п. Златоустовск, ул. Советская, 26;

—  Администрация Ивановского сельсовета, Амурская область, 
Селемджинский район, с. Ивановское, ул. Ленина, д. 2/2;

—  официальный сайт Администрации Селемджинского рай-
она в сети Интернет http://sel28.ru/ 

Свои замечания и предложения можно внести в журналы ре-
гистрации замечаний и предложений или заполнить опросные 
листы, которые будут находиться и приниматься по вышепере-
численным адресам, а также по адресу admselsek@mail.ru со дня 
опубликования настоящей информации и в течение 30 кален-
дарных дней после окончания общественных обсуждений.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

По результатам сбора и документирования замечаний и 
предложений 20.05.2021 года будет оформлен протокол обще-
ственных обсуждений.

Дополнительную информацию можно получить у специали-
стов ООО «Албынский рудник» по телефону: 8 (4162) 39-44-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧТО ИЗВЕСТНО ОБ ИГРАХ-2020

Олимпийские игры пройдут с 23 июля по 8 августа 2021 года.

Спортсмены перед посадкой в самолет должны будут предоставить 

отрицательный тест на коронавирус, сделанный не раньше чем за 72 

часа до вылета. В Токио все атлеты освобождены от двухнедельного 

карантина.

Вакцинация не будет обязательным условием участия в Олимпиаде. Но 

каждые четыре дня все спортсмены будут сдавать тест на коронавирус.

Олимпиада пройдет без иностранных болельщиков. Количество мест-

ных зрителей на трибунах еще не согласовано.

Эстафета Олимпийского огня стартовала 25 марта. Японцам не рекомен-

дуется следить за ней вживую, но ведется прямая трансляция. 

Тем временем

Мюнхенская «Бавария» вылетела из Лиги чемпионов, не 

сумев защитить титул. Ее выбил «ПСЖ», который хоть и 

проиграл дома в ответном матче четвертьфинала (0:1), но 

за счет победы в гостях (3:2) и фактора выездного гола про-

шел дальше. Таким образом, Парижу удалось отомстить 

мюнхенцам за поражение в финале Лиги чемпионов в авгу-

сте прошлого года. К слову, такое в главном еврокубковом 

турнире случилось впервые, чтобы команда, уступившая в 

решающем матче, в следующем розыгрыше соревнования 

выбила своего обидчика.

Вторым участником полуфинальной стадии Лиги чемпио-

нов стал «Челси». Лондонцы проиграли в ответном матче 

«Порту» со счетом 0:1, но за счет победы в первой встрече 

(2:0) пробились в следующую стадию. Еще два полуфина-

листа определились накануне по итогам поединков «Ли-

верпуль» — «Реал» (в первом матче выиграла испанская ко-

манда — 3:1), и «Боруссии» с «Манчестер Сити» (неделю на-

зад победил английский клуб — 2:1).
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